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ДЕНЬГИ НЕКУДА ДЕВАТЬ?
Неистраченные расходы 
федерального бюджета 

по итогам 2019 года 
достигли 1,122 трлн 

рублей.
Это утверждает пред-

седатель Счетной па-
латы Алексей Кудрин. 
Исполнение правитель-
ством этих расходов до-
стигло рекордно низко-
го уровня за последние 
11 лет. По словам главы 
СП, причинами тому 
- крайне низкая дисци-
плина госслужащих при 
работе с бюджетными 
средствами и серьезные 
проблемы в системе го-
суправления.

Иными словами, боль-
шие деньги были выде-
лены, а у правительства 
руки не дошли. 

Наибольшие объемы 
бюджетных средств не 
освоили Минпросвеще-
ния, Росавтодор, Мин-
комсвязь, Минстрой. На 
реализацию нацпроек-
тов в 2019 году выде-
лено 1,75 трлн рублей, 

они освоены на 91%. 
Хуже всего с нацпроек-
том «Экология» (66%), 
а по входящему в него 
федеральному проекту 
«Внедрение наилучших 
доступных технологий» 
расходов вообще не 
было. Не занимались им 
чиновники, хотя боль-
шие зарплаты получали 
регулярно!

Больше всего средств 
не потратили в разделе 
«Национальная эконо-
мика» - 254 млрд рублей. 
По словам Кудрина, они 
должны были пойти на 
субсидии и инвестиции 
предприятиям, да не дош-
ли. Хотя власти на каж-
дом углу кричат о нужде 
в инвестициях, тратят 
миллионы долларов на 
инвестфорумы, где при-
зывают к нам иностран-
цев. А народные рубли 
в сундук прячут. Не в 
надежде ли поживиться, 
когда про них забудут?!

Экономист Михаил 
Делягин неоднократно 
заявлял, что в послед-

ние годы величина неис-
пользуемых остатков в 
федеральном бюджете 
составляла от 7 до 9 трлн 
рублей. «На эти день-
ги можно было бы от-
строить новую страну, 
- считает Делягин. - Но, 
видимо, либералы, нахо-
дящиеся у власти, при-
держивают эти ресурсы 
для собственных нужд, 
а именно для государ-
ственного переворота».

В отчете Счетной па-
латы можно разглядеть 
и вероятный механизм 
подобной «экономии». 
Зафиксировано, что 
бюджетные расходы 
резко возрастают к кон-
цу года. Практика эта 
многолетняя, но в 2019-м 
был поставлен антире-
корд: в последнем квар-
тале освоено 32% от всех 
расходов, а на декабрь 
пришлось 18%. Деньги 
распихивались в спешке, 
заполошно, и специали-
сты знают, что при этом 
нетрудно «потерять» 
сотню-другую миллиар-

дов. Из этих потерь скла-
дывается удручающаяя 
картина развала.

Из материалов Счет-
ной палаты: «По состо-
янию на 31 декабря 2018 
года в системе здравоох-
ранения 14% зданий на-
ходятся в аварийном со-
стоянии, в 30,5% зданий 
отсутствует водопровод, 
в 51,1% - нет горячего 
водоснабжения, в 41,1% 
- отсутствует централь-
ное отопление». Еще раз 
- это не из сводок Вели-
кой Отечественной вой-
ны, это 2018-й!

И если тогда расходы 
бюджета на медицину 
(которые у нас втрое 
ниже, чем в развитых 
странах!) были исполне-
ны на 96,3%, то в 2019-м 
потратили еще меньше - 
95,6%.

Зато рекордсменом 
по освоению казенных 
средств, согласно отчету 
Счетной палаты, оказал-
ся ФСИН - почти 110%! 
То есть лишь охрана за-
ключенных в стране бо-
лее чем в порядке!

Алексей Воробьев

КАРТОННЫЙ ДОМ 
МОЛОДЕЖИ

В Совете Федерации подготовлен 
очередной вариант закона 

«О государственной молодежной 
политике». 

Подобный документ пытаются при-
нять уже более десяти лет, отвергнуты 
шесть (!) вариантов. Перед авторами 
бумаги поставлена сверхзадача: создать 
условия для профессиональной реализа-
ции молодых людей (это которым от 14 
до 35 лет), но одновременно придумать, 
как контролировать молодежные орга-
низации, чтобы не наделали глупостей, и 
сопровождать все это усиленным патрио-
тическим воспитанием. Во как!

Проректор ВШЭ Валерия Касамара 
утверждает, что «сейчас нет прозрачной и 
понятной системы управления молодеж-
ной политикой, нет и единой системы ау-
дита эффективности работы этих органов 
и самих молодежных организаций». Но 
даже если бы они были...

В законопроекте намечены цели - ре-
шение жилищных проблем молодежи, 
развитие юношеского туризма, «нрав-
ственное, гражданско-патриотическое и 
военно-патриотическое воспитание», со-
действие предпринимательству, поддерж-
ка молодых семей и, вероятно, самое глав-
ное - профилактика антиобщественного 
поведения молодежи.

Это когда она, устав от безнадеги и бес-
просветности, выходит на улицы и начина-
ет открыто требовать перемен. Как мини-
мум в своей жизни.

Прошлым летом такой «профилакти-
кой» в Москве и Санкт-Петербурге зани-
мались тысячи правоохранителей, до сих 
пор в судах спорят о сроках заключения. 

Предыдущие шесть вариантов доку-
мента были отвергнуты в силу их некой 
рамочности. Они слишком уж в общих 
чертах описывали, что государство долж-
но сделать для молодежи. Закон без кон-
кретики не сможет решить проблему за-
нятости молодежи, среди которой уровень 
безработицы достигает 30%. И жильем не 
обеспечит. Недавно президент предложил 
организовать на Дальнем Востоке ипоте-
ку для молодых семей под 2% годовых, но 
отток молодежи не сократился. Кроме жи-
лья молодым нужны и работа, и перспек-
тивы самореализации, и многое другое. 

А социальные лифты в стране, как из-
вестно, не действуют, давно проржавели.

Согласно опросам «Левада-центра», 
53% молодых в возрасте от 18 до 24 лет 
хотели бы уехать из России. И это рекорд-
ный показатель за последние 10 лет. Если 
не уехал, остается копить в душе протест 
либо реализовывать его в запрещенных 
формах: через употребление опасных для 
здоровья препаратов либо выходя на ули-
цы с лозунгами и требованиями.

И настроения эти никакими «молодеж-
ными» законами не исправить. Поскольку 
молодые люди - это часть нынешнего рос-
сийского общества и лишь тем и отлича-
ются, что острее чувствуют несправедли-
вость и гораздо активнее реагируют.

Какие бы красивые картонные декора-
ции власть ни строила для молодежи, они 
все равно останутся потемкинскими де-
ревнями, пока не заработают экономика, 
социальные лифты и мотивация к успеху 
через образование и труд. А декорации 
быстро рухнут.

Лаврентий Павлов

граждан РФ заявили о возможном участии в голосовании по поправкам к Конституции, которое 
пройдет этой весной. Таковы данные опроса ВЦИОМа. Социологи отмечают, что чаще сообщают о 
том, что будут участвовать в голосовании, респонденты 45-59 лет (70%) и старше 60 лет (73%). 
При этом 79% россиян слышали о предстоящем голосовании по поправкам к Конституции. О 
конкретных предложениях, которые будут вынесены на общероссийское голосование, знает 
каждый четвертый (23%). Наблюдатели обратили внимание, что поддержка населением ряда так 
называемых социальных поправок в Основной закон зашкаливает за 90%.

66%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Представители протал-
кивающего данную идею 
Минпромторга утверж-
дают, что это, дескать, по-
зволит увеличить спрос на 
новые, а также на более 
экологичные машины.

Забота наших властей 
об экологии выглядит 
очень трогательно, осо-
бенно на фоне провала 
ими в минувшем году одно-
именного национального 
проекта. Расходы бюдже-
та на экологические цели 
господа столоначальники 
исполнили в 2019-м лишь 
на две трети, не утруждая 
себя. И вдруг решили до-
копаться до старых авто.

Да, заботиться о чи-
стом воздухе в городах 
важно и нужно. Поэто-
му Евросоюзом и были 
введены экологические 
стандарты «Евро», опре-
деляющие предельные 
концентрации вредных 

веществ в выхлопных 
газах. Самый ранний, 
Евро-0, приняли в 1988 
году, последний, Евро-6, 
- в 2015-м. С каждым но-
вым стандартом эти ПДК 
вредных веществ умень-
шаются. 

Однако если ужесто-
чать отношение к вред-
ным выхлопам, то сле-
довало бы «кардинально 
повышать налог» и на тех 
чиновников, которые от-
вечают за организацию 
автомобильного движе-
ния в городах, поскольку 
суммарный выхлоп со-
тен современных авто, 
подолгу простаивающих 
«под парами» в беско-
нечных пробках, напрочь 
убивает чистый воздух в 
радиусе нескольких ки-
лометров. Давайте тогда 
по-честному, господа на-
чальники: не сумели изба-
вить население от пробок 

- платите экологический 
штраф! Слабо?!

Мечты Минпромтор-
га об увеличении спроса 
на новые авто - вопрос 
особый. Продажи этих 
автомобилей в 2019 году 
сократились на 3%. Спрос, 
конечно, следует поддер-
живать и стимулировать, 
но не забывая о нынешних 
российских реалиях.

По данным агентства 
«Автостат», на начало 
2018 года в России машин 
класса Евро-3 и ниже на-
считывалось более 58%, в 
столице их доля составля-
ла 40%.

«Средняя стоимость 
автомобиля в России ко-
леблется на уровне 400 
тысяч рублей. Поэтому 
возникает закономерный 
вопрос: а понимают ли де-
путаты и Минпромторг, в 
какой стране они живут? - 
отметил координатор дви-

жения «Общество синих 
ведерок» Петр Шкуматов. 
- Люди ездят на старых ма-
шинах не потому, что им 
нравится на них ездить, а 
потому, что у них нет денег 
на новые».

Действительно, кто 
бы сомневался, что наши 
граждане с удовольстви-
ем предпочтут новые, со-
временные и экологич-
ные автомобили, если им 
позволят их доходы. До-
ходы, напомним сытым 
вальяжным господам из 
правительства, шестой год 
подряд падают, причем в 
значительной степени по 
их же вине.

Поэтому эксперты 
крайне скептически оце-
нивают мечты об оживле-
нии сегодня автомобиль-
ного рынка, к какому бы 
сверхналогу ни присудили 
чиновники старые авто. 
Не кинутся люди толпой 
скупать иномарки ценой 
от миллиона. А на фоне 
и без того запредельного 
количества всевозможных 
поборов, которыми сейчас 
обложены автомобили-
сты, новый налог ляжет 
новым грузом на не самых 
обеспеченных граждан. И 
только на них. 

Павел Максимов

НАЛОГ НА ВРЕДНОСТЬ... 
И НА БЕДНОСТЬ
В коридорах власти вновь принялись активно обсуждать 
серьезное повышение транспортного налога 
для автомобилей экологического класса Евро-3 и ниже. 
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Такой вывод вытекает из 
исследования потребитель-
ского рынка, проведенного 
компанией Nielsen*. Даже 
подорожание алкоголя на 
фоне падающих шестой год 
подряд доходов не привело 
к сокращению потребления 
спиртного, наоборот, пить 
стали больше, сокращая все 
остальные расходы, в том 
числе на еду. Ситуация точь-
в-точь как в старом анекдо-
те. Водка подорожала. Сын 
спрашивает отца: «Папа, 
ты теперь будешь меньше 
пить?» Отец отвечает: «Нет, 
сынок, теперь ты будешь 
меньше есть».

70% респондентов сооб-
щили, что в 2019 году они 
усиленно занимались эконо-
мией. Сокращали расходы 
на одежду, обувь, продукты, 
лекарства и т. д. Результаты 
других исследований пока-
зали, что количество людей, 
которые целенаправленно 
ищут продукты по скидкам 
и акциям, с 2014 года увели-
чилось в 5 раз - до 20%.

Однако выясняется, что 
у россиян на фоне тоталь-
ного падения расходов на 
все и вся есть-таки одна 
«священная корова». В этой 
роли выступает алкоголь. 
На него население России 
с каждым годом тратит все 
больше.

Итак, по итогам минув-
шего года алкоголь оказал-
ся единственной растущей 
статьей расходов, которая 
увеличилась как в денеж-
ном (+4,2%), так и в нату-
ральном выражении (+2%).

В 2019 году выросли про-
дажи всех алкогольных на-
питков, кроме водки, хотя и 
ее было приобретено мень-
ше всего лишь на 1,7% в на-
туральном выражении и на 
0,1% - в денежном.

Социологи свидетель-
ствуют: россияне стали все 
чаще употреблять алко-
гольные напитки. По дан-
ным ВЦИОМа, в 2018 году 
о том, что вовсе не пьют 
спиртного, сообщали 40% 
россиян, в 2019-м - уже 33%. 
Выпивать время от време-
ни стали 67% граждан - на 
7% больше, чем в 2018 году. 
В пересчете на абсолют-
ный алкоголь (содержание 
спирта в напитках) общая 

структура потребления го-
рячительного выглядит 
весьма удручающей. «Где-

то 43% - это крепкий алко-
голь, 32% - пиво, а остав-
шееся - это винодельческая 
продукция, игристые вина и 
слабоалкогольная продук-
ция», - говорит гендиректор 
НП «Клуб профессионалов 
алкогольного рынка» кан-
дидат экономических наук 
Максим Черниговский.

Проблема нарастающей 
алкоголизации населения 
для России более чем акту-

альна. Ежегодно от злоупо-
требления спиртным страна 
теряет до 50 тыс. граждан. 

Почему же в борьбе росси-
ян с зеленым змием побеж-
дает вредоносное пресмы-
кающееся?

Эксперты считают, что 
одна из главных причин на-
ходится в экономической 
плоскости. Известно, что во 
время кризисов, когда эко-
номика стагнирует, а реаль-
ные доходы населения па-
дают, объемы потребления 
алкогольной продукции уве-
личиваются. В народе этот 
феномен объясняют проще: 
«Пьем с горя, от безнадеги».

При этом нельзя сказать, 
что власти совсем никак не 
борются с Ивашкой Хмель-
ницким. Регулярно повыша-
ют цены на крепкий алкоголь, 
прикрыли торговлю спирт-
ным вблизи школ и детских 
садов, поликлиник и больниц, 
стадионов и домов культуры. 
Ограничили ее по времени 
суток - нынче даже бутылку 
пива можно купить только с 8 
до 23 часов. Наложили запрет 
на продажу алкоголя подрост-
кам до 18 лет, создали систему 
ЕГАИС, позволяющую от-
слеживать распространение 
алкогольной продукции от 
завода до магазина. Однако 
все эти меры, как видим, ока-
зываются не очень-то эффек-
тивными.

Напрашивается вывод, что 
запретов и ограничений зе-
леный змий не особенно-то и 
боится. Более действенным 
средством борьбы с ним на-
верняка могли бы оказаться 
меры социального характера. 
Где, например, 25 млн высоко-
квалифицированных, хоро-
шо оплачиваемых рабочих 
мест? В 2012 году руководство 
страны обещало создать их к 
2020-му. Неплохо было бы 
также сделать другие шаги по 
повышению доходов, кото-
рые позволили бы людям не 
только хорошо питаться, но 
и проводить досуг, не только 
соображая на троих. Но, увы, 
пока что все это существу-
ет только в виде прожектов. 
Эксперты утверждают, что, 
поскольку радикальных пере-
мен к лучшему ни в экономи-
ке, ни в социальной сфере в 
обозримом будущем не про-
изойдет, пить россияне мень-
ше не станут. Вместо этого их 
чада и домочадцы продолжат 
сокращать свой и без того да-
леко не изобильный рацион.

Георгий Палашевский

Александр Лукашенко 
обвинил российских 

министров в невы-
полнении обещаний 
Владимира Путина.

На минувшей неделе пре-
зидент Белоруссии заявил, что 
они с Путиным урегулиро-
вали нефтяные разногласия. 
По словам Батьки, ему была 
обещана компенсация за рос-
сийский налоговый маневр 
в нефтяной отрасли. Однако 
радость оказалась преждевре-
менной. «Не успели с Путиным 
договориться о том, что они 
нам... компенсируют снижение 
этой пошлины (если, напри-
мер, мы $1 млрд от пошлины 
получали в прошлом году, а 
сегодня $700 млн, то $300 млн 
Россия компенсирует), вече-
ром уже министры по-своему 
трактуют наши договоренно-
сти - двух президентов», - пожа-
ловался Лукашенко.

Напомним, налоговый 
маневр в нефтяной отрасли 

предполагает, что одновре-
менно с поэтапным сниже-
нием вывозной пошлины на 
эту же величину будет по-
вышаться налог на добычу 
полезных ископаемых, что 
может привести к увеличе-
нию цены нефти для Бело-
руссии. Лукашенко неодно-
кратно обращался к Путину 
с просьбой компенсировать 
Минску предстоящие потери 
от налогового маневра. И вот, 
по утверждению Батьки, рос-
сийский лидер наконец согла-
сился это сделать. Лукашенко 
признался, что даже послу-
шал запись разговора с Пути-
ным и лишний раз убедился в 
том, что все понял правильно.

Срыв договоренностей, 
естественно, вызывает у Лу-
кашенко раздражение. «Коз-
ни» российских министров 
он объясняет так: «Новый 
термин появился в союзе - 
«понуждение к интеграции». 
Батька напомнил, что в те 
времена, когда интеграци-

онные процессы только на-
чинались и подписывался 
Союзный договор, речь не 
шла о том, что кто-то должен 
потерять суверенитет и не-
зависимость. «Сейчас, когда 
разбогатели (особенно Рос-
сия), начались непонятные 
толкотня и возня», - сетует 
белорусский лидер. В связи 
с этим он отмечает низкую 
эффективность Евразийско-
го экономического союза. По 
его мнению, в ЕАЭС не ра-
ботают основные принципы, 
которые закладывались при 
его создании, - свободное пе-
ремещение товаров, услуг, ра-
бочей силы и капитала. «Что 
нас держит в союзе, если кру-
гом препятствия, барьеры и 
изъятия?» - задается ритори-
ческим вопросом Лукашенко.

Судя по заявлениям бе-
лорусского президента, во 
всем, что касается цен на 
энергоносители, Минску 
и Москве реального про-
гресса добиться не удается, 

даже несмотря на взаимо-
понимание лидеров двух го-
сударств.

Неудивительно, что на 
этом фоне белорусы пыта-
ются найти альтернативу 
российской нефти. Постав-
ки уже начали Норвегия 
и Азербайджан. В прави-
тельстве России к этому 

относятся с иронией. Мол, 
дешевле нашей нефти Лу-
кашенко все равно не най-
дет, а значит, никуда от нас 
не денется и дальнейшая 
интеграция пойдет по рос-

сийскому сценарию. Речь, 
в частности, идет о при-
нятии единых Налогового 
и Гражданского кодексов, 
создании единой таможни, 
переходе на общую валюту.

Однако все это многие в 
Белоруссии трактуют как 
покушение на суверенитет 
республики. Не случайно в 
последнее время в Минске 
участились уличные про-
тесты. Сам Лукашенко по-
вторяет, что отношения с 
Москвой братские и друже-
ственные, однако им прису-
ща «бешеная напряженка».

Если мы действительно 
хотим сохранить последнего 
союзника на западном на-
правлении, не пора ли с «на-
пряженкой» заканчивать? 
Ясно же, что прессовать Лу-
кашенко бессмысленно. Нра-
вится это кому-то или нет, но 
с ним надо договариваться, 
в том числе идя на уступки, 
причем не только на словах.

Игорь Минаев

НА ЧЕМ ЭКОНОМИЛИ РОССИЙСКИЕ ПОТРЕБИТЕЛИ 
В IV КВАРТАЛЕ 2019 ГОДА:

На одежде 59%
На продуктах 56%
На развлечениях вне дома 54%
На коротких отпусках 47%
На бытовой технике 38%
Источник: Исследование The Conference Board в сотрудничестве с Nielsen.

БАТЬКА НЕ ПРИЕМЛЕТ «ПОНУЖДЕНИЯ К ИНТЕГРАЦИИ»

По итогам прошлого 
года алкоголь ока-

зался единственной 
статьей расходов 

населения России, 
показавшей положи-

тельную динамику. 
Проще говоря, на 

горячительные напит-
ки стали тратить еще 
больше денег, эконо-

мя на всем прочем.

ЕДИМ ВСЕ МЕНЬШЕ, 
ВЫПИВАЕМ ВСЕ БОЛЬШЕ

Белорусы 
пытаются найти 

альтернативу 
российской нефти. 

Поставки уже 
начали Норвегия 
и Азербайджан.

Прирост продаж алкогольных 
категорий в денежном 
выражении (2019 год 
по сравнению с 2018-м, %)

Джин 26%
Виски 16%
Текила 9%
Шампанское 9%
Коньяк 6%
Пиво 4%

Источник: Nielsen.

*Крупнейшая международная компания, проводящая маркетинговые исследования на рынке товаров повседневного спроса.
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Журналистка Кэтрин Эбан, 
исследующая неприглядные се-
креты фармакологической ин-
дустрии, предупреждает, что 
большинство таких лекарств про-
изводится в Индии и Китае. Пра-
вительственное агентство, кон-
тролирующее качество лекарств, 
обманывает людей, заверяя, что 
продукция зарубежных фарм-
предприятий соответствует всем 
стандартам США. 

В своей книге «Флакон лжи» 
Эбан пишет, что инспекция США, 
как правило, заранее оповещает 
предприятия о своих грядущих 
проверках, это позволяет брако-
делам подправить документацию, 
подчистить производственный 
процесс. В результате федераль-
ное агентство по лекарственным 
препаратам заявляет о своей уве-
ренности в высоком качестве 
дженериков, составляющих 82 
процента от продающихся в США 
лекарств. 

Компании заинтересованы от-
крывать производство за рубе-
жом - там, где не такие строгие 

нормы защиты окружающей 
среды и легче избавляться от 
ядовитых отходов производства. 
А в Индии можно еще и хорошо 
сэкономить на стоимости рабо-
чей силы и ингредиентов. Аме-
риканские и западноевропейские 
компании покупают фармацев-
тические фабрики за рубежом и 
переводят туда производство.

Журналистка приводит случаи, 
когда при посещении фабрик 
травились сами инспекторы, по-
пробовав водопроводную воду, 
используемую в производстве. 
Так, например, в Индии ее лучше 
не пить. За контролерами следи-
ли и даже устанавливали прослу-
шивание в номерах гостиниц. 

Уровень качества дженери-
ков зависит и от того, насколько 
строгую проверку они проходят 
в стране, для которой их произво-
дят. В Африку, Юго-Восточную 
Азию и Южную Америку обыч-
но поставляются самые низкока-
чественные лекарства, а в Запад-
ную Европу идет совсем другой 
товар. Наибольшей опасности 

подвергаются люди, ежеднев-
но принимающие предписанное 
им лекарство, в котором могут 
находиться токсичные загряз-
нения, а от них возникают тяже-
лые побочные осложнения, не 
указанные в инструкции. Перед 
приобретением дженерика реко-
мендуется проверить по интер-
нету, что собой представляет его 
производитель и были ли у него 
отзывы продукции.

40 процентов от продающих-
ся в США дженериков произво-
дят индийские компании. Наци-
ональное бюро экономических 
исследований установило, что 10 
процентов проб индийских пре-
паратов имели пониженный уро-
вень активного вещества: он был 
настолько ничтожен, что эти ле-
карства совершенно не помогали 
при лечении заболеваний. 

Врачи в США стараются сей-
час выписывать оригинальные 
лекарства, зная проблемы с их 
дешевыми аналогами. Особен-
но они избегают назначать дже-
нерики для лечения сердечных 
заболеваний. Международный 
контроль выявил 1600 ошибок в 
15 препаратах индийского гиган-
та по производству дженериков 
Ranbaxy Laboratories Limited, 
сомнения вызывает и продукция 
двух других индийских фармацев-
тических гигантов - Wockhardt и 
Sun Pharmaceuticals Ltd. 

Кинозвезда 
занялась 
мошенничеством
Голливудская актриса Гвинет 
Пэлтроу проявила завидную 
предприимчивость и нашла для 
себя не менее доходное занятие, 
чем съемки в кино. Она преуспе-
вает в распространении псевдо-
научных способов сохранения 
здоровья и красоты. 

Для этого Гвинет, используя свое 
громкое имя, создала собственную ком-
панию Goop Lab, которая занимается 
торговлей «целебными методиками». 

Главный врач британского здравоохра-
нения Саймон Стивенс предупреждает, что 
Пэлтроу распространяет дезинформацию, 
которая грозит нанести значительный 
вред здоровью. В серии своих телешоу она, 
например, представила чудо-специалиста, 
который якобы излечивает людей, держа 
руки в нескольких сантиметрах от тела па-
циента. Стивенс отметил, что шарлатаны 
играют на слабостях телезрителей, опаса-
ющихся за свое здоровье. 

Диетолог Рианнон Ламберт заявила, 
что находится в шоке от антинаучных 
рекомендаций звезды и удивляется, как 
их вообще можно тиражировать. А в 
протеиновых батончиках от Пэлтроу 
она обнаружила вредные для здоровья 
ингредиенты.

Между тем бизнес Пэлтроу, поддержан-
ный телевидением, расширяется. Пропа-
гандирующая альтернативное лечение 
компания Пэлтроу уже оценивается в 
250 миллионов долларов и бойко продает 
свои сомнительные продукты в интернете 
и даже открывает собственные магазины.

Звезда нацелена главным образом на 
своих состоятельных гламурных поклон-
ниц, готовых заплатить сколько угодно 
за сказочные способы оздоровления. 
Она представила своей женской аудито-
рии якобы найденных ею экспертов по 
изгнанию из человека плохой энергии. 
А транслирующая весь этот бред теле-
компания, оправдываясь, утверждает, 
что всего лишь делает развлекательную 
передачу с Пэлтроу и не собирается да-
вать медицинских советов.

Люди, посетившие оздоровительный 
семинар Гвинет, содравшую с них огром-
ные деньги, жалуются, что заплатили по 
8 тысяч долларов всего за пару дней за-
нятий, где их подвергли жульнической 
терапии драгоценными камнями.

Goop Lab в прошлом декабре заплати-
ла штраф в размере 145 тысяч долларов 
за необоснованные посулы при продаже 
в интернете своих продуктов, например 
смеси цветочных масел, которые якобы 
предотвращают депрессию. 

Прокуратура предупредила кинозвез-
ду, что ее компании запрещено реклами-
ровать эффективность продуктов без 
обоснованных научных свидетельств и 
торговать не получившими одобрения 
медицинскими устройствами. 

Подготовил Николай Иванов

Сегодня миром правят не 
золотые слитки, а микро-
чипы, без которых не-
мыслима современная 
техника, без них не поле-
тят самолеты и ракеты, не 
поплывут корабли. 

Индустрия микрочипов позво-
лила современному Китаю обре-
сти мощный рычаг воздействия 
на события в мире. Например, 
благодаря китайским микрочи-
пам Иран смог за короткий срок 
создать новейшую ракетную 
технику, защитившую его от 
американского вторжения.

Индийские эксперты Игбал 
Малхотра и Маруф Раза в своей 
книге «Кашмир: нерассказанная 
история» описывают план Ки-
тая по развитию индустрии по-
ликристаллического кремния 
- стратегического сырья полупро-
водниковой промышленности, 
ставшего основой современной 
микроэлектроники, изготовления 
инновационных микрочипов для 
сложных военных систем, в том 
числе и космических аппаратов.

Китайский государственный 
производитель поликристалличе-
ского кремния расположил свой 
завод в Кашгаре, туда из пустыни 
Такла-Макан поступает кремние-
вый песок, а из гималайских источ-
ников - чистейшая вода, 10 тысяч 
литров которой требуется для из-
готовления всего одной 30-санти-
метровой кремниевой пластины.

Китай хотя и не смог еще до-
стичь в производстве микро-
чипов уровня США, однако его 
значительно более дешевая про-
дукция идет нарасхват. 21 ноября 
2016 года произошло очень зна-
чимое событие - новейший раке-
тоносец США «Цумволт» стои-
мостью 4,4 миллиарда долларов 
при переходе через Панамский 
канал превратился в неуклюжую 
посудину, когда внезапно у него 
отказал двигатель, из канала его 
пришлось вытягивать на буксире.

Примерно то же самое при-
ключилось и с грозой морей - 
британским эсминцем «Дункан», 
с ракетной системой «Гарпун» на 
маневрах НАТО. Причиной этих 
поломок оказались китайские 
чипы, которые тысячами заку-
пались британским и американ-
ским ВПК из-за их поразитель-
ной дешевизны. По правилам 
для носителей ядерного оружия 
чипы должны были произво-
диться в США, Японии или на 
Тайване. Но подрядчики соблаз-
нились китайскими.

При осмотре электронных си-
стем кораблей выяснилось, что 
все микрочипы, полученные от 
одного китайского производите-
ля, имели одинаковый изъян. Они 
отключались при воздействии на 
них электромагнитного импуль-
са. Сегодня на флотах НАТО не 
знают, как быть с китайскими по-
лупроводниками, которые дела-
ют их корабли такими уязвимы-
ми. Опасная электроника была 

внедрена британский флот, его 
оружейные системы, сети связи.

И все же китайцы пока с трудом 
пытаются производить высоко-
качественные современные ми-
крочипы, которые выдерживают 
воздействие радиации, сильную 
вибрацию и высокие температу-
ры. Эти чипы используются в спут-
никах и баллистических ракетах. 
В США каждый такой чип стоит 
2500 долларов, и их запрещено 
экспортировать в Китай и Россию. 
Стало известно о задержании в 
Америке китайского агента, кото-
рый пытался вывезти в Китай не-
сколько сотен космических чипов.

Хотя США и являются миро-
вым лидером в микроэлектро-
нике, стала известна история о 
том, как ВМС США закупили 59 
тысяч чипов для своей техники, 
и все они оказались произведен-
ными в Китае низкокачествен-
ными подделками, которые мог-
ли прерывать полет крылатых 
ракет «Томагавк».

Военная мощь китайского микрочипа

Из-за дороговизны ориги-
нальных лекарств американ-
цы предпочитают покупать 
их дешевые аналоги - 
дженерики, иногда прини-
мать их заставляют планы 
медицинской страховки. 

Ядовитые дженерики 
заполняют аптеки
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В апреле в Подмо-
сковье закроются 

управляющие компа-
нии в ЖКХ, которые 

набрали меньше всего 
голосов во время 

проведенного среди 
жителей интернет-го-

лосования. Что 
это - попытка наладить 

работу коммуналь-
щиков или зачистка 
рынка от неугодных 

бизнесменов? 

Сама идея - составлять 
рейтинг управляющих ком-
паний (УК) - возникла еще 
в 2014 году. Региональная 
жилищная инспекция при-
думала список из 12 тре-
бований, которым должна 
соответствовать идеальная 
УК. На первом месте стоя-
ли, как всегда, деньги: кри-
терий «высокий уровень со-
бираемости платежей» стал 
главным. За ним следовал 
очень расплывчатый пара-
метр - «отсутствие жалоб 
от населения». Многие тог-
да замечали, что такое по-
просту невозможно и этому 
требованию не будет соот-
ветствовать ни одна УК. Уж 
что-что, а жаловаться у нас 
народ любит. Это значит, 
что под видом рейтингова-
ния можно закрыть прак-
тически любую управляю-
щую компанию, назначив 
на ее место своих людей. 

«У нас была хорошая УК. 
За 10 лет навели порядок в 
квартале, решили вопрос с 
мусорными баками, никто 
не жаловался. И вдруг мы уз-
нали, что управляющая ком-
пания теперь будет другая. 
Якобы из-за множества на-
реканий от жителей. Но ни-
кто из соседей даже не знал 
ни о каком голосовании», - 
писал химкинский активист 
Геннадий Малеванный. Те-
перь в квартале порядок на-

водят другие коммунальщи-
ки. Прошлой зимой жители 
заставили их почистить снег 
и лед на улице только после 
того, как два человека попа-
ли в больницу с переломами. 
Разгромленные местными 
хулиганами домофоны уже 
который месяц никто даже 
не пытается чинить. «Но 
рейтинги теперь у нашей 
УК хорошие», - пишет акти-
вист из Химок. 

А вот в Сергиевом Поса-
де сочли голосование впол-
не благим делом. Там из-за 
недобросовестности обслу-
живающей организации 20 
процентов зданий не были 
оборудованы общедомовы-
ми водосчетчиками, поэто-
му люди платили по завы-
шенному нормативу. А это в 
полтора раза больше, чем в 
домах со счетчиками. После 
того как управляющая ком-
пания набрала минимальное 
количество баллов, счетчи-
ки немедленно появились. 

Между тем два года назад 
технологии пришли даже 
в подсчет коммунальных 
достоинств и недостатков. 
На этот раз было запуще-
но интернет-голосование 
среди жителей Московской 
области. Теперь каждый че-
ловек может оценить рабо-
ту управляющей компании, 
обслуживающей его дом, на 
сайте «Добродел». 

«Каждый пользователь 
сможет выбрать семь из де-
сяти представленных кри-
териев, которые он счи-
тает обязательными для 
оценки управляющих ком-
паний. Нами совместно с 
Ассоциацией председателей 
советов домов разработана 
новая методика оценки УК, и 
теперь у нас появится класси-
фикация управляющих ком-

паний по аналогии с оценкой 
гостиниц по системе «звезд», 
- сообщил министр регио-
нального ЖКХ Евгений Хро-
мушин. В первую очередь 
жителям предлагалось оце-
нить содержание подъездов 
и дворов, работу диспетчеров, 
обеспечение людей горячей 
и холодной водой, организа-
цию сбора мусора. Уже через 
пару недель выяснилось, что 
больше всего людей раздра-
жают грязные и неосвещен-
ные подъезды, а также нера-
ботающие лифты. 

Самые нерадивые УК по-
лучают всего две «звезды». 
Именно они нынешней вес-
ной должны покинуть рынок. 
На сегодняшний день насчи-
тывается 32 такие компании. 

«Уже с начала апреля мы 
должны избавиться от пло-
хих управляющих компаний. 
То есть их больше не будет 
на рынке. Важно не останав-
ливаться на достигнутом, а 
дальше совершенствовать 
культуру и работу управляю-
щих компаний», - пояснил гу-
бернатор Андрей Воробьев. 

А вот еще цифры: еще 
семь лет назад подмосков-
ным жилым фондом управля-
ли 1,7 тыс. компаний, а сегод-
ня их 853. Формально многие 
из них убрали после того, как 
они не прошли через «на-
родное голосование» и не 
получили своих баллов или 
«звездочек». Вот только про-
зрачным такое голосование 
назвать трудно. Даже сейчас 
не опубликованы названия 
компаний-аутсайдеров, кото-
рые вылетят с рынка. Да и о 
том, что кто-то проводит под-
счет их голосов, жители Под-
московья, похоже, не знают: 
на сайтах крупных городов 
региона нет ни одного упоми-
нания этой темы. 

Если предложение сена-
торов пройдет экспертизу в 
Минфине и поступит в ГД РФ, 
то после одобрения депутата-
ми в России появится админи-
стративный штраф «за сорня-
ки» от 2 до 3 тыс. рублей. 

За что будут вылавли-
вать нерадивых дачников? 
Как сказано в проекте, за 
непринятие мер по борь-
бе с борщевиком и другой 
карантинной сорной расти-
тельностью. Проще говоря, 
зарос ваш участок бурья-
ном? Выкладывай денежку 
родному государству, ему, 
как всегда, нужнее!

Государственные мужи 
считают, что дачные 
участки - один из 
злостных источ-
ников распро-
странения такой 
напасти, как 
борщевик. Дав-
но уже говорят 
и пишут о его не-
бывалом засилье 
в России. И вот те-
перь, по мнению сена-
торов, выделение отдельно-
го состава правонарушения 
позволит наказывать за от-
каз бороться с борщевиком.

Оказалось, что это не 
столько еда, сколько сорняк 
(а таковым он официально 
был признан в 2015 году). 
Борщевик легко дичает и 
проникает в естественные 
экосистемы, практически 
полностью разрушая их. 

- Листья и плоды бор-
щевика богаты эфирными 
маслами, содержащими фу-
ранокумарины - фотосен-
сибилизирующие вещества, 
которые при попадании на 
кожу могут повысить чув-

ствительность ее клеток к 
ультрафиолету, что вызы-
вает буллезный дерматит. 
При попадании в глаза сока 
растения велик шанс насту-
пления слепоты. Известны 
случаи потери зрения деть-
ми, которые использовали 
полый стебель борщевика 
подобно телескопу, - гово-
рят эксперты-биологи.

Так что, если затея мудре-
цов-законодателей выгорит, 
вскоре начнется чиновная 
вакханалия: штрафные про-
токолы разрешат составлять 
не только сотрудникам Рос-
сельхознадзора, как сейчас. 
Пополнить бюджет позво-

лят и органам власти 
регионального и 

муниципально-
го уровней. Что 
уж говорить об 
очередном по-
воде для мелкой 
бытовой кор-

рупции, которая 
будет выглядеть 

просто. Штраф «за 
борщевик» будут брать 

ретивые инспекторы не 2 
тыс. в карман государства, а 
просто типа тысячу, но себе 
в карман. Знакомая картина, 
не так ли? А ведь воевать с 
борщевиком возможно толь-
ко механическим способом, 
то есть выкапывать поштуч-
но. У всех ли пожилых дачни-
ков есть здоровье на такую 
«войнушку»?

Помимо борщевика, кста-
ти, хотят наказывать и за ам-
брозию полыннолистную. 
Да что уж мелочиться: наш-
ли чиновники у вас любой 
сорняк на даче? Открывай, 
милый, кошелек...

Евгений Александров

ДАЧНИКОВ ПЛАНИРУЮТ 
ШТРАФОВАТЬ ЗА СОРНЯКИ
Кодекс об административных правонарушени-
ях (КоАП) в последнее время активно пересма-
тривается. Среди прочих мер по повышению 
наказаний и поборов для россиян особо выде-
ляется одна: штраф... за борщевик на личных 
дачных и приусадебных участках.

ПЛОХИЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ 
КОМПАНИИ МОЖНО 
ЗАКРЫТЬ!

Вовсе не обязательно ждать результатов 
голосования, чтобы решить коммунальные 
проблемы. Подмосковные власти дают ре-
комендации, куда обращаться, если работа 
УК вызывает нарекания. Плохо убранный 
лестничный пролет или неработающий лифт 
- это повод для обращения в управляющую 
компанию. В подъездах обычно висят стенды, 
где указаны ее адрес и телефоны. Уточнить, 
какая организация управляет вашим домом, 
можно на портале «Дома Подмосковья» или 
ГИС ЖКХ.

Есть два сайта, куда чиновники советуют 
жаловаться на беспорядок, если на месте 
ничего не поправили. Во-первых, это тот 
самый «Добродел». Там есть специальная 
рубрика для писем. В другом случае есть 
смысл набрать в поисковике Центр управле-

ния регионом (ЦУР). Именно сотрудники этой 
организации обязаны контролировать рабо-
ту управляющих компаний. Портал Единой 
диспетчерской службы Московской области 
также принимает замечания и пожелания 
граждан. Это один из наиболее действенных 
методов влияния на управляющие компании.

Попытаться исправить недоделки ком-
мунальщиков можно и с помощью Госжил-
инспекции Московской области. Направить 
жалобу следует через систему ГИС ЖКХ или 
просто приехать в центральный офис, распо-
ложенный по адресу: Москва, улица Кулакова, 
дом 20, строение 1. Консультацию дадут по 
телефону горячей линии +7 (498) 602-83-32. 
Существуют также территориальные отделы 
инспекции, где также принимают обращения 
по поводу плохой работы коммунальщиков. 

Наталья Пуртова

С ЧЕГО НАЧАТЬ? 

ADOBE STOCK



11(1367) 
4 марта 2020 года

www.mirnov.ru6 В ГОСТЯХ У ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

С лампочкой 
в животе

- Владимир Семенович, 
ваша врачебная практика 
тоже ведь проходила в се-
верных районах. Наверное, 
порой в условиях, которые 
комфортными никак не 
назовешь.

- Я работал в участковой 
больнице поселка Ушаков-
ского Чукотского автоном-
ного округа на острове Вран-
геля, но летать приходилось 
в Певек, Анадырь, Магадан, 
Сусуман, даже в Якутию. 
Если откуда-то поступал вы-
зов, мы с анестезиологом бы-
стро собирались и вылетали. 
Однажды пришлось опери-
ровать в сложных бытовых 
условиях, при свете голой 
лампочки. Пациент был тя-
желый, до больницы могли 
не довезти. Во время опера-
ции лампа взорвалась, оскол-
ки посыпались вниз, попали в 
брюшную полость пациента. 
Помню, рана была большая - 
парня сильно порезали в дра-
ке. Признаюсь, вначале рас-
терялся, не знал, что делать, 
работал-то второй год всего. 
Вышел на связь с Анадырем, 
с главным хирургом округа. 
Он мне сказал: «Не дрейфь! 
Увидишь большие осколки 
- убери и потом зашивай». Я 
нашел дыру в кишке, зашил. 
Крупные осколки убрал, а 
мелкие - нет, их без специ-
ального оборудования найти 
и удалить было невозможно.

- Чем дело закончилось?
- Парень не только вы-

жил, но и полностью восста-
новился, остался в Анадыре 
работать. Мне об этом рас-
сказал начальник окрздрав-
отдела Михаил Павлович 
Гвагвалия. Я его спросил: 
«Как там этот малый с лам-
почкой в животе?» Он от-
ветил: «Все нормально». Мы 
этот случай потом на разных 
конференциях обсуждали.

Гайдар объявил, 
что Север нам 
не по карману

- Как же стали полярни-
ком?

- Я, конечно, знал про по-
лярников, но, если честно, 
никогда не думал, что сам 
стану им. Был случай, что 
оказался я в одном поме-
щении с полярниками: там 
15 кроватей, какие-то люди 
спали. Один оказался знаме-
нитым Ильей Павловичем 
Романовым, начальником 

нескольких высокоширот-
ных воздушных экспедиций 
«Север» и целого ряда стан-
ций «Северный полюс». Он 
спрашивает: «Ты кто?» Я от-
вечаю: «Доктор». Выпили с 
ним, поговорили. Смотрю, в 
комнате баян стоит. Он мне: 
«Что ты на него косишься? 
Может, играешь?» Отвечаю: 
«Конечно. Но ведь народ 
спит». «Какой там спит! - го-
ворит Романов, - а ну давай 
играй». Я сыграл «Проща-
ние славянки», «Летят пере-
летные птицы», еще что-то. 
Все, кто спал, конечно же, 
проснулись, опохмелились. 
Романов говорит: «Так, по-
едешь с нами на зимовку». 
Я думал, все на этом пья-
ном разговоре и закончится. 
Прошло несколько месяцев, 
это был 1978 год, и вот при-
ходит открыточка. Мол, вам 
надлежит явиться туда-то 
тогда-то на собеседование. 
Так и началась моя полярная 
эпопея. А если возьмут на 
зимовку в первый раз, потом 
тебя уже начальник экспеди-
ции передает из рук в руки. 
Второй раз я ехал зимовать с 
Василием Семеновичем Си-
доровым, тоже знаменитым 
полярным исследователем, 
Героем Соцтруда. Он про-
тотип героев рассказов «72 

градуса ниже нуля», «Нови-
чок в Антарктиде» писателя 
Владимира Санина.

- Почему начальники 
экспедиций передавали зи-
мовщиков из рук в руки? 
Выбор был невелик?

- Постоянно зимующих 
полярников, так называе-
мых годичников очень мало. 
Наверное, за все время экс-
педиций в Арктику и Антар-
ктику наберется не больше 
трех тысяч человек. Сезон-
ных, кто едет на месяц-два, 
тех, конечно, больше.

- В Арктику вы совер-
шили семь экспедиций, от-
работали больше 20 лет 
на полярных станциях. На-
верное, тогда казалось, что 
эту деятельность будут 
только наращивать. Но в 
1990-х все вдруг закончи-
лось. Что же произошло?

- В начале 1990-х Егор 
Гайдар объявил: «Север нам 
не по карману, надо вывезти 
оттуда всех людей, оставить 
вахтовый метод». Стали 
стремительно сдавать пози-
ции в этом важнейшем для 
государства регионе. 1991 
год, в дрейфе станция 
«Северный полюс - 31». 
Работа, по сути, только 
началась. И вдруг летом 
ледокол снимает стан-
цию со льдины. При этом 
на ней никаких разломов, 
торошения. Мы не пони-
маем, что происходит. Год 
спустя выбрался в отпуск 
на Большую землю, как 
обычно, навестил друзей 
в Институте Арктики и 
Антарктики. Спраши-
ваю, почему свернули 
«СП-31»? На меня как 
холодной душ пролили: 
мол, отныне дрейфую-
щие станции не нужны. 
Все будут изучать только 
с помощью спутников. 

Что касается «СП-31», то эту 
станцию сняли со льдины 
волевым решением Гайдара. 
Мы же, полярники, прекрас-
но понимали, что никакой 
спутник не сможет заменить 
исследовательскую работу 
непосредственно на льдине. 
Постепенно окрепло убеж-
дение, что имеем дело с пре-
дательством национальных 
интересов в Арктике. Россия 
испокон веков была и оста-
ется арктической державой, 
без Арктики нам не про-
жить. Известно, что в Запо-

лярье на континентальном 
шельфе находятся колос-
сальные залежи полезных 
ископаемых. Север - это 
20% национального дохода, 
60% всего российского экс-
порта. А нас вопреки фак-
там, элементарному здра-
вому смыслу изо всех сил 
пытались убедить, что Се-
вер для России разорителен.

- Почему у властей та-
кое затмение случилось?

- Это было отнюдь не 
затмение! Сегодня для меня 
совершенно ясно: западные 
советники, во многом опре-

делявшие курс либеральных 
реформ, настояли на том, 
чтобы в Арктике были свер-
нуты научные программы, 
закрыты предприятия Запо-
лярья. Это был вполне про-
думанный и коварный шаг. 
На долгие годы он отбросил 
назад развитие российской 
полярной науки, резко ос-
лабил обороноспособность 
северных регионов, оголил 
наше воздушное простран-
ство от Кольского полу-
острова до Чукотки. Ведь 
дошло до того, что под лед 

на боевое дежурство пере-
стали направляться наши 
атомные подлодки, потому 
что, видите ли, Ельцин под-
писал с Канадой договор о 
«зоне мира в Арктике». Все 
ПВО тогда убрали с Земли 
Франца Иосифа, с Северной 
земли. При этом Запад и не 
думал сворачивать в реги-
оне свою активность, в том 
числе военную, наоборот, 
постоянно наращивает ее.

Бюджет на Арктику 
денег не дал

- Вы пытались до-
стучаться до властей 
предержащих, объяс-
нить, что они совер-
шают убийственные 
для страны шаги?

- В 1995 году меня 
избрали главой адми-
нистрации поселка 
Ушаковского на остро-
ве Врангеля, я получил 
возможность офици-
ально обращаться во 
все инстанции. Напи-
сали тогда множество 
писем руководству 
страны. Ни одного от-
вета не получили. Мы 
писали, например, что 
надо содержать в по-
рядке аэродром на 
Новосибирских остро-
вах, взлетная полоса 
которого способна 
принимать все типы 
самолетов. Но и тут 
нас проигнорировали. 
Слава богу, при Пути-

не подход радикально изме-
нился. На Котельном, самом 
большом острове архипелага 
Новосибирских островов, по-
строили большую военную 
базу. В 1998 году для нас мель-
кнул лучик надежды. Мы 
получили письмо от первого 
заместителя главы правитель-
ства Юрия Дмитриевича Мас-
люкова. В нем содержалась 
просьба сформулировать точ-
ку зрения ветеранов-полярни-
ков на политику в Арктике. 
Мы это сделали, отправив 
копии в Госкомсевер и Рос-

ВЛАДИМИР КОШЕЛЕВ:
  «РОССИИ С ПОЛЮСОВ
   УХОДИТЬ НЕЛЬЗЯ»

Сегодняшний гость нашей редакции получил основательное меди-
цинское образование и значительный практический опыт - 23 года 
проработал хирургом и главврачом больницы. Однако потом решил 
круто изменить свою жизнь - не иначе как попал под притяжение 
Полярной звезды.

Итак, знакомьтесь, начальник экспедиции на первую россий-
скую дрейфующую станцию «Северный полюс - 32» («СП-32») 
почетный полярник СССР Владимир КОШЕЛЕВ, который ответил 
на вопросы редактора «МН» Николая КРУЖИЛИНА.

Председатель совета попечи-
телей фонда «Участие» Сергей 
Анатольевич Михайлов у симво-
ла первой российской дрейфую-
щей станции

«Россия испокон веков была 
и остается арктической державой, 

без Арктики нам не прожить».
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гидромет. Но, к сожалению, 
правительство Примакова - 
Маслюкова просуществовало 
недолго. Из Росгидромета же 
нам ответили, что финанси-
рование полярных станций в 
бюджете не предусмотрено. 
Очередной тупик! Потом и 
до нашего острова Врангеля 
дошла очередь. Программы 
одну за другой стали сворачи-
вать, нас выселили. Так я ока-
зался в Москве.

«СП-32»: от мечты 
к реальности

- Борьба за Арктику 
продолжилась?

- Точно! Наши ряды все 
время пополнялись хороши-
ми союзниками, людьми, не-
равнодушными к будущему 
России. Это были и поляр-
ники, и ученые, и бизнесме-
ны, и журналисты. Большую 
помощь нам, в частности, 
оказал выдающийся ученый-
физик, академик РАН, лау-
реат Нобелевской премии, 
политический деятель Жорес 
Иванович Алферов. Он же 
мой земляк, тоже родом из 
Витебска. От него пришла 
информация: все, наверху рас-
порядились, чтобы нам палки 
в колеса больше не вставляли. 
Мы поняли, что новой дрей-
фующей полярной станции 
быть. Однако предстояло еще 
много хождений по кабине-
там, хлопот, поисков ресурсов 
и средств. В работу по возрож-
дению дрейфующих станций 
активно включились зака-
ленные полярные волки - Ге-
рой Советского Союза, Герой 
Российской Федерации Артур 
Николаевич Чилингаров и 
председатель совета директо-
ров Экспедиционного центра 
Арктики и Антарктики «По-
люс» полярный штурман 1-го 
класса Александр Валенти-
нович Орлов, к сожалению, 
три года назад ушедший из 
жизни. Было немало и других 
замечательных влюбленных в 
Север людей. Все вместе мы 
стали организаторами первой 
после 12-летнего перерыва 
экспедиции на дрейфующую 
станцию. Неоценимый вклад 
в возвращение России в Ар-
ктику внес бизнесмен, пред-
седатель совета попечителей 
фонда «Участие» Сергей 
Анатольевич Михайлов. Без 
всякого преувеличения ска-
жу, что страна обязана этому 
человеку полноценным воз-
вращением в Арктику, на весь 
наш Крайний Север. Михай-
лова не пришлось убеждать 
в правильности решения о 
возрождении работ во льдах 
Северного Ледовитого оке-
ана. У меня сложилось впе-
чатление, что он предвидел: 
у страны, ее руководства в 
скором времени обязательно 
наступит момент истины, по-
нимание всей важности воз-
вращения в Арктику. Первый 
шаг в этом направлении был 
сделан благодаря поддержке 
Сергея Михайлова. Отмечу, 
что с его стороны это была 
не только финансовая, но и 
организационная поддержка. 
Расклад был такой: я, как на-

чальник зимовочного состава 
полярной станции на льду, обе-
спечивал такие условия рабо-
ты, чтобы люди, отзимовав 
год на льдине, благополучно 
вернулись к своим семьям жи-
выми и здоровыми, а научные 
программы были выполнены 
в полном объеме. На земле 
всю работу экспедиции коор-
динировали Михайлов, Орлов 
и Чилингаров. Общими усили-
ями 25 апреля 2003 года пер-
вая российская дрейфующая 
станция - «Северный полюc 
- 32» была открыта и благо-
получно доработала до марта 
2004 года, когда вал торосов 
ее практически полностью 
разрушил.

- Наверное, в такие мо-
менты, что называется, 
сердце кровью обливается?

- Да, научиться спокойно 
воспринимать такое невоз-
можно. Щемящее чувство 
возникает, когда видишь, как 
ледяные глыбы на твоих гла-
зах перемалывают полярный 
городок, на протяжении ме-
сяцев служивший домом тебе, 
твоим друзьям и коллегам.

- Но, насколько я знаю, 
никто из полярников не 
пострадал.

- Никто. Спасательная 
экспедиция, которую также 
профинансировал Сергей 
Михайлов, была организова-
на и проведена блестяще. Вся 
операция - от прибытия вер-
толетов до вывоза членов 
экспедиции и сохранившихся 
грузов - заняла 72 часа.

Сделано 
не ради наград

- Я знаю, что после окон-
чания вашей экспедиции на 
«СП-32» всех участников 
и организаторов награди-
ли, кроме… Сергея Михай-
лова. Почему?

- Из-за каких-то интриг, на-
ветов человека, сыгравшего 
исключительно важную, я бы 
даже сказал, решающую роль 
в судьбе «СП-32», оставили 
без государственной награды. 
Единственного! Меня и дру-
гих участников экспедиции, 
моих друзей-полярников это 
оскорбило до глубины души. 
Я написал три письма, в том 
числе на имя Дмитрия Мед-
ведева, который в то время 
был главой администрации 
президента. В своем письме 
я отказывался от ордена Му-

жества в знак несогласия с во-
пиющей несправедливостью. 
Конечно, Сергею Анатоль-
евичу Михайлову было горь-
ко и обидно, но он мне ска-
зал так: «Я участвовал в той 
большой работе вовсе не из-
за наград. Мне хотелось для 
своей родины сделать что-то 
по-настоящему значимое. И 
я сделал». Позиция истинного 
гражданина, патриота!

Платформа 
дрейфующую 
станцию не заменит

- Вслед за экспедицией 
на «СП-32» было, если не 
ошибаюсь, организовано 
еще девять.

- Не ошибаетесь. Послед-
няя - на станцию «Северный 
полюс - 2015».

- А почему после «СП-
2015» не было больше 
станций?

- Наверху решили, что 
можно обойтись без дрейфу-
ющих станций. Мол, это со-
пряжено с большим риском. 
Ставку сделали на строитель-

ство ледостойких 
самодвижущихся 
платформ (ЛСП) 
«Северный по-
люс». Первую 
такую платфор-
му заложили в 
прошлом году на 
Адмиралтейских 
верфях Санкт-
Петербурга. Объясняют, что 
льды ее раздавить не смогут. 
Она такой формы, что льды 
будут ее выдавливать на по-
верхность.

- Как вы относитесь к 
этому проекту?

- Пока что мы имеем дело 
не с «железом», а в основном 
с рекламой, пиаром. Между 
тем не все старое плохо, не 
все надо предавать забвению. 
С 1937 года, когда во льдах 
Арктики дрейфовала «СП-1» 
под руководством легендар-
ного Ивана Дмитриевича Па-
панина, накоплен огромный 
опыт полярных исследова-
ний, жизни и работы на льди-
нах. Сложилась уникальная 
школа полярников. Хотелось 
бы ошибиться, но мне порой 
кажется, что ставка на ЛСП - 
это такой хитрый, внешне эф-
фектный способ разрушения 
советской, российской школы 
полярных исследований. Да и 
не сделаешь с помощью ЛСП 

всего того, что можно сделать 
на дрейфующей станции.

- Например?
- Не секрет, что наши дрей-

фующие станции работали 
в том числе на оборону. Они 
поддерживали связь с подвод-
ными лодками. Представьте 
себе такую ситуацию: подлод-
ка израсходовала боезапас. 
Надо на нее доставить новые 
ракеты. Это можно сделать с 
помощью полярной авиации и 
дрейфующей станции. Зимов-
щики могут поддерживать в 
рабочем состоянии взлетную 
полосу, это не так уж трудно. 
Основную работу делает тех-
ника. То, что они выровнять 
не в состоянии, наморажива-
ют с помощью жидкого азота 
(мы так делали). Ан-12, Ил-18 
могут доставить на льдину в 
том числе необходимое лодке 
вооружение. Лодка уже здесь, 
рядом, подо льдом, быстро 
всплывает, самолет садится 
на льдину. Оперативно отра-
батывается перезагрузка. Как 
такую операцию выполнить 
с помощью самодвижущей-
ся платформы? Никак! Да 
и многие исследования, на-
пример геологического, гео-
физического характера, со 
льдины выполнять гораздо 
лучше, эффективнее, чем с 
борта судна. Зачем же от-
казываться от дрейфую-
щих полярных станций, об-
устройство и эксплуатация 
которых во много раз дешев-
ле, чем строительство каких-
то платформ? Складывается 
впечатление, что сегодня в 

стране отсутствует проду-
манная стратегия исследова-
ний Арктики, да и Антаркти-
ки, пожалуй, тоже.

В Антарктике 
сдаем позиции

- У вас же не только бо-
гатый арктический опыт 
накоплен, но и антарктиче-
ский. По-моему, вы трижды 
в Антарктиде зимовали.

- Было дело. В Антарктике 
у нас сегодня семь станций, 
а не так давно было на пять 
больше. На Южном полюсе 
нас обходят американцы. У 
них хоть всего три станции, но 
на них работают более 1100 
человек, у нас же не более 
100. На пятки нам наступают 
китайцы - у них уже четыре 
станции, оборудованные по 
последнему слову техники. 
Все больше внимания Ан-
тарктике уделяют индийцы. 
И это вполне оправданно. 

Антарктику ведь не случайно 
называют «кухней погоды», 
климат на планете во многом 
формируется именно на Юж-
ном полюсе. Там же находятся 
огромные залежи полезных 
ископаемых, например неф-
ти. Словом, стратегически 
очень важный регион. Там не 
сворачивать свое присутствие 
надо, а, наоборот, наращивать. 
Это уже поняли наши братья-
белорусы. У них появилась 
собственная антарктическая 
научная станция - «Гора Ве-
черняя», расположенная ря-
дом с российской станцией 
«Молодежная». В общем, в 
Антарктике надо как следу-
ет обустраиваться. Это, кста-
ти, хорошо понимает Сергей 
Михайлов. При его финан-
совой помощи в Антарктиду 
была доставлена и возведена 
на полярной станции «Ака-
демик Вернадский» храм-
часовня Святого Владимира.

Вообще вклад Сергея Ана-
тольевича в исследования Ан-
тарктики тоже очень значите-
лен. Например, он приобрел 
судно на воздушной подушке. 
Поднимаясь где-то на полтора 
метра над поверхностью, оно 
способно преодолеть любые 
препятствия. И еще хотел бы 
отметить один очень важный 
момент. Как известно, в этом 
году отмечается 200 лет со 
дня открытия Антарктиды 
русскими мореплавателями 
Фаддеем Беллинсгаузеном 
и Михаилом Лазаревым. В 
честь этого события были из-
готовлены барельефы. Один 
передан Морскому музею ар-
гентинского города Ушуая, 
находящемуся на южной гра-
нице архипелага Огненная 
Земля, совсем близко к Ан-
тарктиде. В этом городе бы-
вает много туристов - так вот 
пусть во всех странах знают, 
что Антарктику открыли рус-
ские. Барельеф был выполнен 
на личные средства Сергея 
Анатольевича Михайлова, о 
чем на самой памятной доске 
есть соответствующая запись.

- Сегодня вы руководи-
те центром «Полюс»? Ка-
ковы его задачи?

- Объединение ветеранов-
полярников России, Белорус-
сии и Украины существует с 
2007 года. Мы выполняем раз-
личные гуманитарные, бла-
готворительные проекты в 
Арктике и Антарктике. Сер-
гей Михайлов нашему центру 
оказывает большую помощь. 
Например, на его средства 
более 100 семей полярников 
прошли лечение в белорус-
ском санатории «Летцы» под 
Витебском. Ветераны-поляр-
ники очень благодарны этому 
замечательному человеку. Мы 
надеемся, что рано или поздно 
справедливость в отношении 
Сергея Анатольевича востор-
жествует. А еще мы надеем-
ся на то, что немалый опыт 
ветеранов-полярников еще 
пригодится стране. С полюсов 
уходить, ссылаясь на какие-то 
надуманные предлоги, нель-
зя. Может, это прозвучит не-
сколько патетически, но все 
равно скажу: дети и внуки нам 
этого ни за что не простят.

Установка мемориального стенда (г. Ушуая, 
Огненная  Земля, Аргентина), посвященного 

200-летию открытия Антарктиды 
Ф. Беллинсгаузеном и  М. Лазаревым

Доставка впервые в мире в Антар-
ктику судна на воздушной подушке



8 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН 11(1367) 
4 марта 2020 года

www.mirnov.ru

После выхода материала 
«Новые сценарии 

мошенников» («МН», №9 от 
19 февраля) на редакцию 

обрушился шквал звонков. 
Особый ажиотаж, в 

частности, вызвала новость 
о ежемесячной социальной 
выплате «детям войны», то 

есть москвичам, родившимся 
в период с 1 января 1928 года 

по 3 сентября 1945 года (такая 
льгота действует только в 

отдельных регионах, включая 
столицу! - Ред.).

Многие пенсионеры ука-
занной возрастной категории, 
не вдаваясь в детали, стали 
обращаться за назначением 
такой льготы, но получали от 
ворот поворот. И вот почему.

Напомним: в постановле-
нии правительства Москвы от 
17 декабря 2019 года №1753-
ПП «Об установлении разме-
ров отдельных социальных и 
иных выплат на 2020 год и о 
внесении изменений в поста-
новление Правительства Мо-
сквы от 27 ноября 2007 года 
№1005-ПП» к подпадающим 
под статус «дети войны» от-
несены «лица, родившиеся в 
период с 1 января 1928 года по 
3 сентября 1945 года».

Именно в таком «усечен-
ном» виде важный документ 
и начал свое шествие 

в информационном простран-
стве. Хотя у него имеется и 
вторая часть, именуемая При-
ложением к постановлению. 
В нем-то (разумеется, мелким 
шрифтом) и прописано уточ-
нение, которое расставляет 
все точки над «i»: «Пенсионе-
рам, родившимся в период с 
1 января 1928 года по 3 сентя-
бря 1945 года, 
ежемесяч-
ная выпла-
та назна-
чается при 
условии, что 
они не отно-
сятся к кате-
гориям граж-
дан, которым 
в соответствии 
с федеральны-
ми законами и 
иными норма-
тивными правовыми актами 
Российской Федерации уста-
навливаются ежемесячные 
денежные выплаты или 

в соответствии с Законом 
города Москвы устанавли-
вается ежемесячная город-
ская денежная выплата».

В этой приписке и скры-
та вся интрига рожденного 
(видимо, в муках) поста-
новления. Проще говоря, 
выплата «детям войны» 

назначается 
при условии, 
что граж-
дане, отно-
с я щ и е с я 
к данной 
категории, не 
имеют других 
е ж е м е с я ч -
ных выплат 
( л ь г о т ) . 
Но по-

чему нельзя 
было сформулировать эту 

мысль одним предложением в 
самом начале документа, а не 
прятать ее подальше от стар-
ческих глаз?

Другими словами, гото-
вясь к 75-летию Победы, до-
блестные чиновники торопи-
лись осчастливить ветеранов 
Москвы новой льготой. Но 
совсем забыли об инфор-
мационной составляющей 
документа - его четкости и 
ясности. Чем, как мы уже со-
общали, не преминули вос-
пользоваться мошенники 
всех мастей, предлагая за 
определенную сумму бы-
стро оформить установ-
ленную льготу.

И еще одно вынужденное 
пояснение. Подготовить мате-
риал «Новые сценарии мошен-
ников» нас подтолкнул сюжет 
на аналогичную тему одного 
из ведущих федеральных кана-
лов ТВ. Завершая свой репор-
таж, тележурналист высказал 
мнение о том, что подобные 
проблемы можно быстро ре-
шить в любом МФЦ (много-
функциональном центре). К 
сожалению, он ввел зрителей 
(и нас в том числе) в заблуж-
дение - такой вид услуги МФЦ 
не оказывает. Хотя почему бы 
нет?! Учитывая положитель-
ный опыт, накопленный МФЦ 
за несколько лет работы, 
можно уверенно заявить, что 
с оформлением льготы «Дети 
войны» сотрудники центров 
справлялись бы так же про-
фессионально, как и со всеми 
другими поставленными перед 
ними задачами.

Сергей Васильченко

По некоторым данным, в 
2019 году было зафиксирова-
но более 2,5 миллиона жалоб 
на телефонное мошенниче-
ство, и все они от клиентов 
российских банков.

Комментируя нашумев-
ший случай с телеведущим 
Павлом Мавриди, у которо-
го мошенники, действуя по 
обычной схеме, умыкнули 
500 тысяч рублей, вице-пре-
зидент Ассоциации россий-
ских банков Олег Скворцов 
отметил, что этот случай, 
как и тысячи других, со всей 
остротой ставит вопрос о 
финансовой грамотности.

Как рассказала 
эксперт проекта 
ОНФ «За пра-
ва заемщиков» 
Александра По-
жарская, с учетом 
того, что право-
о х р а н и т е л ь н а я 
система очень не-
поворотлива, не 
так давно были 
разработаны две 
законодательные инициати-
вы, которые вот-вот будут 
оформлены в законопроек-
ты. Во-первых, предпола-
гается на законодательном 
уровне  предоставить  возмож-

ность отказа от некоторого 
функционала «пластика».

- То есть когда условной 
пенсионерке Екатерине Ива-
новне абсолютно не нужны 
функции интернет-платежей, 
ей достаточно иметь карту, 

действующую только в режи-
ме начисления и снятия пен-
сии, - объясняет Пожарская. 

Еще одна предлагаемая 
мера - возможность задерж-
ки СМС-сообщений с кодами, 
которую мобильные опера-
торы уже практикуют. Это, 
как и отказ от функционала, 
не понесет никаких финансо-
вых затрат, зато значительно 
усилит меры безопасности 
держателей карт от мошен-
нических действий, считает 
эксперт.

Особое мнение на сей счет 
у депутата Государственной 
думы РФ Виталия Милоно-

ва. По его словам, 
вопрос повышения 
финансовой гра-
мотности населе-
ния - правильный, 
но «каждый граж-
данин России не 
обязан быть ува-
жаемым экспер-
том». Обычный 
человек, у которо-

го кроме участкового Васи 
Пупкина нет связей, оказы-
вается практически безза-
щитным перед изощренны-
ми мошенниками, считает 
Милонов. Поэтому, уверен 
депутат, для борьбы с ними 
нужны специализированная 

полиция или специализиро-
ванные отделы МВД.

С предложением Милоно-
ва согласен и глава Ассоци-
ации российских банков Га-
регин Тосунян. Комментируя 
данную идею, он отметил, 
что если создать отдельную 
службу полиции по рассле-
дованию этих преступлений, 
то раскрываемость их кратно 
увеличится.

Причем г-н Тосунян убеж-
ден, что банки поддержат 
инициативу по повышению 
безопасности расчетов и пла-
тежей, так как 99% частных 
банков клиентоориентиро-
ванные и ни один из них не 
заинтересован, чтобы клиент 
начал откладывать деньги в 
кубышку.

Развивая тему, Александра 
Пожарская отметила, что од-
ной из наиболее острых тем 
настоящего времени является 
утечка банковской информа-
ции, благодаря чему разного 
рода мошенникам удается 
вводить в заблуждение довер-
чивых граждан.

- Можно предъявлять пре-
тензии к службам безопас-
ности, но от этого никто не 
застрахован, - считает г-жа 
Пожарская. 

Ольга Козина

С телефонными 
мошенниками 

надо что-то делать!
В этом мнении сходятся многие эксперты, предлагающие 

различные варианты решения острой проблемы.

Кто может воспользоваться 
льготой «Дети войны»?
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Вы можете претендовать на льготу «Дети войны», если:
1) родились в период с 1 января 1928 г. по 3 сентября 1945 г.;2) не имеете других ежемесячных выплат (льгот). Скажем, граж-дане, имеющие статус «ветеран труда» или «труженик тыла», и даже инвалиды, получающие соответствующие пособия, рас-считывать на «детские» выплаты не могут.

ВАЖНО ЗНАТЬ
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ы решения острой проблемы.

Согласно исследованию Банка России, за 2019 год 

мошенники увели с карт клиентов 6,5 миллиарда руб-

лей и лишь в 15% случаев банкам удалось возместить 

деньги потребителям.
По данным МВД, в 2018 году количество случаев 

мошенничества с платежными картами (по сравнению 

с 2017-м) увеличилось на 400%, при этом 60% постра-

давших - это люди в возрасте от 50 до 80 лет.
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Льгота «Дети 

войны» назначается в безза-

явительном порядке по све-

дениям, имеющимся в рас-

поряжении Департамента 

труда и социальной защиты 

населения города Москвы 

по состоянию на 31  декабря 

2019 года.

ВАЖНО ЗНАТЬ

ОТ РЕДАКЦИИ
Вот, оказывается, как все 

просто. За оформление льго-
ты «Дети войны» отвечают от-
делы соцзащиты населения по 
месту жительства. Причем по-
тенциальным получателям этой 
доплаты задачу упростили до-
нельзя - им никуда не надо идти 
и никаких заявлений писать 
не надо, ибо льгота, как под-
черкивается в постановлении, 
оформляется отделами соцза-
щиты автоматически на осно-
вании имеющихся у них личных 
сведений.

Впрочем, эти же отделы при-
зывают пенсионеров, если у 
них все же возникают какие-то 
неразрешимые вопросы, обра-
щаться к ним напрямую за по-
мощью с обещанием все недо-
стающие сведения выяснить во 
время личного приема.

Но так ли все делается на 
самом деле? И сколько «детей 
войны» из 80 тысяч человек 
(такая цифра имеющих право 
на эту льготу называется в пе-
чати) уже начали получать с 
1 января 2020 года объявлен-
ную льготу? На эти и другие во-
просы мы постараемся ответить 
в  ближайших номерах газеты. 
Кроме того, мы призываем чи-
тателей из других регионов Рос-
сии, где действует такая льгота, 
написать нам, выплачиваются 
ли «детям войны» и на каких ус-
ловиях аналогичные пособия. 
Ждем ваших комментариев!
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В Москве сообща-
лось об отлове и унич-
тожении всех диких и 
безнадзорных живот-
ных. Потом чиновни-
ки уточнили - унич-
тожают только крыс 
и мышей, собак лишь 
отлавливают и поме-
щают в приюты.

Тем не менее во-
просов и звонков от 
москвичей в различ-
ные органы, ветклини-
ки и СМИ поступало 
огромное количество. 
Борьба с вирусом на-
пугала население 
больше, чем сам вирус.

Разнесут ли 
собаки китайскую 
заразу...

По словам кандида-
та медицинских наук 
врача Олега Белого, 
бояться шариков и му-
рок россиянам не сто-
ит. «Новость о том, что 
собаки и кошки могут 
разносить коронавирус,  
- это из разряда фейко-
вых новостей. Корона-
вирус живет во внеш-
ней среде максимум 
два часа. Поэтому, даже 
если вашу собачку на 
прогулке погладит за-
раженный китаец, вряд 
ли вы успеете зара-
зиться - вирус просто 
сам собой инактивиру-
ется», - говорит врач.

Так что переносчи-
ки коронавируса из 
домашних питомцев - 

никакие. Гораздо боль-
ше шансов подцепить 
какую-нибудь заразу в 
общественном транс-
порте или в других ме-
стах скопления людей.

«У всех видов свои 
вирусы, - продолжа-
ет Олег Белый. - Да, 
бывают случаи, когда 
болезнь переходит с 
одного вида на дру-
гой. Коронавирус, как 
известно на сегодня, 
переметнулся на че-
ловека от змей и лету-
чих мышей, и высокая 
смертность - результат 
того, что иммунная си-
стема человека была 
к этому не готова. Тео-

ретически вирус может 
снова мутировать и пе-
рейти на другие виды, 
например на тех же со-
бак, кошек или других 
животных, обитающих 
рядом с человеком. Но 
практически вероят-
ность этого стремится 
к нулю».

По словам москов-
ского ветеринарного 
врача члена Ассоци-
ации практикующих 
ветврачей Дмитрия 
Михайлова, собаки и 
кошки вместе со сво-
ими коронавирусами 
живут возле человека 
десятки лет и ни один 
собачий или кошачий 
коронавирус до сих 

пор не перекинулся на 
людей.

«Коронавирусы из-
вестны с 60-х годов 
прошлого века, всего 
их на сегодня 40 ви-
дов, - рассказывает ве-
теринар. - У каждого 
вида свой коронавирус, 
перекрестного зараже-
ния между видами нет».

Коронавирус - 
смерть для кошки 
и собаки

Пока человечество 
мечется в панике из-
за новой заразы, мало 
кто вспоминает о бра-
тьях наших меньших. 
А ведь они, как выяс-
нилось, страдают от 
СВОИХ СПЕЦИФИ-
ЧЕСКИХ коронавиру-
сов порой не меньше, а 
больше!

«Коронавирусы - на-
стоящее бедствие для 
кошек, - продолжает 
Дмитрий Михайлов. - 
Смертность кошек от 
коронавируса достига-
ет 80%».

Собаки свой, соба-
чий, коронавирус пе-
реносят намного лег-
че - летальный исход 
наступает лишь в тех 
случаях, когда собака 
ослабленная, пожилая 
или, наоборот, это ще-
нок и к коронавирусу 
присоединяется чумка 
или другая инфекция.

Заболевшие живот-
ные не представляют 
для человека никакой 
опасности, напомина-
ет ветврач. «К сожа-
лению, разработкой 
вакцины от корона-
вируса для собак и ко-
шек у нас в стране не 
занимаются. Счита-
ется, что раз вирус не 
опасен для человека, 
а собака с кошкой не 
дают мяса и молока, 
то есть не являются 
продуктивными жи-
вотными, то и денег 
тратить на них не сто-
ит. В США для кошек 
разработали вакцину, 
но в Россию амери-
канская вакцина не 
завозится. Возмож-
но, ввиду ее высокой 
цены», - сетует он.

Аделаида 
Сигида

Коронавирусы 
не только  
у людей...

Проблема профилактики и лечения 

опасного вируса существует 

и в мире животных.
Как определить 
заболевание
у домашнего 
питомца?
1. Высокая 

температура.
2. Понос, нередко 

с кровью.
3. Отказ от корма, 

возможна рвота.
4. Живот раздут из-за 

скопления жидкости 
в брюшной полости.

5. Наблюдаются 
тяжелое дыхание, 
хрипы.

При таких симптомах 
надо срочно обращать-
ся в ветклинику.

Как предупредить 
болезнь у кошки 
и собаки?
1. Начните давать своему 

питомцу комплексные 
витамины.

2. Не допускайте 
обострения хронических 
заболеваний.

3. Для собаки весной 
ограничьте  время 
прогулки и общение 
с другими собаками.

Опрос, проведенный в фев-
рале 2020 года среди руко-
водителей 50 тыс. компаний, 
показал, что 57% предприни-
мателей и менеджеров не про-
тив, если в офисе появятся со-
баки, кошки и другие питомцы 
сотрудников. При этом толь-
ко 9% опрошенных сказали, 
что животные у них уже есть. 
Остальные готовы устроить 
зоопарк на работе пока только 
теоретически, ссылаясь на то, 
что специально оборудован-
ных мест для содержания пи-
томцев у них нет. 

И хотя 43% высказались 
принципиально против при-
сутствия в офисе домашних 
питомцев, опрос показал, что 
идея pet friendly офисов уже 
приобрела в России активных 
сторонников. 

Одним из первых в России 
разрешил сотрудникам приво-

дить на работу их домашних 
любимцев столичный офис 
крупной международной кор-
порации по производству шо-
колада для людей и кормов для 
животных. Ничего нового в 
этом не было - pet friendly офи-
сы в зарубежных подразделе-
ниях организации существуют 
уже более 20 лет. В России та-
кая практика впервые появи-
лась в 2016 году. 

«Пообщавшись с нашими 
коллегами из зарубежных 
офисов, мы узнали, что воз-
можность приводить на работу 
животных заметно улучшает 
атмосферу в коллективе, и ре-
шили ввести эту практику и 
у нас», - говорит менеджер по 
корпоративным отношениям 
Елена Селиванова. 

Чтобы привести на работу 
собаку или кошку, сотрудник 
должен предварительно на-
писать письмо-обязательство, 

где подтверждает, что живот-
ное здорово, а затем спросить 
у соседей по офису, не против 
ли они. Затем хозяин регистри-
рует зверька на ресепшене 
и получает желтый флажок 
«Сегодня я работаю со сво-
им питомцем». Ежедневно в 
этом офисе присутствует по 
три-четыре собаки на каждом 
из двух этажей. Здесь есть два 
специальных сотрудника, к ко-
торым владельцы животных 
могут обратиться с вопросами 
о воспитании своих питомцев. 
Если возникает конфликт, 
связанный с четвероногими 
гостями, его тоже решают спе-
циально нанятые специалисты. 

Российская ассоциация 
электронных коммуникаций 
тоже не запрещает сотрудни-
кам приходить на работу со 
своими домашними животны-
ми, но делать это можно толь-
ко по субботам. 

«Мы негласно ввели такое 
правило: если тебе приходится 
работать в субботу, приводи с 
собой друга», - рассказывает 
пресс-секретарь Екатерина 
Воробьева. Она уверяет, что 
никто не злоупотребляет та-
кой возможностью, прекрас-
но понимая, что кому-то при-
сутствие животных может не 
нравиться. «К тому же иногда 
самому питомцу комфортнее и 
безопаснее остаться дома: для 
не очень социализированного 
животного встреча с незнако-
мыми людьми будет стрессом», 
- считает Екатерина. 

Компании, допускающие 
в офис животных, зачастую 
руководствуются научными 
исследованиями, где говорит-
ся о положительном влиянии 
кошек и собак на рабочие 
процессы. Например, было 
неоднократно доказано, что 
присутствие собак и кошек по-

могает создать в коллективе 
атмосферу сотрудничества - в 
присутствии животных работ-
ники реже конфликтуют и 
легче договариваются. Другие 
исследования свидетельству-
ют, что такое присутствие сни-
жает уровень стресса в офисе и 
настраивает людей на позитив.

Между тем противники 
нововведения считают, что 
плюсов в этой истории гораз-
до меньше, чем минусов. Во-
первых, компаниям придется 
организовывать места для 
ухода за питомцами, это до-
полнительные траты и заботы. 
Во-вторых, сотрудники будут 
отвлекаться от работы боль-
ше, чем раньше. Ну а конфлик-
ты между хозяевами на самом 
деле - обычное явление. 

«Человек на работе все-
таки должен работать. Я ду-
маю, мы до питонов и свиней 
в офисах доживем не скоро. 
Это абсолютно неактуально 
для России, нас сейчас волнуют 
другие проблемы. Этим можно 
заниматься на досуге, напри-
мер в таких странах, как США. 
Да и вообще привести собаку 
в офис... А если она лает? От 
нее пахнет! А вдруг у кого-то 
аллергия? Демократия - когда 
позволено все, что не наносит 
вреда другим», - говорит ди-
ректор Института социальной 
политики и социально-эко-
номических программ НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Сергей Смирнов.

Наталья Пуртова

Российские офисы могут 
стать зоопарками

Больше половины предпринимателей и менеджеров 
в России одобряют идею создания pet friendly офисов, 
где разрешается сотрудникам брать с собой на работу 
четвероногих питомцев. 
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Правоохранители со-
бираются отправить 
за решетку вполне бла-
гополучных родителей 
10-летнего мальчика 
«за плохое воспитание».  

Пил и гулял
Большой общественный 

резонанс в Саратове вы-
звал недавний инцидент: в 
вечернее время на желез-
нодорожных путях нашли 
замерзающего ребенка. Как 
выяснилось, в стельку пья-
ного. Степан С. (имя изме-
нено) оказался мальчиком 
из вполне благополучной 
семьи. 

Но! Хроническим ал-
коголиком! Родители о 
пристрастиях сына, по их 
словам, знать не знали - рабо-
тали с утра до ночи, бабушки 
и дедушки в одной квартире с 
ними не проживали.

Одним словом, присмо-
треть за Степаном было не-
кому. Как рассказали одно-
классники Степана органам 
опеки после случившегося, 
семья мальчика - не из бед-
ных: каждый день ребенок 
воровал дома деньги и при-
носил их в школу. Суммы 
были немаленькие - 5-10 тыс. 
рублей. Иногда приходилось 
ограничиваться тысячей.

На украденные деньги 
Степан вместе со своими то-
варищами, такими же мало-
летними собутыльниками, 
пил и гулял, ни в чем себе не 
отказывал: дети покупали в 
магазине дорогое спиртное и 
хорошую закуску.

Почему никто из родите-
лей не забил тревогу раньше, 
не понятно. Как объяснили 
сами малолетние пьяницы, 
они старались не возвращать-
ся домой до позднего вечера, 
ждали, пока пройдет состоя-
ние опьянения.

В тот злополучный день 
Степану не повезло: компания 
не собралась, он напился один, 
пошел гулять по городу, упал 
на рельсы и чуть не замерз. 

Хорошие или 
плохие родители

Семьей Степана сразу за-
нялись органы опеки. Более 
того, Степан и его однокласс-
ники стали героями местных 
СМИ. Отец Степана, местный 
предприниматель, был возму-
щен внезапно свалившейся 
на голову славой: он начал 
звонить товарищам сына и их 
родителям, запрещая им рас-
сказывать об их семье журна-
листам и органам опеки.

Причем, как уверяют те-
перь родители однокласс-
ников, в выражениях отец 
Степана не стеснялся и даже 
обещал проломить им голову.

В результате полиция со-
бирается возбудить против 
мужчины уголовное дело по 
целому ряду статей - это ст. 125 

УК РФ «Оставление в опасно-
сти», ст. 118 УК РФ «Причине-
ние тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности», которая, 
кстати, грозит годом тюрьмы 
в том случае, если жертва по 
вине преступника стала нар-
команом или алкоголиком, а 
также ст. 119 УК РФ «Угроза 
убийством или причинением 
тяжкого вреда здоровью» - 
срок до двух лет.

«После такого инцидента 
органы опеки обязаны были 
изъять ребенка из семьи и на-
чать процедуру лишения ро-
дительских прав. То, что сами 
они не алкоголики, не имеет 
с юридической точки зрения 
никакого значения - так или 
иначе, но они не справились 

с воспитанием сына», - ком-
ментирует глава Ассоциации 
адвокатов России за права че-
ловека Мария Баст.

Однако ребенка из семьи 
не изъяли, против родителей 
составили административный 
протокол по ст. 20.22 КоАП 
РФ «Нахождение в состоянии 
опьянения несовершеннолет-
них...».

К слову, за ненадлежащее 
воспитание штрафы у нас в 
стране весьма небольшие. 

Так, по ч. 1 ст. 5.35 КоАП 
РФ «Неисполнение или не-
надлежащее исполнение обя-
занностей по содержанию, 
воспитанию, обучению, за-
щите прав и интересов не-
совершеннолетних» штраф 

составляет всего лишь от 500 
до 1 тыс. рублей. Эта статья 
занимает львиную долю в ад-
министративных протоколах, 
составленных против родите-
лей несовершеннолетних.

Если вашего ребенка 
поймают в нетрезвом виде, 
штраф повышается, но нена-
много: по ст. 20.22 КоАП РФ 
родителям грозит штраф от 
1,5 до 2 тыс. рублей. 

Если же ребенку светит 
за его проделки уголовная 
ответственность, то матери-
альная ответственность с ро-
дителей и вовсе может быть 
снята. Если подростку уже 
16 лет, суд решает, будет пла-
тить за нанесенный матери-
альный вред сам ребенок или 
это будут делать за него его 
родители.

«Согласно судебной прак-
тике, если ребенок остается 
на свободе, материальный 
ущерб оплачивают родители. 
А вот если он совершил бо-
лее тяжкое преступление и 
отправился в места лишения 
свободы, то материальную 
ответственность суд часто 
перекладывает на его плечи: 
мол, будет зарабатывать в ко-
лонии и отдавать деньги по-
терпевшим», - говорит Мария 
Баст.

Аделаида Сигида
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Школьники ни много ни 
мало в мае этого года собира-
лись убить не менее 40 чело-
век. Два подростка 14 и 15 лет 
отнеслись к делу «саратовско-
го колумбайна» со всей тща-
тельностью. Они соорудили 
схрон, для чего пригодилось 
заброшенное бомбоубежи-
ще на территории бывшего 
авиазавода. Пулемета при за-
держании парней силовики 
не нашли, а вот обрез охотни-
чьего ружья стал подтвержде-
нием серьезности намерений 
школьников. В их планы, как 
выяснилось, входило и приоб-
ретение автомата, и изготов-
ление зажигательной смеси. 
В общем, если бы юношей не 
схватили с поличным, они бы 
показали и Саратову, и всей 
России, «где раки зимуют».

Что и говорить, школьни-
ки были активистами интер-
нет-сообществ, пропаганди-
рующих массовые убийства 
и суициды. И тем, что от слов 

они решили перейти к делу, 
ученики «прославили» свою 
школу №14 Кировского рай-
она Саратова на всю страну. 
Страшно, конечно, то, что 
школа-то обычная - ее уче-
ники и работники рассказа-
ли СМИ, что эти подростки 
«часто вели себя нагло, по-
стоянно хулиганили, курили, 
нецензурно выражались и 
взрывали петарды на терри-
тории школы». Есть в этом 
что-то необычное? Вряд ли, 
многие старшеклассники 
нынче таковы... Но не многие 
готовят массовое убийство 
одноклассников, учителей да 
и всех, кто попадет под руку.

Кстати говоря, это не пер-
вое такое событие в регионе. 
Так, в мае 2019 года в городе 
Вольске Саратовской области 
было ЧП. Мальчик Даниил 
пришел в школу с коктейлями 
Молотова и топором, ранил 
шестиклассницу. Этот «под-
виг», по словам парня, был 

подражанием действиям «кер-
ченского стрелка» Рослякова 
(тот устроил стрельбу и взрыв 
в колледже, тогда погиб 21 че-
ловек).

И вот, что называется, про-
должение последовало спу-
стя почти год...

Понятно, что элемент ко-
пирования самых гнусных по-
ступков, вызываемых звери-
ной сущностью гомо сапиенс, 
в данном случае налицо. Но 
что еще ведет детей вот к та-
кому?

Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Саратовской 
области Татьяна Загородняя 
заявила, что «...искаженная 
детская фантазия привела к 
недетским последствиям». Но 
о фантазиях ли надо вести 
речь при наличии реального 
оружия в детских руках?

Другой уполномоченный 
по правам ребенка, на этот 
раз уже всей РФ, Анна Куз-
нецова заявила: мол, к со-

бытиям в Саратове мог при-
вести дефицит позитивного и 
созидательного контента для 
подростков и отсутствие по-
ложительных примеров. По-
лучается, рассказывали бы де-
тям о Павлике Морозове или 
Павке Корчагине, они бы и за 
обрезы не хватались?

Родителям некогда - они 
заняты выживанием, школа 
работает спустя рукава, в соц-

сетях - треш, насилие и ужас... 
Это ведь ни для кого не се-
крет?! 

В итоге что мы имеем? Про-
тив задержанных подростков 
возбудили дело о приготовле-
нии к убийству группой лиц 
двух и более человек. Это ч. 1 
ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ. Парни 
пока что, на время следствия, 
арестованы на два месяца.

Итак, на сегодня основ-
ная версия - во всем виновата 
агрессия, разлитая в воздухе, 
в пропаганде, на ТВ и в ин-
тернете. Президент благотво-
рительного фонда «Шанс», 
психотерапевт Гелена Ива-
нова говорит: «Если ребенок 
сталкивается с агрессией в се-
мье или школе, то с большой 

вероятностью он примкнет 
к агрессивной субкультуре. 
Например, если в семье мно-
го агрессии, то у ребенка два 
выхода - или самому стано-
виться агрессором, или быть 
жертвой. Кроме того, чем 
ниже социальный уровень, 
тем больше девиации. Суб-
культуры были всегда, и они 
всегда будут. Это островки 
подростковой идентичности: 
дети ищут себя и прыгают с 
одного островка на другой. 
Этим ребятам не повезло».

Зато повезло их окруже-
нию, что злоумышленни-
ков вовремя вычислили и 
обезвредили.

Евгений Александров

ШКОЛЬНИКИ ГОТОВИЛИ 
МАССОВОЕ УБИЙСТВО
Сотрудники ФСБ задержали двух саратовских уче-
ников, которые готовили вооруженное нападение 
на собственную школу.

ПОСАДЯТ ЛИ РОДИТЕЛЕЙ 
ЗА ПЛОХОЕ ВОСПИТАНИЕ?

-
-
, 

о 
-

Саратовская область стала ли-
дером в 2019 году по абсолютным 
потерям жителей среди регионов 
России. Естественная убыль на-
селения составила 13 235 чело-
век, еще 5736 человек область 
потеряла из-за миграции. Сово-
купные потери населения стати-
стики оценили в 18 971 человек.

Регион также оказался худшим 
в ПФО по среднемесячной номи-
нальной начисленной заработной 
плате работников организаций. В 
Саратовской области по итогам 
года она составила 28 503 рубля.

Кстати  

... В то же время...
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Психологи настоятельно 
рекомендуют 

не влюбляться по уши. 
В противном случае… 

А вот какие последствия 
влечет за собой слепая 
любовь, читайте ниже.

Шторм для организма
Московская лаборатория 

психофизиологических ис-
следований… Здесь нейрофи-
зиологи и психологи изучают 
наши эмоциональные реак-
ции на стресс, в помощь им 
МРТ, энцефалограмма мозга и 
детектор лжи. Так вот любовь, 
как оказалось, - одна из самых 
травматичных ситуаций для 
здоровья. Не верите?

ЗНАЙТЕ
F 63.9 - под таким номером 
любовь внесена в реестр за-
болеваний ВОЗ после алко-
голизма, игромании и ток-
сикомании.

- Может, и у любви имеются 
свои симптомы, как, например, 
у любой болезни? - спраши-
ваю у кандидата медицинских 
наук психиатра Анатолия Ще-
глова.

- Любовь - не что иное, как 
своего рода психоз, - говорит 
эксперт. - Тут вам и бред сверх-
ценной идеи, и потеря адекват-
ности восприятия, и неспособ-
ность критически оценивать 
объект. Кстати, еще Гиппо-
крат признавал любовь фор-
мой сумасшествия. А как еще 
расценивать навязчивые мыс-
ли о другом человеке, резкие 
перепады настроения, тревогу, 
расстройство желудка, бес-
сонницу. Это же настоящий 
шторм для организма.

Причем возлюбленного 
выбираете не вы, а ваш гено-
код. Мозг за 3 минуты спосо-
бен обработать информацию: 
стоит ли влюбляться в незна-

комца? И выбирает партнера 
с наилучшим генетическим 
материалом. Скажем, чем 
больше запах партнера отли-
чается от вашего (речь не о ду-
хах), тем скорее вспыхнет лю-
бовь. Почему? Да потому, что 
похожие запахи расценивают-

ся мозгом как родственные. И 
к такому партнеру любовь не 
возникает.

Тридцатилетний 
инфаркт

Влюбились? Летаете слов-
но на крыльях? Кто-то ска-
жет: «Здорово!» А вот медики 
осторожничают…

Не так давно в одну из мо-
сковских больниц поступил 
26-летний Михаил Нестеров 
(по этическим причинам имя 

изменено. - Ред.). Парень жа-
ловался на жгучую боль в же-
лудке. А оказалось - инфаркт! 
Раньше никаких проблем с 
сердцем не было, пока Миха-
ил не влюбился.

- Увы, инфаркты очень по-
молодели, - вздыхает врач 
52-й московской больницы 
Марина Решетникова. - Даже 
при радостных эмоциях (рав-
но как и при горе) организм 
резко выходит из привычной 
колеи. И не в сторону оздо-
ровления… У втрескавшегося 
моментально расширяются 
зрачки, как у наркоманов, ла-
дони потеют, сердце начинает 
учащенно биться, а в кровь 
выбрасывается бешеное ко-
личество адреналина. Причем 
химия любви может держать-
ся годами и истощать орга-
низм: начинается ломота в 
суставах, желание чрезмерно 
есть или спать, повышается 
давление, болит голова. Это 
психосоматика - проявление 
психического расстройства на 
телесном уровне. Организм 
попросту не выдерживает на-
кала эмоций.

Чем еще чревата 
острая влюбленность?

В Германии недавно госпи-
тализировали двух девушек с 
явными симптомами тяжело-
го гриппа. На всякий случай 
им провели тесты и на грипп, 
и на расплодившийся коро-
навирус. Результаты отрица-
тельные. Тогда в чем дело? 
На помощь пришли психоло-
ги: оказалось, обе женщины 

были настолько влюблены, 
что, как говорится, голову по-
теряли. И вот… Сначала у 
одной, а затем и у второй не-
ожиданно повысилась темпе-
ратура, стало болеть сердце и 
ломить кости, покраснели гла-
за. Так проявил себя синдром 
острой влюбленности (ОСВ).

Большинство из опро-
шенных мной специалистов 
сравнили любовь с обсес-
сивно-компульсивным рас-
стройством. А исследователи 
с медицинского факультета 
Национального автономно-
го университета Мексики 
и вовсе полагают, что лю-
бовь - это страсть, которая 
не может длиться более 3-4 
лет, ибо организм просто не 
выдержит. Вариантов кроме 
инсульта, инфаркта и гриппо-
подобных состояний множе-
ство. Бывает, у влюбленного 
нарушается координация 
движений, он путается во вре-
мени, что очень напомина-
ет болезнь Альцгеймера. И, 
кстати, сканирование мозга 
у добровольцев показало: в 
момент разгара любви части 
мозга, ответственные за па-
мять и концентрацию, стано-
вятся менее активными. Зато 
активность мозга увеличи-
вается в тех частях, которые 
возбуждаются при использо-
вании наркотиков.

Мария Рождественская

Не теряйте головы - 
будете  здоровы
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ЗНАЙТЕ
Среди мужчин 30-40 лет, 
получивших инфаркт, на 
первом месте стоит не-
счастная любовь, на вто-
ром - бытовая неустроен-
ность и только на третьем 
- карь ера.15% влюбленных 
(при несчастной любви) 
предпринимают попытку 
суицида.

ЗНАЙТЕ
Влюбленный похож на стай-
ера. Нагрузка на психику 
равна стрессу, который пе-
реживает бегун на 20-кило-
метровой дистанции.

ЗНАЙТЕ
Американский антрополог 
Хелена Фишер доказала: на 
то, чтобы влюбиться, требу-
ется от 7 секунд до 3 минут.
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стоит ли влюбляться в незн

Свои фотографии Алексей Серебряков 
делает по хорошо забытой технологии XIX века.

Глядя на бравого офицера 
с роскошными усами, иной 
читатель решит, что это ар-
хивная фотография 100-лет-
ней давности. А вот и нет! Это 
наш современник Борис Ка-
плун, музыкант легендарного 
ансамбля «Ариэль». А сделана 
она с помощью мокрого кол-
лодионного процесса съемки. 
Этот метод изобрел англича-
нин Фредерик Арчер еще в 
1851 году!

Влип в мокрое дело
Алексей Серебряков сам 

был желанной фигурой для 
фотографов. Чемпион мира 

по пауэрлифтингу, 
один из сильнейших 
стронгменов России. 
160 килограммов 
мышц! И не только. 
Алексей - извест-
ный в Челябинске 
модник: то волосы 
выкрасит в разные 
цвета и украсит птичьими 
перьями, то сошьет настоя-
щий шотландский килт по 
оригинальным выкройкам. 
Но однажды он занялся худо-
жественной фотографией.

Сначала снимал на узкую 
пленку, потом перешел на ши-
рокую. Пришло время, начал 

делать цифровое фото. Все 
это показалось ему слишком 
просто. А как, заинтересовал-
ся он, делали снимки раньше - 
на примитивной технике, но с 
изумительным качеством? И 
докопался до метода Фредери-
ка Арчера. Человек он любо-
знательный, вот и безнадежно 
влип в это мокрое дело.

П р о ц е с с 
получения 
снимков по 
этой техноло-
гии довольно 
интересный, 
но ужасно до-
рогой, вредный 
для здоровья 
и требующий 
огромного вни-
мания. (Алексей 
работает в лабо-
ратории в про-

тивогазе!) Только компактная 
канистра с раствором серебра 
тянет на полторы тысячи зе-
леных! Нужны химикаты, 
которые нельзя перевозить 
по почте, лавандовое масло, 
какой-то редкий тайский лак, 
бархат, стекло и куча принад-

лежностей. Процесс связан с 
большим риском. Например, 
резкость фотокамеры настро-
ена так, что если клиент чуть 
покачнулся, то все пропало. 
При проявке пластину может 
засветить внезапно проснув-
шийся телефон и даже фос-
форесцирующие стрелки ча-
сов. Вот так!

Арчер и Голливуд
Алексей уверен, что давно 

забытое открытие Арчера 
имеет хорошую перспекти-
ву. И недалек тот день, когда, 
по его словам, мировые зна-
менитости начнут вставать в 
очередь у фотосалонов, что-
бы сфоткаться старым но-
вым методом. А что? Иные 
звезды Голливуда уже сейчас 
снимаются у фотографа Сти-
вена Бергмана. «Мне инте-
ресна фотография первых 
40 лет, потому что уже тог-
да она достигла пика, хотя и 
была в самом своем начале, 
- объясняет Стивен. - С тех 
пор процесс фотографии не 
улучшился, просто стал более 
удобным. Мне нравится визу-

альный код XIX века, эта тон-
кая грань между искусством и 
наукой». 

Художник выбирает 
«поживших» людей

При встрече Алексей пред-
ложил сняться и мне - в роли 
старого ковбоя. Нанес на 
стеклянную пластину колло-
дионный раствор, указал на 
стул. «У нас четыре минуты!» 
- выдохнул он, после чего при-
казал мне сидеть тихо. Снял 
крышку объектива и начал 
считать: «Двадцать один, двад-
цать два, двадцать три…»

Алексей сделал уже не-
сколько сотен снимков. Его 
выставка с большим успехом 
прошла в соседнем Екатерин-
бурге. На снимках нет силико-
новых красавиц. Герои Алек-
сея - это люди с «пожившими» 
лицами: и народный артист, и 
рокерша 1970-х, и грузчик пив-
завода. Люди, которые люби-
ли, страдали, восхищались и 
разочаровывались. Этим они 
и красивы.

Сергей Смирнов,
фото Алексея Серебрякова

Вперед, 
к прошлому!
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Ручная работа
- Некоторым кажется, что 

в такой работе нет ничего 
сложного: дави на брюхо рыбе 
- и икра сама в таз выльется, 
- говорит Вера Николаевна. - 
Если бы все было так просто! 
Осетр - сильная рыба, и сил 
для работы с ней тоже нужно 
много. Готовую «разродиться» 
многокилограммовую рыбу 
с острыми костяными «жуч-
ками» нужно достать из воды, 
правильно держа ее при этом 
за голову и хвост. Одновре-
менно нужно аккуратно, но 
крепко прикрывать отверстие, 
откуда уже стремятся 
выйти драгоцен-
ные икринки. 
Потом уло-
жить рыбу на специальный 
«операционный» стол брюхом 
вверх и в правильных местах 
правильными движениями да-
вить на брюхо, но ни в коем 
случае не на сердце. Чуть зазе-
вался, и рыбка так хвостиком 
махнет, мало не покажется! 
Помню, один работник, кото-
рого я обучала, невнимательно 
слушал меня. Осетр вырвал-
ся из его рук, а у меня на боку 
порез остался. Причем, что 
удивительно, фартук был цел, 
одежда под ним была цела, а на 
коже - мощная рана. Не знаю, 
как это осетру удалось.

От одной самки можно по-
лучить в среднем 10% икры от 
веса. Первую порцию икры по-
лучают легким надавливанием 
на брюхо рыбы. Потом Вера 
Николаевна делает скальпе-
лем надрез яйцевода и крепки-
ми, но нежными движениями 
помогает рыбке быстрее «раз-
родиться». Как только процесс 
завершится, самку отпускают 
в бассейн.

- Метод надрезания яйцево-
дов в 1986 году придумал мой 
коллега из Санкт-Петербурга 
Сергей Подушка. Это его изо-
бретение. А раньше рыбам де-
лали так называемое кесарево 

сечение по методу Игоря Бур-
цева - надрезали кусок брюха, 
выбирали икру, а дырку заши-
вали. У рыбы, конечно, отсут-
ствует болевой порог, но метод 
Подушки мне все же представ-
ляется куда более гуманным, и 
рыба после него спокойно пла-
вает себе дальше, не мучается.

Браконьеры, как нетрудно 
догадаться, такой микрохи-
рургии необучены. Они без-
жалостно вскрывают брюхо 
рыбы, достают из нее ястыки с 
икрой, а выпотрошенную сам-
ку выбрасывают в реку. 

Рыбы - не буренки!
В своей профессии специ-

алист с 1980 года. Первый раз 
со своими лучеперыми подо-
печными Вера Яковлева стол-
кнулась нос к носу, приехав на 
практику в Волгоград. В то 
время на осетровом заводе тре-

тьекурсница 
Астраханского 
технического 

института рыб-
ной промышлен-

ности и хозяйства 
принимала участие 

в работе по оплодот-
ворению и инкубации 

бестера - гибрида 
белуги и стерляди.

После окон-
чания институ-

та выпускница рыбохозяй-
ственного факультета поехала 
в Ригу, где мужу-моряку пред-
ложили работу на флоте. По-
том родились дочь и сын, а 
через некоторое время Веру 
Николаевну пригласили на 
должность рыбовода на част-
ное предприятие, которое в 
установке замкнутого водо-
снабжении (УЗВ) занималось 
разведением осетровых и дру-
гих видов рыб и получением 
пищевой черной икры.

- В дикой природе самки 
осетра достигают половозре-
лости в 10-12 лет, а в условиях 
УЗВ - в 6-8 лет. То есть процесс 
созревания сокращается раза 
в два. Пищевую икру можно 
получить от самки, набравшей 
6-8 килограммов, - рассказыва-
ет Вера Николаевна. - Раньше 
рыбоводы работали руками и 
глазами, определяли пол рыбы 
и ее готовность к оплодотво-

рению по внешним признакам, 
а сейчас на вооружении есть 
УЗИ аппараты.

Когда в 1990-е годы руково-
дитель предприятия, на кото-
ром работала Вера Яковлева 
и у которого, между прочим, 
икру заказывает даже Бу-
кингемский дворец, привез 
первый аппарат УЗИ, его 
сравнивали: кто точнее - Вера 
Николаевна или новомодный 
прибор? Опытный ихтиолог-
рыбовод нисколько не уступа-
ла технике.

Красная цена, а не цвет
Вылов осетровых рыб в 

дикой природе запрещен уже 
много лет, но баночки с дели-
катесным черным золотом на 
прилавке нет-нет да и встреча-
ются. Ценные осетровые по-
роды научились выращивать 
в искусственных «санатори-
ях» с подогретой и постоянно 
очищающейся водой, а специ-
алисты осетровых ферм не 
только помогают деликатес-
ным рыбам «разродиться» без 
ущерба для ее здоровья. Часть 
полученной икры, понятно, со-
лят и фасуют по баночкам, но 
другую часть оплодотворяют 
и пускают на воспроизводство.

- Бывает очень приятно, 
когда рабочие мне говорят: 
«Представляешь, сколько у 

тебя детей - миллионы!» - де-
лится Вера Николаевна. - И 
ведь они правы: мы занима-
емся воспроизводством рыбы, 
начиная с получения половых 
продуктов до оплодотворения 
икры, ее инкубации, подращи-
вания и получения хорошей 
здоровой рыбы.

Сейчас Вера Николаевна 
Яковлева консультирует раз-
личные осетровые предпри-
ятия и делится с ними своим 
бесценным опытом. Ее сын 
окончил транспортный вуз, но 
со временем понял, что хочет 
пойти по стопам матери. Вера 
Николаевна обучила Григория 
всему, что сама знает, и теперь 
он ее правая рука.

Процесс получения икры 
некоторые образно именуют 
«дойкой осетра», но Вера Ни-
колаевна на дух не переносит 
такое сравнение. «Мы же не с 
коровами имеем дело!» - воз-
мущается она. Ихтиолог-ры-
бовод предпочитает называть 
процесс без затей - сцеживание 
икры.

А еще специалист очень 
расстраивается, когда лососе-
вые породы рыб называют 
красными.

- Сейчас многие говорят про 
семгу, кету, кижуча, горбушу, 
нерку и другие виды лососе-
вых, что это красная рыба, но 
если заглянуть в историю, то 
окажется, что так называли 
на Руси белугу, осетра, севрюгу 
и стерлядь. Цвет мяса роли не 
играл. Все дело было в том, что 
расплачивались за царскую 
рыбу красной денежкой - чер-
вонцами, поэтому осетровые 
рыбы назывались красными.

Елена Хакимова

Накануне 8 Марта корреспондент «Мира новостей» 
встретилась с Верой Яковлевой. Хотя у нее обычная 
на первый взгляд профессия ихтиолог-рыбовод, 
специализируется Вера Николаевна на тонкой 
материи - сцеживает… икру у осетровых пород рыб. 

Слабый пол в этом деле большая редкость.
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Но именно тем и инте-
ресна.

Можно понять иных коллег, 
включая издателей, высказы-
вавших Долгополову свои со-
мнения: может, не стоило, мол, 
браться за такую работу?  

Не скрою, подобные со-
мнения терзали поначалу 
и меня. И вправду. Чертова 
дюжина рожденных из-под 
пера Долгополова шедевров 
о гениях разведки... Целое 
созвездие героев невидимо-
го фронта - Абель, Филби, 
Вартанян и другие... Тайные 
операции, шпионские стра-
сти, интригующие схватки... 

И вдруг достаточно скром-
ная по объему книжка, в 
длинном названии которой 
бросается в глаза сначала 
крупная ее часть: «Из блок-
нота Николая Долгополо-
ва». И только потом - та, что 
помельче: «От Франсуазы 
Саган до Абеля».

Хотя без разведчиков не 
обошлось и здесь - куда уж 
историку спецслужб без них! 
Особенно без легендарного 
Абеля. Но его имя, уверен, 
оказалось в названии не столь-
ко потому, что начинается с 
буквы «а», сколько по другой 
причине. Именно с жизнеопи-

сания Вильяма Фишера (на-
стоящее имя Абеля. - Ред.), 
как признается сам Долгопо-
лов, началось его знакомство 
с разведкой, и эта тема «ста-
ла не просто любимой - по-
настоящему родной».

Кстати, главу о разведчиках 
и шпионах писатель с издате-
лями оставил, что называет-
ся, на десерт. Я же, соблюдая 
кулинарную терминологию, 
остановлюсь на предваряю-
щих сладкий стол горячих 
блюдах, не менее притяга-
тельных.

Маяковский с Лилей Брик, 
Александров с Любовью Ор-

ловой, Булгаков и Русланова, 
Галина Уланова, Олег Попов, 
Николай Караченцов, «дис-
сиденты» Александр Сол-
женицын с «Архипелагом» 
и Владимир Максимов с его 
«Континентом»... И конечно 
же, знаменитая Франсуаза 
Саган с ее любовью к куреву 
и вину. Целая россыпь гремя-
щих имен, со многими из ко-
торых водился отец и дружил 
его сын, Николай Долгополов. 

Кто-то удивится: как можно 
писать о людях, которых ты в 
глаза не видел? Автор и сам 
нередко извиняется за такую 
неловкость, но при этом уве-
ренно говорит, что некоторых 
героев книги действительно 
лицезрит глазами отца, ровес-
ника ХХ века (Долгополов-
старший родился 27 сентября 
1901 г.), его же устами рас-
сказывает о событиях давно 
минувших дней и, стало быть, 
ручается за каждое его слово. 

Вот, например, полные 
драматизма картинки с под-
писания Акта о безоговороч-
ной капитуляции Германии, 
на церемонии которого, как 

и на Нюрнбергском процессе, 
отец представлял газету «Из-
вестия».

Но большая часть книги 
- это воспоминания самого 
автора о личных встречах с 
разными знаменитостями, об 
участии в тех или иных знаме-
нательных событиях, о мало-
известных страницах истории 
ХХ века.

Чего, например, стоит рас-
сказ об иранской шахской 
спецслужбе САВАК, не усту-
пающей ни немецкой «Шта-
зи», ни израильскому «Мос-
саду». А уж о Чернобыле или 
о футбольном матче между 
сталинградским «Динамо» и 
московским «Спартаком» 2 
мая 1943-го (еще идет война!) 
и вовсе нельзя читать без со-
дрогания и холодка по коже. 

Но лучше, как говорится, 
один раз прочитать. Эту и дру-
гие книги Николая Долгопо-
лова можно заказать напря-
мую, через сайт издательства 
GVARDIA.RU, или по теле-
фону+7 (495) 787-95-59.

Леонид Арих

Без разведчиков 
не обошлось...

Скажу сразу: новая книга Николая Долгополова 
несколько выбивается из серии его захватывающих 
произведений о разведчиках-нелегалах. 

р

Но именно тем и инт
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Телеканал «Россия-1» 
начал съемки сериала с 
более чем громким на-
званием «Иван Грозный». 
И тут возникают как мини-
мум три вопроса. Почему 
именно сейчас? Будет ли 
органичен в роли царя, 
который больше казнил, 
чем миловал, Сергей Ма-
ковецкий? Ну и поменяет 
ли «профессию» сам Иван 
Васильевич? Ведь теле-
визионщики обещают 
дать ответ на вопрос, кем 
он был на самом деле.

По поводу Маковецкого 
нас сразу успокоил извест-
ный кинокритик Александр 
Шпагин. Он как раз уверен, 
что актер может быть и 
Грозным.

- Легко! Маковецкий вы-
рос в настоящего большого 
актера. Он может сыграть, 
наверное, все что угодно! 
Как он был прекрасен в 
«Тихом Доне» в роли Пан-
телея Прокофьевича! А в 
новом фильме «Печень» у 
него роль пахана - жестко-
го такого, просто быдла. И 
он так сыграл - глаз не от-
вести! Так что и с ролью 
Ивана Грозного справится 
блестяще, я уверен.

Однако оставшиеся во-
просы куда сложнее. Во-
первых, кем был Иван 
Грозный - величайшим го-
сударственным деятелем 
или жестоким тираном? 
Нежным любящим мужем 
или кровавым убийцей? Ре-
бенком, который рано по-
терял родителей и терпел 
бесконечные унижения от 
ближних бояр и опекунов, 
или великим русским ца-
рем, принесшим своей стра-
не победы и утвердившим 

на Руси единую неруши-
мую власть? Над этими во-
просами давно уже ломают 
головы ученые мужи. А тут 
телевизионщики обещают 
нам раскрыть одну из глав-
ных загадок России за эн-
ное количество серий.

- В наше время снима-
ется много исторических 
фильмов, которые чрезвы-
чайно далеки от реальных 
событий, - комментирует 
помощник ректора МПГУ 
историк Евгений Спицын. 
- Например, фильм о Екате-
рине Второй. Там было пря-
мое извращение истории, 
ведь реальная биография 
этой императрицы куда бо-
гаче и глубже. А то, что мы 
увидели в этом сериале… 
Да, обывателям, людям, ко-
торые не слишком хорошо 
знают тот период, наверное, 
было интересно, но у про-
фессиональных историков 
это вызвало просто гоме-
рический хохот! А что уж 
говорить про фигуру Ивана 
Грозного? Даже в научной 
среде она вызывает массу 
вопросов. Регулярно одни 
события ставятся под со-
мнения, другие, напротив, 
открываются с новой остро-
той. Вот, скажем, Новгород-
ский поход: до сих пор исто-
рики спорят о количестве 
жертв, о его значимости. А 
Избранная рада? Некото-

рые сомневаются, была ли 
она вообще! Так что здесь 
самое главное - кого они 
будут использовать в каче-
стве консультантов. В свое 
время, например, снимали 
фильм о Ломоносове. Кон-
сультантом пригласили ав-
торитетного, достойного 
профессионала - доктора 
исторических наук Нико-
лая Павленко. Поэтому все 
темы, которые могли вы-
звать вопросы, в фильме 
были нивелированы, и нет 
исторических позорных ля-
пов.

Кроме того, Евгений 
Юрьевич сомневается в Ма-
ковецком, сможет ли он до-
стоверно воплотить образ 
Ивана Грозного:

- У этого актера есть 
определенные штампы, ко-
торые могут ему помешать.

Между тем доктор исто-
рических наук Дмитрий Ли-
сейцев призывает излишне 
не демонизировать образ 
Ивана Грозного.

- Сегодня, конечно, труд-
но себе представить, но 
вообще-то Иван Грозный 
был интеллигентным чело-
веком, так что Маковецкий 
справится с этой ролью, - 

уверен Дмитрий Владими-
рович. - Да, Грозный одно-
значно был тираном. Но 
к этому слову не надо от-
носиться исключительно с 
осуждением и негативом. 
Тиран - это жесткий человек 
с неограниченной властью, 
власть при таком человеке 
деспотична. Но для того вре-
мени это было нормально.

С этим согласен и Евге-
ний Спицын:

- Конечно, средневеко-
вая эпоха может показать-
ся сплошным ужасом. Там 
четвертовали, сжигали на 
кострах, но это было нор-
мальным для того времени. 
Ивану Грозному все ста-
вят в вину большое число 
жертв опричнины. Ну а 
что в это время творилось 
на Западе? К чему привела 
политика Римско-католи-
ческой церкви? Да вся Ев-
ропа полыхала на кострах 
инквизиции! Так что время 
было трудное, сложное, не-
однозначное. Поэтому в 
съемках, конечно же, долж-
ны принимать участие про-
фессиональные историки.

Ну а кинокритик Алек-
сандр Шпагин задается еще 
и таким вопросом: сколько 
можно снимать про тирана?

- Да, конечно, интересно 
посмотреть на Маковецко-
го в этой роли. Но с другой 
стороны, хочется спросить: 
ребята, ну сколько же мож-
но снимать про Ивана Гроз-
ного? Был великий фильм 
Эйзенштейна. В начале 90-х 
тоже снимали, это было 
очень смешно. В 2009-м 
вышел сериал Андрея Эш-
пая. И вот теперь опять! Ну 
что, мало других персона-
жей? Снимите, например, 
про Александра Второго! 
Или про Третьего! Что 
топтаться-то на старом ме-
сте? Одно лишь утешает: 
молодежь хотя бы узнает, 
что Иван Грозный - это 
царь, а не космонавт!

Ксения Позднякова

 

Провал нового шоу Перво-
го канала «Док-ток» особенно 
эффектен на фоне его броской 
рекламы. После «Дома-2» и эпа-
тажа со свадебным катафалком 
экс-кандидат в президенты Ксе-
ния Собчак легко погрузилась в 
ванну на глазах у многомиллион-
ной публики. В ролике она как бы 
затапливала квартиру Малахова, 
намекая, что ее новая программа 
легко потопит всех конкурентов.

И в интервью Собчак уверяла, 
что «Док-ток» - это абсолютно 
новый формат и никто еще на те-
левидении такого не делал.

Но после громких обещаний - 
полный пшик, да еще и построен-
ный на заимствованной идее: шоу 
с таким же названием, похожим 
форматом и даже составом веду-

щих идет на канале RTVI. Исто-
рия знает примеры, когда заим-
ствование бывало талантливым, 
развивало изначальный замысел. 
Но на Первом, похоже, никто не 
заинтересован идти на прорыв: 
проект начался с того, что зри-
телей на несколько вечеров уса-
дили мусолить историю сестер 
Хачатурян, в деле которых нет 
ничего нового - СМИ уже все об-
судили, причем давно. Первоста-
тейная глупость стартовать с про-
шлогодней сенсацией! Впрочем, 
и последующие темы не могут 
претендовать на оригинальность: 
коронавирус, русская модель и 
восточный султан, капризы пого-
ды, конфликт Любы Успенской с 
дочерью, профессор-убийца…

Но новое шоу не только про 
«ток», но и про «док»: то есть со-
бирались не просто потрындеть, 
а еще важные документы народу 
предъявить. На деле мы видим 
обычные посиделки участников 
событий, разного сорта коммен-
таторов, модные нынче рекон-
струкции - эпизоды, разыгранные 
актерами по мотивам реальных 
событий. Но реконструкции мы 
сейчас видим во многих програм-
мах на всех каналах. Так где же 
распиаренный «абсолютно но-
вый формат»?!

Ксения в роли ведущей очень 
скучна. Забавно только, когда 
она с серьезным видом пытается 
докопаться до каких-то никому не 
нужных деталей и верит, что вот 
сейчас установит истину в послед-
ней инстанции.

Раздувание щек - всегда дурной 
знак. И темы, и подача, и ведение 
- все вторично. Делаем ставки, 
сколько протянет это дитя пу-
стых амбиций?..

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Много шума 
и… ничего

ñ  Òàòüÿíîé  
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А царь - 
настоящий

Алексей Воробьев, Илья Глинников, Тимур Батрут-
динов, Егор Крид… В прежние годы героями шоу 
«Холостяк» становились не обремененные брачными 
узами знаменитые артисты. А в новом сезоне потен-
циальные невесты впервые будут бороться за сердце 
человека, который никак не связан с шоу-бизнесом.

Он не знает, как вести 
себя под прицелами камер, 
он не сможет сыграть чув-
ства или скрыть эмоции за 
звездной маской. А все по-
тому, что он не шоумен и 
не актер. Новый герой шоу 
«Холостяк» - стоматолог!

Антон Криворотов полу-
чил образование в России и 

США, имеет медицинскую 
практику в Москве, регу-
лярно проводит междуна-
родные семинары и тренин-
ги для врачей со всего мира. 
Кстати, среди его пациен-
тов немало знаменитостей.

- Любовь можно встре-
тить где угодно: на кон-
церте, на приеме или же в 

романтическом шоу. Но в 
суете наших будней это сде-
лать сложно из-за постоян-
ных дел. Поэтому я считаю 
практически идеальными 
условия «Холостяка»: ком-
фортный климат (7-й сезон 
снимался в Португалии. 

- Ред.), два месяца полной 
концентрации без отвле-
чения на дела, 25 девушек, 
которые прошли кастинг 
с учетом моих пожеланий 
и предпочтений. Я готов к 
семье, для этого мне только 
надо найти свою любовь!

Стоит отметить, что сре-
ди девушек, которые будут 
бороться за сердце стомато-
лога, есть несколько вполне 
себе медийных персон. Это 
актриса сериала «Физрук» 
Полина Гренц, блогер и мо-
дель Лиза Адаменко и даже 
бывшая жена футболиста 
Александра Кержакова 
Милана Тюльпанова!

Ирина Иванова
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Новым «ХОЛОСТЯКОМ» стал… 
стоматолог! 

Удивительные подробности 
о жизни Ивана Грозного чи-
тайте в новом номере журнала 
«Люди и судьбы».
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ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ФОТО: ТНТ

На съемках сериала 
«Иван Грозный» 
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- У меня две новости: хорошая 
и плахая. С какой начать?

- А с плохой и начинай.
- Плохая новость состоит в том, 

что я дал слово не рассказывать 
тебе хорошую!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аванпост. 7. Акмеизм. 10. 
Рогалик. 11. Возглас. 12. Лавр. 13. Летчица. 15. Гул. 16. 
Инь. 17. Лужники. 18. Апис. 19. Щепотка. 22. Флагшток. 
25. Ной. 26. Герасим. 29. Левша. 31. Евнух. 33. Хижина. 
35. Лари. 36. Лиана. 38. Дитя. 39. Удобство. 41. Дрын. 
42. Больница. 44. Рокировка. 47. Дезодорант. 49. Каа. 
50. Мотовоз. 53. Отворот. 55. Тугарин. 56. Настриг. 
60. Шиповки. 61. Цигейка. 62. Астарта. 63. Забвение. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Автограф. 2. Аболла. 3. Осирис. 
4. Тральщик. 5. Агат. 6. Элли. 7. Акваланг. 8. Евгеника. 
9. Мосфильм. 14. Чао. 20. Панталоны. 21. Тайлер. 
23. Адажио. 24. Тала. 27. Рухлядь. 28. Салатница. 30. 
Выводок. 32. Вид. 34. Нестеров. 37. Аноа. 40. Дело. 
42. Базальт. 43. Лад. 45. Кот. 46. Актив. 47. Дакар. 
48. Тараканище. 50. Мартышка. 51. Оклахома. 52. 
Звонница. 54. Отт. 57. Сага. 58. Рейд. 59. Глаз.
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- У меня две новости: хорошая 
и плахая. С какой начать?

- А с плохой и начинай.
- Плохая новость состоит в том, 

что я дал слово не рассказывать 
тебе хорошую!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аванпост. 7. Акмеизм. 10. 
Рогалик. 11. Возглас. 12. Лавр. 13. Летчица. 15. Гул. 16. 
Инь. 17. Лужники. 18. Апис. 19. Щепотка. 22. Флагшток. 
25. Ной. 26. Герасим. 29. Левша. 31. Евнух. 33. Хижина. 
35. Лари. 36. Лиана. 38. Дитя. 39. Удобство. 41. Дрын. 
42. Больница. 44. Рокировка. 47. Дезодорант. 49. Каа. 
50. Мотовоз. 53. Отворот. 55. Тугарин. 56. Настриг. 
60. Шиповки. 61. Цигейка. 62. Астарта. 63. Забвение. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Автограф. 2. Аболла. 3. Осирис. 
4. Тральщик. 5. Агат. 6. Элли. 7. Акваланг. 8. Евгеника. 
9. Мосфильм. 14. Чао. 20. Панталоны. 21. Тайлер. 
23. Адажио. 24. Тала. 27. Рухлядь. 28. Салатница. 30. 
Выводок. 32. Вид. 34. Нестеров. 37. Аноа. 40. Дело. 
42. Базальт. 43. Лад. 45. Кот. 46. Актив. 47. Дакар. 
48. Тараканище. 50. Мартышка. 51. Оклахома. 52. 
Звонница. 54. Отт. 57. Сага. 58. Рейд. 59. Глаз.
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Появление Лолиты в 
артистическом фойе вы-
звало настоящий ажи-
отаж. Ведь буквально 
с каждым днем пе-
вица становится 
все стройнее! 
Лола все-
рьез взя-

лась за свое здоровье, 
прошла все необхо-
димые обследования, 
ей была назначена 
корректирующая те-
рапия - и вес пошел 
вниз.

- Все говорят, что дело 
в разводе, - рассуждает сво-
бодная во всех отношениях 
артистка. - Но нет, я нача-
ла худеть еще до того, как 
состоялся развод. У меня 
дома нет весов, я никогда 
на них не смотрю, поэтому, 
сколько точно сбросила, не 
знаю. Гробить свою психи-
ку постоянными наблю-
дениями за количеством 
килограммов я не соби-
раюсь и всем рекомендую 
поступать так же. Не надо 
взвешиваться. Если во что-то 
поместилась - уже классно! 
Еще хочу сказать, что не надо 
ставить похудение целью. 
Главное - здоровье. Когда ты 
в полном порядке, организм 
сам худеет. Да и место самой 
худой и красивой женщины 
на нашей эстраде уже занято 
Валерией...

Ну а стройная Валерия 
приехала на концерт со своим 
супругом Иосифом Пригожи-
ным, тоже, кстати, заметно по-

стройневшим. Видимо, 
сказываются походы 
в тренажерный зал 
вместе с супругой. Что 
же касается Валерии, 
то мы в очередной 
раз убедились, что 
возраст в паспорте у 
артистки проставлен 

явно неправильный. 
По документам в апре-

ле она отметит свой 
52-й день рождения, но 
выглядит певица значи-
тельно моложе.

Солистка группы 
A’Studio Кети Топурия 
на каждом высту-
плении появляет-
ся в необычном 
наряде, который 
подчеркивает ее 
красивую фигу-
ру. В этот раз 

певица выбра-
ла платье соб-

ственного ди-
зайна с глубоким 

декольте и высо-
ким разрезом. 
Один нюанс 

не ускользнул 
от фотографов и 
журналистов: у на-
ряда были завы-
шенная талия и 

объемные складки 
на животе, но даже 
эти ухищрения не 
смогли скрыть 
о к р у г л и в ш и е с я 
формы артистки. 
Мало того, как 
только Кети виде-
ла, что ее фотогра-
фируют, она тут же 
закрывала живот 
рукой. И хотя слухи 
о ее беременности 
ходят уже не одну 

неделю, комментировать 
свое положение артистка не 
стала. Напомним, что сейчас 
Кети встречается с диплома-
том Львом Деньговым.

На кремлевском концерте 
появилась еще одна артист-
ка, которую подозревали в 
беременности. Информация 
о том, что Алсу ждет четвер-
того ребенка, за последний 
месяц появлялась в интер-
нете неоднократно. Однако 
певица на мероприятии была 
в черном обтягивающем пла-
тье, и вопросы об интересном 
положении отпали сами со-
бой. Сама же Алсу больше 
рассказывала о достижениях 
своих дочек, которые учатся 
в детской музыкальной шко-
ле имени Гнесиных.

- Микелла записывает сей-
час свой первый сольный аль-
бом, - поведала нам артистка. 
- Когда ждать его выхода, пока 
не знаю, точной даты нет, все 
в процессе. Но думаю, что до 
конца года он появится.

Анна Семенович, кото-
рая вела концерт, была 
в прекрасном распо-
ложении духа и много 
шутила. Правда, бук-
вально на следующий 
день позитивную ар-

тистку огорчили 
ж у р н а л и с т ы , 

опубликовав 
в интернете 

ф о т о г р а -
фии с не-
удачного 
ракурса, на 

которых Се-
менович кажет-

ся толстушкой.
- Написали, что у 

меня тройной под-
бородок и огром-
ное пузо, - пожало-
валась нам Анна. - Я 
все понимаю: да, я 
не модель. Но я нор-
мальная, здоровая и 
красивая женщина! 
Хочется сказать этим 
людям: давайте будем 
добрее, чем мы есть, 

и тогда жизнь станет 
другой.

Валерия 
Хващевская

Левану, первенцу Сосо Павли-
ашвили, - 32, жене певца - Ирине 
Патлах - 39. Отношения выстро-
ить было непросто, но теперь все 
проблемы уже позади.

- Сегодня мы замечательно ла-
дим, - радуется Ирина. - Да и пре-
жде у Левана не было повода на 
меня обижаться: когда мы с Сосо 
начали встречаться, он уже не 
жил со своей первой супругой.

По словам женщины, Павлиа-
швили сам рассказал сыну об 
изменившейся личной жизни, а 
также о том, что вскоре у Левана 
появится сестренка: старшая дочь 

певца Лиза родилась в 2004 году, 
а с первой женой он развелся в 
2003-м.

Сейчас Ирина говорит, что 
была рядом с Леваном в самые 
тяжелые для него времена. И за 
ту поддержку парень до сих пор 
ей благодарен.

- Когда он из Грузии приехал 
в Россию, то попал в совершено 
чужую среду, сам практически 
не говорил по-русски, - поясняет 
жена певца. - Сосо ведь забрал 
сына из-под крыла мамули, увез 
из Тбилиси и отправил в Суворов-
ское училище. Это было шоком 

для Левана, и мы все старались 
сделать так, чтобы ему стало хоть 
немного комфортнее.

После Суворовского училища 
сын Павлиашвили окончил Воен-
но-технический университет. Но 
по профессии работать не пошел.

- Сегодня он полностью зани-
мается делами нашего караоке-
ресторана грузинской кухни, при 
этом и сам очень хорошо поет, - 
делится Ирина. - У него отлично 
получается собирать вокруг себя 
хороших людей. И проект прино-
сит неплохие деньги.

Иван Попельнюхов

Главный теледоктор 
страны Елена Малышева, 

разумеется, не может 
остаться в стороне от самой 

актуальной на данный 
момент медицинской темы - 

коронавируса, который 
нагнал страха на весь мир. 
Елена Васильевна решила 
высказать свое мнение на 

этот счет.
Еще недавно Малышева 

уверяла, что у этого страха 
глаза уж слишком велики. 
Главным тезисом теледок-
тора была мысль о том, что 
опасность коронавируса 
сильно раздута. Нет такой 
смертельной угрозы для че-
ловечества, как ее раздувают 
в СМИ.

- Мир на грани нервного 
срыва. Но пока истерика в 
мире превышает реальные 
факты, - уверяла телеведу-
щая. - Так думают все врачи. 
Просто сравните цифры: 
сейчас в мире 6 миллионов 
больных гриппом. По раз-
ным данным, умерли 300 
тысяч. В тысячу раз больше, 
чем от коронавируса. Так что 
пока можно сказать, что все 
под контролем...

Однако сейчас, как стало 
известно, готовится к выхо-
ду сразу несколько передач, 
в которых Елена Васильев-
на встретится с известными 
врачами, обсудит с ними ос-
новные проблемы этого за-
болевания, ну и главное - что 
делать, чтобы уберечь себя 
от него. Пока же сама Малы-
шева дает всем важный со-
вет: надо научиться правиль-
но... чихать.

- Чихать нужно в однора-
зовый платок, а если его нет 
под рукой, то в локоть, в его 
сгиб, а не, как мы привыкли, 

в ладошки, - рассказала нам 
телеведущая. - Именно этот 
способ препятствует рас-
пространению инфекции. 
Когда мы чихаем в ладош-
ки, то оттуда все бактерии 
попадают на все то, до чего 
мы дотрагиваемся рука-
ми: на лицо, других людей, 
поручни в общественном 
транспорте и так далее. А 
простая привычка чихать 
в сгиб локтя может в разы 
уменьшить распростране-
ние вируса.

А вот другая блондинка 
- уже из актерского цеха - 
Олеся Судзиловская увере-
на: если соблюдать элемен-
тарные правила гигиены, то 
никакую заразу не подце-
пишь.

- Мои друзья и супруг-ме-
дик рассказали мне о спосо-
бе защиты от заболеваний, 
передающихся воздушно-
капельным путем, - делится 
актриса. - По приходе домой 
надо вымыть руки с мылом, 
тщательно высморкать нос 
и намыленными кончиками 
пальцев протереть ноздри 
внутри. Этот способ профи-
лактики эффективен по той 
причине, что вирус сначала 
оседает у нас в носу. Пока он 
не попал внутрь, его можно 
просто смыть!

Альбина Семенова

Лолита уступила 
первенство Валерии

В Кремлевском дворце состоялся праздничный концерт с 
участием всех главных звезд. И то ли место располагало, то ли 

приближающаяся весна расслабила, но так или иначе многие 
певицы были весьма откровенны с журналистами и поведали 

нам свои личные секреты.

«У него нет причин 
на меня обижаться»
Жена Сосо Павлиашвили рассказала о том, как смогла 
выстроить отношения с пасынком, который моложе ее 
всего на семь лет.

Малышева
знает, как 
справиться 

с вирусом

р ,

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 
в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых 

коммуникаций (Роскомнадзор).  Реклама.

У
Ж

Е 
В

 П
РО

Д
А

Ж
Е!

ФОТО В. Т
АРАКАНОВА

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

С
. П

АВ
Л

И
АШ

В
И

Л
И

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Е.
 М

А
Л

Ы
Ш

ЕВ
О

Й

Ф
О

ТО
 В

. Т
АР

АК
АН

О
ВА



21ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ11(1367) 
4 марта 2020 года
www.mirnov.ru

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

- На мой взгляд, надо пере-
стать втягивать население в 
бесконечные распри между 
медийными лицами, - заяви-
ла глава думского комитета 
по культуре. - По крайней 
мере, стоит оставить в покое 
тех людей, которых уже нет 
с нами и память о которых 
нужно беречь как нацио-
нальное достояние.

Суть выступления Ям-
польской сводилась к сле-
дующему: скандальные 
ток-шоу уж больно распоя-
сались, их надо урезонить, в 
том числе в за-
конодательном 
порядке. И ее 
активно поддер-
жал директор 
Большого Мо-
сковского цирка 
Эдгард Запаш-
ный. Начав с 
того, что на од-
ном телеканале 
распространили 
небылицу о якобы выведен-
ных из цирка с подозрением 
на коронавирус китайцах, 
после чего резко упали про-
дажи билетов, дрессировщик 
перешел на личности:

- А уж когда рассказыва-
ют о бриллиантах Зыкиной, 
поливая грязью ее родствен-
ников, или вытаскивают на 
всеобщее обозрение личные 
отношения интеллигентней-
шего Евгения Петросяна с 
бывшей женой, промывая 
им косточки, меня это воз-
мущает до глубины души! 
Растерянный Петросян мне 

говорил, что его 
позвали на одно 
шоу, чтобы обсу-
дить ситуацию с 
разводом, он не по-
шел, но увидел, что 
о его жизни рас-
сказывают люди, 
которых он едва 
знает!

По мнению За-
пашного, ситуацию могут 
изменить крупные денеж-
ные штрафы, которые будут 
больно бить по карманам 
телескандалистов:

- У нас возме-
щение морального 
ущерба только на-
зывается таковым, 
больше ста тысяч 
по искам выиграть 
невозможно. В ос-
новном же суды 
присуждают от 
10 до 20 тысяч 
рублей, а это су-
щие копейки.

Более взве-
шенную позицию 
высказал Сергей 
Шнуров, который 
с недавних пор 
стал заявлять о 
своих политиче-
ских амбициях.

- Я согласен с 
тем, что шумиха 
и разбиратель-
ства с большими 
артистами ненормальны. 
Но это практически невоз-
можно побороть, - сказал 
музыкант. - Меня часто по-
ливали грязью и заслуженно, 

и незаслуженно. Но если ты 
выходишь в общественное 
пространство как медийное 
лицо, то надо быть к этому 
готовым.

- Запретить негатив мы 
уже не сможем, - успокоил 
всех Михаил Швыдкой. - К 
тому же эти скандалы, ко-
торые раскручиваются на 
ТВ, очень часто нужны и 
выгодны самим фигурантам 
- их начинают чаще звать на 
концерты, корпоративы, они 
больше зарабатывают. Зача-
стую они сами вокруг своего 

имени создают 
ажиотаж, про-
воцируют теле-
визионщиков на 
приглашение в 
ток-шоу на ска-
брезные темы, 
а потом еще 
возмущаются. 
Среди моих зна-
комых есть та-
кие люди, и я их 

не осуждаю, даже понимаю. 
Другое дело, что телевизион-
щикам не нужно так безза-
стенчиво, безапелляционно, 
по-хамски поступать с теми, 
кто не хочет подобного пиа-
ра вокруг своего имени, кому 
стыдно и противно. Самый 
яркий из отрицательных 
примеров - с Арменом Бо-
рисовичем Джигарханяном. 
Ведь по сути его этими раз-
бирательствами на телеви-
дении довели до утраты тру-
доспособности, он едва жив. 
Вот в таких случаях наказа-
ние должно быть, и жесткое.

А вот Влади-
мир Хотинен-
ко предложил 
иной выход из 
ситуации. Надо 
сказать, очень 
простой и аб-
солютно не за-
тратный. Ре-
жиссер призвал 
коллег вообще 
не обращать 

внимания на подобные про-
граммы:

- Не нравится - не смотри-
те. Я вот не смотрю...

Андрей Князев

«Никакого 
примирения нет!»
Сообщение о том, что в праздничном телешоу Евгения 
Петросяна выступит Елена Степаненко, вызвало не-
мало вопросов, главный из которых: неужели бывшие 
супруги помирились?

8 марта, в Международ-
ный женский день, в эфи-
ре телеканала «Россия-1» 
выйдет праздничное шоу 
«Петросян и женщины 
2020». Название более чем 
актуальное: весь прошлый 
год страна следила сначала 
за разводом Евгения Пе-
тросяна и Елены Степанен-
ко, а затем за перипетиями 
романа юмориста и его 
молодой пассии. Отноше-
ния экс-супругов при этом, 
мягко говоря, оставляли 
желать лучшего - Петро-
сян и Степаненко без кон-
ца судились, не могли по-
делить совместно нажитое 
имущество. Вроде бы эта 
ситуация не изменилась до 
сих пор, и вдруг совместное 
выступление! К чему бы 
это? Неужели все-таки до-
говорились? Эти вопросы 
мы адресовали звездному 
адвокату Сергею Жорину, 
который стоит на страже 
интересов Петросяна.

- По поводу выступле-
ния мне ничего не извест-
но, этот вопрос с Евгением 
Вагановичем не обсуждали. 
Вполне возможно, они же 

оба лица канала «Россия-1». 
Но никакого примирения, к 
сожалению, нет. Нет диало-
га, компромисса, - рассказал 
нам адвокат. - Степаненко 
неуклонно отказывается от 
любых переговоров, занима-
ет несколько странную по-
зицию. Что касается раздела 
совместно нажитого имуще-
ства, то сейчас идет его оцен-
ка, она еще не завершена и, 
я думаю, еще длительное 
время не завершится. Учи-
тывая то, что Степаненко не 
хочет даже часть имущества 
разделить в добровольно-
судебном порядке, я думаю, 
что процесс по разделу иму-
щества затянется минимум 
еще на год.

- Но бывшие супруги 
хотя бы общаются?

- Можно сказать, что не 
общаются. Так, очень-очень 
по минимуму. Евгений Вага-
нович обращался к Степа-
ненко по поводу того, чтобы 
забрать из квартиры, где она 
живет, удостоверение народ-
ного артиста, какие-то еще 
личные вещи. А так можно 
сказать, что не общаются...

Максим Неверов

Наш корреспондент по-
бывал на записи послед-
них выпусков програм-
мы «На самом деле» с 
Дмитрием Шепелевым. 
Напомним, телеведущий 
покинул Первый канал...

После предпоследнего вы-
пуска за кулисами случился 
настоящий скандал. Прохор 
Шаляпин, участвовавший в 
шоу, высказал возмущение 
поведением Шепелева и даже 
грозился разобраться с ним 
по-мужски!

- Он слишком много себе 
позволяет, хамит гостям, на-
зывает меня бедным лимит-
чиком, как будто сам всю 
жизнь прожил в Москве, а не 
из Белоруссии приехал, - воз-
мущался Прохор.

Дело в том, что во время за-
писи программы обычно не-
возмутимый и нейтральный 
по отношению к героям шоу 
Шепелев нелицеприятно вы-
сказался о Шаляпине, заметив, 
что тот всегда был провинци-
альным альфонсом и ему без 
разницы, с кем крутить фей-
ковые романы: с пожилыми 
дамами или с молодыми.

- Таким вы и остаетесь! - 
резюмировал телеведущий.

За кулисами же програм-
мы судачили о том, что этот 
скандал неспроста. Мол, 
Прохор Шаляпин - один из 
претендентов на место Шепе-
лева, вот тот и взвился. Еще 
одним возможным сменщи-
ком Дмитрия называют Ти-
мура Еремеева, который, как 
и Прохор, тоже прославился 
участием в скандальных ток-
шоу.

Самого же Шепелева по-
сле записи последних выпу-
сков с его участием сотруд-
ники программы проводили 
очень по-доброму. Подарен-
ные букеты Дмитрий едва 
смог втиснуть в свой автомо-
биль...

Андрей Дмитриев

ПОКАЗЫВАТЬ НЕЛЬЗЯ
ЗАПРЕТИТЬ

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАК НАЛА
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ШЕПЕЛЕВ хлопнул дверью!

Скандальными ток-шоу вплотную занялись в думском 
комитете по культуре. Перед общественным советом, 
куда входят многие знаменитые персоны, предсе-
датель Елена Ямпольская поставила вопрос ребром: 
доколе?!
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Эдгард Запашный

Сергей Шнуров

Владимир 
Хотиненко
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- Камиль, вы прослави-
лись ролью электрика в 
комедийных фильмах с уча-
стием «Квартета И». По 
образованию, насколько из-
вестно, вы тоже техник-
электрик. Эту роль сами 
себе придумали?

- У нас есть авторская груп-
па - актеры Леонид Барац, 
Ростислав Хаит и режиссер 
Сергей Петрейков. Соответ-
ственно, когда писался сцена-
рий спектакля «День радио», 
ребята, зная мое прошлое, 
придумали мне эту роль. При-
чем они опирались на мои 
рассказы, в том числе с замы-
канием. Придумали, что есть 
такой специалист, работаю-
щий на радио, золотые руки, 
который в любом состоянии 
может выполнить свою рабо-
ту! (Смеется.) Вот так родил-
ся мой персонаж.

- А знаниями, полученны-
ми в том далеком прошлом, 
сейчас пользуетесь?

- Иногда. Но сейчас все-
таки стараюсь вызывать тех 
специалистов, которые в этом 
разбираются лучше меня!

«Хочется быть 
знаменитым»
- Вас воспринимают ис-

ключительно как комедий-
ного актера. Это вас устра-
ивает?

- В общем, да. Но бывают 
и другие роли. Например, с 
режиссером Александром 
Нужным мы сняли фильм 
«Громкая связь». И там, чест-
но говоря, он ставил меня 
в жесткие рамки, держал в 
ежовых рукавицах, чтобы я 
не комиковал. Так получился 
совершенно другой образ - 
пластический хирург со сво-
ей иронией. Скоро должен 
выйти исторический сериал 
Игоря Зайцева «Тобол», в 
котором я сыграл серьез-
ную роль зажиточного куп-
ца. Когда начинали снимать, 
я спросил у Игоря, как быть 
с юмором. Он сразу сказал 
мне: «Нет, забудь!» (Смеет-
ся.) Там получился серьез-
ный купец.

- А есть роль, 
которую хоте-
ли бы сыграть, 
но вам пока ее 
не предлагают?

- Наверное, 
нет. Сейчас все 
хвалят (я, к сожа-
лению, пока еще 
не видел) фильм 
«Джокер». Гово-
рят, что это для 
актера интерес-
но. Потому что 
герой там абсо-
лютно разный, и 
можно показать 
все свои грани. 
Вот такую роль хочется, про 
которую Станиславский еще 
говорил: «Найди в плохом 
человеке хорошего…» Вот 
почему этот негодяй может 
понравиться публике? Есть 
у него что-то доброе. Доко-
пайся!.. И так же в добром! 
Найди в плохом хорошего, а 
в хорошем плохого. Вот тако-
го всегда хочется, потому что 
жизнь тем и интересна, что 
она многообразна.

- Есть у вас кумиры в 
кино?

- Из иностранных - Роберт 
Де Ниро, Аль Пачино. Они 
меня вдохновляют и радуют 
своей игрой. Из наших - Лео-
нов, Евстигнеев, Янковский…

- После выхода фильмов 
«День радио» и «День выбо-
ров» вы почувствовали себя 
знаменитым?

- Наверное, известным, узна-
ваемым. Меня стали узнавать. 
Потом, когда фильм посмотре-
ло большое количество людей, 
мы стали немного популярны-
ми. А хочется все-таки быть 
знаменитым, потому что для 
меня это понятие более широ-
кое. Люди, которые часто сни-
маются в сериалах и фильмах, 
они на слуху. И они известные, 
про них знают. Популярными 
уже становятся избранные, ко-
торых зрители выбирают. Вот 
мы сейчас, наверное, извест-
ные и популярные. А хочется 
быть знаменитым...

- Самые приятные сло-
ва, которые вы слышали о 
себе...

- «Ге-ний!» - это 
кричала знамени-
тая актриса Марина 
Голуб на одном вы-
ступлении в Доме 
актеров.

- Ну а как вы 
относитесь к кри-
тике?

- Я принимаю 
критику от человека, 
которого уважаю. А если это 
просто какая-та огульная кри-
тика, для того чтобы сделать 
себе пиар, не обращаю вни-
мания. Раньше я заводился по 
любому поводу: когда в мой 
адрес высказывались какие-
то критические замечания, 
вступал в сражения. А сейчас, 
если критика по делу, я ее при-
нимаю, если нет - не обращаю 
внимания…

«Гольф - это шахматы 
на свежем воздухе»
- В чем секрет успеха 

«Квартета И»?
- В том, что мы удержались, 

не разругавшись. И не ушли 
в какие-то финансовые отно-
шения. Мы считали, что вчет-
вером легче пробиться, и дер-
жались друг друга. Когда мы 
едины - мы непобедимы!

- Какие качества цените в 
друзьях?

- Преданность и честность.
- А что для вас самое важ-

ное в человеческих отноше-
ниях?

- Я очень опасаюсь преда-
тельства. Ты не должен нахо-
диться с человеком и бояться 

повернуться к нему спиной, 
чтобы не получить удар под 
лопатку. Для меня это важно! 
Я хочу быть в отношениях 
с людьми открытым, жить 
без напряжения. А когда чув-
ствую, что каждую фразу 
должен контролировать, мне 
сложно общаться с этим чело-
веком.

- Осенью прошлого года 
вы получили звание «Заслу-
женный артист России». 
Для вас это стало неожи-
данностью?

- Нет, мы знали про процесс, 
что он идет. Четыре года назад 
я получил звание «Заслужен-
ный артист Республики Татар-
стан», а в прошлом году мы все 
в «Квартете И» стали заслу-
женными артистами России...

- Как проводите свобод-
ное время?

- Играю в гольф, гуляю с се-
мьей в парке… Вообще у меня 

мало свободно-
го времени, а 
если оно есть, 
то едем на дачу 
дышать возду-
хом.

- Что-то 
высаживаете 
там?

- И высажи-
ваем, и на зиму 
з а к р ы в а е м . 
Есть грядки, 
которые нам 
достались от 

предыдущих хозяев. А недав-
но программа «Фазенда», в ко-
торой мы приняли участие, по-
дарила мне парник, в котором 
мы будем выращивать огурцы 
и помидоры.

- Вы любите путеше-
ствовать? Какие курорты 
предпочитаете?

- В основном теплые стра-
ны. Любим море, песок - ку-
паться, загорать, вкусно по-
есть. В прошлом году были в 
Италии, замечательно прове-
ли отпуск в компании 35 чело-
век наших друзей. Ну а зимой 
обычно катаемся на лыжах в 
Италии или Австрии.

- Вы сказали, что увлека-
етесь гольфом. Чем он вас 
привлекает?

- Гольф - это своего рода 
шахматы на свежем воздухе, 
потому что нужно просчиты-
вать удары. Многие называ-
ют его «игрой пенсионеров», 
а я считаю, это хороший вид 
спорта. Футболисты и волей-
болисты в определенном воз-
расте перестают играть, а в 
гольф можно играть в любом 
возрасте. Есть поля, где ты 
остаешься один на один и мо-
жешь вдоволь наиграться...

«Дети меня изменили»
- Если спрошу о самом 

смешном случае в жизни, 
что вспомните?

- Например, такой эпизод. 
Через год после выхода филь-
ма «День выборов» мы по-
ехали в Калининград. Там ко 
мне подошел человек в штат-
ском и сказал, обращаясь ко 
мне, как к персонажу фильма: 
«Здравствуйте, Камиль Рена-
тович! Я - сотрудник ФСБ!» Я 
спросил, какое у него звание. 
«Капитан». На что я ему ска-
зал: «Расслабьтесь, я полков-
ник». Мы там с ним подружи-
лись, перед выходом фильма 
«День выборов - 2» он нашел 
меня в соцсетях и поблагода-
рил за то, что я рассказываю 
об этом случае и нашем зна-
комстве. На мой вопрос, как у 
него дела, он ответил: «У меня 
все хорошо, я вас скоро дого-
ню, я уже подполковник!» На 
что я ему ответил: «Поторопи-
тесь, я уже генерал!»

- Ну а самое важное со-
бытие, которое произошло с 
вами в последнее время?

- Рождение детей! Это 
очень важное событие в моей 
жизни. И за это я благодарен 
своей жене - за то, что пода-
рила таких замечательных де-
тей. У меня поменялось даже 
отношение к жизни: я стал 
более терпимым, вниматель-
ным, ответственным. Думаю, 
у людей, которые в 50 лет ста-
новятся родителями, сильно 
меняется отношение к детям. 
У меня есть старший сын, но, 
когда он родился, я был еще 
молодым человеком, и это 
другая степень отношений, 
воспитания, заботы. А теперь 
я научился лучше организо-
вывать свою жизнь, могу уде-
лять детям больше внимания. 
И это замечательно! Сейчас 
им пять лет и два года - самый 
сладкий период!

- Как проводите время с 
детьми?

- По-разному: начиная от 
песен, прогулок до выездов в 
зоопарк… Я успеваю только 
с утра, и то не всегда, отвезти 
сына в садик и позаниматься с 
дочкой. Но у нас есть еще и пе-
дагоги, которые приходят за-
ниматься с детьми, по музыке и 
иностранным языкам. А я ста-
раюсь по мере возможности 
играть с ними в их игры, раз-
говаривать на их языке. Не сю-
сюкаться, а именно общаться.

- В кино и в театре у вас 
разные роли. А какой Камиль 
Ларин в жизни?

- Бог его знает, какой я в 
жизни! (Смеется.) Был та-
кой педагог и артист Малого 
театра Роман Сергеевич Фи-
липпов, сыгравший в «Брил-
лиантовой руке» приезжего, 
который говорит фразу: «За-
чем Володька сбрил усы?» 
Он нам говорил: «Ребята, не 
играйте в жизни, это все для 
профессии оставьте!» По-
этому стараюсь в жизни не 
играть. Даже не знаю, как от-
ветить на ваш вопрос... Я - раз-
ный. И хорошим тоже бываю! 
(Смеется.)

Александр Герасимов,
фото В. Тараканова

Камиль ЛАРИН: 

«Стараюсь 
в жизни 
не играть»

Он успевает все: сниматься в кино, играть в театре, вести на ТВ 
оригинальную музыкальную программу. Участник «Квартета И» Камиль 
Ларин хоть и учился в свое время на электрика, но убежден, что в любом 
случае стал бы актером. Уж больно комфортно ему 
в этой профессии.
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«Квартету И» уже больше 25 лет
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В опубликованной 19 
февраля статье мы сосре-
доточили внимание на от-
крытии японским ученым 
Ёсинори Осуми генного сег-
мента 18ATG, отвечающе-
го в организме человека за 
самоочищение клетки, так 
называемую аутофагию, то 
есть процесс, который про-
исходит во время голодания. 
Самое любопытное в этой 
истории то, что японец не от-
крыл Америку, а научно на 
опытах с дрожжами обосно-
вал исследования советских 
ученых 50-летней давности, 
доказавших положи-
тельное влияние го-
лодания на организм 
человека.

А сегодня мы рас-
скажем о том, кто и 
как использует ле-
чебное голодание в 
России, где в стране действует 
практикующая школа разгру-
зочно-диетической терапии 
(РДТ - так еще по-научному 
называют лечебное голода-
ние) и насколько важна для 
России Нобелевская премия 
японского ученого Ёсинори 
Осуми.

«Голодание 
помогло мне 
родить сына!»

Среди звезд, практико-
вавших или практикующих 
именно лечебное голодание, 
можно назвать Никиту Джи-
гурду, Елену Проклову, Ири-
ну Понаровскую, а также 
Никиту Михалкова. «Трудно 
только первые два-три дня, 

- заверяет Михалков. - А за-
тем приходят необычайная 
ясность мысли и потрясаю-
щая трудоспособность!»

Понаровская же уверяет, 
что голодание позволяет не 
только улучшить память, 
вернуть молодость, но и при-
вести как физическое, так и 
психологическое состояние 
в норму. «Голодание помогло 
мне родить сына!» - без стес-
нения заявляет певица.

Читатель вправе воз-
разить, что во время войны 
вынужденные голодать 
люди в буквальном смысле 

пухли, явно не испытывая 
никакого позитивного вли-
яния на свой организм. Но с 
методикой РДТ все несколь-
ко иначе: здесь человек по-
требляет воду не дабы за-
глушить чувство голода, а 
по специально выверенной 
системе, разработанной спе-
циалистами. Поэтому мы и 
не устаем повторять: прак-
тиковать данную методику 
следует только под наблю-
дением врача! И никакого 
самолечения!

Впереди России 
всей!

С 90-х годов центр раз-
вития РДТ в нашей стране 
переместился в Бурятию 

(во многом 
б л а г о д а р я 
усилиям и лич-
ному участию 
Юрия Никола-
ева). Министер-
ство здравоохра-
нения Бурятии с 
удивительной даль-
новидностью проявило 
инициативу и сохранило 
отечественную научную 
школу РДТ.

К сожалению, на сегод-
няшний день практикующая 
школа РДТ представлена 
только здесь. Но, как счи-

тают сторонники 
данной методики, в 
этом нет вины пра-
вительства. Беда в 
том, что перестрой-
ка действительно 
все поломала и не-
кому было соби-

рать и восстанавливать те 
наработки, которые велись 
раньше. 

Почему важна 
премия Ёсинори 
Осуми?

Как считают эксперты, 
Нобелевская премия Ёсино-
ри Осуми может послужить 
тем лучом, который впо-
следствии сможет вновь об-
ратить внимание признанной 
медицины на разгрузочно-
диетическую терапию.

Несмотря на то что ме-
тодика РДТ - это именно 
русский бренд, не имеющий 
аналогов в мире по части глу-
бины исследования влияния 
голодания на организм чело-

века, перед 
учеными, зани-

мавшимися данной 
темой, всегда стоял важный и 
неразрешенный вопрос: хоть 
голодание и является ката-
лизатором очищения клеток 
организма, но какие процес-
сы происходят в этот момент 
в самой клетке? Что отвечает 
за запуск механизмов, благо-
даря которым клетка начина-
ет очищаться, а организм - от-
торгать токсины?

Этот момент был покрыт 
завесой неизвестности по 
нескольким причинам. Во-
первых, давала о себе знать 
ограниченность технического 
функционала: во второй по-
ловине XX века еще не было 
такой точной лабораторной 
аппаратуры, которой распола-
гает современная наука. А во-
вторых, как уже было сказано, 
с развалом Советского Союза 
исследования в области РДT 
на высоком уровне отошли 
если не на второй, то уж на 
третий план точно.

Но со временем и благо-
даря своей фундаментальной 
работе Ёсинори Осуми сумел 
заполнить это пустующее 
звено необходимой формой. 
Именно открытие им гена 

18ATG дало современным 
ученым возможность до 
конца понять всю механи-
ку работы аутофагии и, как 
следствие, ставить перед со-
бой новые, еще более рево-
люционные по медицинским 
меркам цели.

Заведующий лаборато-
рией генетики продолжи-
тельности жизни и старе-
ния МФТИ, автор книги 

«Кишечник долгожи-
теля» Алексей Мо-

скалев считает, что 
аутофагия Осуми 
- это действитель-
но то, что может 

открыть для на-
уки многое. «Меня 

очень впечатлила 
простота и изящность 

эксперимента, - поясняет 
Москалев. - Работая с клет-
ками дрожжей, Ёсинори со-
держал их на голодном пай-
ке - в среде с низким уровнем 
глюкозы. Как оказалось, при 
недостатке пищи клетка на-
чинает сама себя перевари-
вать. При этом в расход идут 
в первую очередь старые и 
поврежденные структуры. В 
результате клетка омолажи-
вается. Мы с вами не дрож-
жи, но наши клетки тоже 
способны к аутофагии. Эта 
способность обусловлена ге-
нетически».

На сегодняшний день из-
вестно, что лечебное го-
лодание способно давать 
удивительно положитель-
ные результаты в области 
лечения самых разных за-
болеваний. Но кто сказал, 
что в будущем с учетом от-
крытия Осуми и использо-
вания наработок русской 
школы РДТ, благодаря их 
грамотному совмещению и 
современным комплексным 
исследованиям при помо-
щи голодания нельзя будет 
полностью победить рак 
или действенно замедлить 
старение? Кто сказал, что в 
определенный момент РДТ 
не начнет писать новую гла-
ву в медицинской истории 
человечества?

Василий Бидин

«Голод не тетка, но вылечить может» - так назывался ма-
териал, опубликованный в 9-м номере «МН» от 19 фев-
раля текущего года с очень важным предупреждением, 
которое в целях вашей безопасности мы воспроизводим 
и сегодня: «Отказываться от пищи следует исключительно по 
рекомендациям и под наблюдением врачей!»

ГОЛОДАТЬ МОЖНО, НО В МЕРУ

Как показали опыты Осуми, при 
недостатке пищи клетка начинает 
сама себя переваривать. При этом в 
расход идут в первую очередь старые 
структуры. И клетка омолаживается!
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Роковой выстрел 
влюбленного

Александра Коллонтай в 
юности звалась девица До-
монтович. Она родилась 
1 апреля 1872 года в семье ге-
роя Русско-турецкой войны 
генерала Михаила Домонто-
вича, который души не чаял в 
дочери. Отец дал девушке от-
личное образование, не дога-
дываясь при этом, что домаш-
няя учительница Страхова 
тайком пропитала неокреп-
шую девичью душу идеями 
народовольчества и модной 
тогда революционности. Но 
до великих подвигов на ниве 
свержения самодержавия 
ей было еще далеко, и пока 
юная Саша открывает в себе 
литературный талант, рисует, 
учит языки. Вообще Коллон-
тай знала с десяток языков, в 
том числе немецкий, англий-
ский, французский, норвеж-
ский, финский.

Александра обожала тан-
цевать, и чем больше при-
ходилось прижиматься и об-
ниматься с партнером, тем 
лучше. А ее партнером был 
юный, пылкий, талантливый 
и красивый Иван Драгоми-
ров. Он тоже был отпрыском 
генеральского рода. На них 
не могли наглядеться свиде-
тели их танцевальных свер-
шений и прочили им блестя-
щее будущее, поскольку, по 
общему мнению, они состав-
ляли прекрасную пару. 

Однако начавшаяся лю-
бовь закончилась трагически. 
Александра довольно кол-
ко и ехидно отзывалась об 
Иване, подшучивала, чуть ли 
не унижала парня, хотя явно 
пылала к нему вожделением. 
Когда же Драгомиров пред-
ложил девушке свою любовь 
и попытался завязать более 
серьезные отношения, она 
подняла его на смех, да так 
обидно и оскорбительно, что 
парень не выдержал и пустил 
себе пулю в сердце.

Так беззаботный смех 
женщины-вамп привел к 
первому кровопролитию. И 
сколько уж потом по ее вине 
лилось крови... Влюбленные 
в нее офицеры стрелялись в 
1917 году, просто узнав, что 
она «путается с матросней»... 

Бунт против 
мужа-«тирана»

Но пока Александра все-
го лишь «резвится». Она по-
ходя и довольно решительно 
отказала не кому-нибудь, а 
генералу Тутолмину, лично-
му адъютанту императора 
Александра III. Зато ей гля-
нулся еще один ее троюрод-
ный брат - молодой офицер 
Владимир Коллонтай. Из-
бранник пленил и зажег серд-
це красавицы всего лишь... 
разговорами о политике. Он 
пылко рассуждал о социаль-
ном равенстве, справедливо-
сти. «Как же это сексуально!» 
- должно быть, думала Алек-
сандра и согласилась выйти 
замуж за братца. «Мое недо-
вольство браком началось 
очень рано. Я бунтовала про-

тив «тирана». Так называла 
моего мужа», - написала она 
позже в мемуарах. 

Подруги типа пламенной 
революционерки Елены Ста-
совой убеждали Александру 
Коллонтай, что семья - это 
тюрьма, заниматься надо на-
стоящим делом, то есть рево-
люцией. Она и занялась.

Первую свою «револю-
цию» Коллонтай произвела 
в семье, заведя себе любовни-
ка в виде друга мужа и тоже 
офицера Александра Сатке-
вича. Похоже, именно тог-
да, когда спать приходилось 
официально с одним, а за его 
спиной - с другим, при этом, 
видимо, хотелось открыто и с 
обоими, у Коллонтай и стала 
оформляться теория любов-
ного треугольника и свобод-
ной любви без ограничений. 

Привело это к банальному 
исходу: уже через пять лет по-
сле свадьбы произошел раз-
рыв с Владимиром Коллонта-
ем. Он получил себе ребенка, 
а она - его фамилию, сделав 
ее позже весьма знаменитой.

Секс и революция
Поездки в Швейцарию, 

Париж, Берлин, лечение 
нервных срывов в Италии... 
Ее статьи для местных га-
зет никто не печатал, и она 
злилась еще больше. Росли 
у женщины и феминистиче-
ские, и коммунистические на-
строения, она узнала о Кларе 
Цеткин и о коммунистиче-
ском «Манифесте». Вскоре 
у нее созрело решение окон-
чательно поселиться в 
Швейцарии, где Александра 
наконец стала печататься и 
постепенно входить в рево-
люционную верхушку. Завя-
зались дружеские отноше-
ния с Розой Люксембург и 
четой Плехановых. 

...С Александром Шляп-
никовым Коллонтай позна-
комилась на траурном ми-
тинге у могилы Лафаргов. 
Александр пленил револю-

ционерку открытым и весе-
лым характером. В тот день 
они долго гуляли по городу, а 
ночью отправились в панси-
он на окраине города, где в 
убогой комнатке жил Шляп-
ников. На следующее утро 
Петру Маслову пришлось 
пережить горе расставания. 
39-летняя Александра пред-
почла ему более молодо-
го Шляпникова. Здесь же, 
в Париже, состоялось еще 
одно знаменательное со-
бытие в жизни Коллонтай. 
Она подписала документы 
о разводе, освободив таким 
образом бывшего мужа, ко-
торый теперь мог жениться 
на любимой женщине. 

Совместная жизнь с Алек-
сандром Шляпниковым не 
принесла того счастья и удов-
летворения, которого ожида-
ла Коллонтай. Несмотря на то 
что он относился к довольно 
непривередливым мужчинам, 
все равно ей приходилось от-
рываться от написания статей 
и тратить время на устрой-
ство быта, что Александра 
ненавидела всем сердцем. 
Финансовое положение ухуд-
шилось, поскольку в связи с 
надвигавшейся мировой вой-
ной имение стало приносить 
меньше доходов. 

В начале войны Коллонтай 
с сыном находилась в Герма-
нии в городке Кольруб. По-
следовал арест, но через два 
дня Александру отпустили, 
мотивировав это тем, что она 
была противницей режима, 
установившегося в России. Ос-
вободив сына Мишу, Алексан-
дра направилась в Швецию, 
но ее выгнали и оттуда. Тогда 
она обосновалась в Норвегии, 
куда время от времени приез-
жал Шляпников. Отношения 
между ними были уже не те, 
да и весть о женитьбе Сатке-
вича окончательно вывела ее 
из себя. От депрессии Алек-
сандру спасло приглашение в 
Америку, где она должна была 

читать лекции. Ее ораторское 
искусство и блестящий ум 
привлекли слушателей всей 
страны, она прочитала лекции 
в 123 городах США. Благода-
ря своей популярности Алек-
сандра сумела устроить Мишу 
на работу на военный завод, а 
затем и освободить его от при-
зыва в армию. 

Отречение Николая II от 
престола застало Коллонтай 
в Норвегии. Ленин срочно 
вызвал ее в Россию, дав серь-
езное поручение. В одном из 
чемоданов, которые Алек-
сандра привезла в Россию, на-

ходились деньги, переданные 
германским правительством 
на революцию. На посту гла-
вы исполкома Петроград-
ского совета у Александры 
совсем не было времени для 
общения с семьей, она даже не 
приехала на похороны мужа. 

В прессе стали появляться 
сообщения о ее революци-
онной деятельности. «Валь-
кирия революции», как ее 
называли, поражала вооб-
ражение людей пламенными 
речами. Принимая во вни-
мание умение Александры 
воздействовать на людей, 
Ленин решил послать ее на 
военные корабли усмирять 
не поддававшихся агитации 
матросов. Ее встретил пред-
седатель Центробалта Павел 
Дыбенко, крепкий парень, 
отличавшийся буйным тем-
пераментом. Александра так 
писала о своем новом увлече-
нии: «Это человек, в котором 
преобладают не интеллект, а 
душа, сердце, воля, энергия. 
В нем, в его страстно нежной 
ласке нет ни одного раняще-
го, оскорбляющего женщину 
штриха». Во время Граж-
данской войны Шура везде 
следовала за Дыбенко, но и 
«быть при ком-то» она тоже 
не могла, поэтому вернулась 
к своей работе в женской сек-
ции Коминтерна, которой ру-
ководила Инесса Арманд. 

Со временем к Александре 
пришло понимание истинных 
масштабов революции. Она с 
болью говорила об условиях, в 
которых находились рабочие, 
но тем не менее призывала к 
борьбе за новое, более достой-
ное существование. Отноше-
ния с Павлом стали натянуты-
ми: стареющую Александру 
одолевали муки ревности, 
и однажды, когда Дыбенко 
поздно вернулся, она расска-
зала ему о своих подозрени-
ях. Ссора привела к тому, что 
Павел даже пытался застре-
литься. Девушка, с которой 
он встречался, поставила его 
перед выбором. Коллонтай 
дождалась, когда друг попра-
вится, и покинула его. 

Видя, что внутри пар-
тии большевиков назрева-
ет конфликт, Александра 
отправилась в Норвегию. 
Здесь она близко сошлась 
с Марселем Боди, секрета-
рем советской миссии. Об-
ходительный Марсель смог 
дать Александре ту любовь, 
которую она давно ждала. 

Вскоре Александра Кол-
лонтай стала первой в мире 
женщиной-послом в Швеции. 
Письма, которые приходили 
к ней из России, были полны 
уныния и тоски: сталинские 
репрессии принесли горе не 
одной семье. Во время пре-
бывания в Москве Алексан-
дре неоднократно устраивали 
допросы. По приказу Ежова 
были арестованы ее бывшие 
любовники: Боди, Шляпников 
и Саткевич. Но среди этого 
террора Александра сумела 
сохранить жизнь и чувство 
собственного достоинства. 
Александра Коллонтай дожи-
ла почти до 80 лет, оставив о 
себе добрую и светлую память.

КОЛЛОНТАЙ - 
СЕКС-СИМВОЛ 

РУССКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ

Александра Коллонтай вошла в мировую исто-
рию не только как склонная к полигамии феми-

нистка, менявшая мужчин как перчатки. Она 
известна среди защитниц прав женщин как одна 

из тех, кто продвигал идею Международного 
женского дня 8 марта. Однако при упоминании 

фамилии Коллонтай чаще всего у людей всплы-
вает в памяти теория стакана воды - примитивной 

простоты свального секса для всех. С чего вдруг 
солидная, при должностях женщина дошла до та-

кого? Тайн, в том числе и постельных, в ее жизни 
было так много, что мы сможем здесь рассказать 

лишь о некоторых из них.

Мужем Александры оказался троюродный брат 
Владимир Коллонтай, которому она оставила 

ребенка после разрыва

Алексей Максимов
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- Рад снова Вас видеть! И, ко-
нечно же, важные вопросы от ре-
дакции. Организация по изучению 
религий и народных общин начала 
свою работу в феврале 2020 года, 
то есть только что, молодая со-
всем, какова цель открытия та-
кой организации? Насколько мне 
известно, что-то подобное уже 
есть и представляет ее сектовед 
Дворкин.

- Ничего подобного нет, а необ-
ходимость была. Упомянутый вами 
Дворкин по благословению РПЦ 
ведет организацию, которая счита-
ет сектами любые народные общи-
ны и религии, которые находятся 
вне христианства. Я думаю, любой 
человек понимает, что религий ты-
сячи, народных общин тоже тысячи 
и вред от них разный. Я настроена 
раскрыть суть всех религий с це-
лью образования людей, в области 
теологии в том числе. Сейчас чело-
век в религии, но при этом не знает 
ее историю и основные законы, а 
также мы, увы, пришли к тому, что 
религии идут вразрез с законами го-
сударства. Я должна поднять такую 

тему как унижение женщин, наказа-
ние детей, педофилия, садизм, отказ 
от медицинской помощи, от доку-
ментов даже, употребление алко-
голя и наркотиков, все эти пороки 
сегодня развиваются благодаря ре-
лигиям, включая и терроризм!

- В том, что 
люди не со-
блюдают за-
коны, разве 
может быть 
виновата ре-
лигия?

- Не просто 
может, а всегда 
виновата. Ре-
лигиозный фа-
натизм движется садизмом и тер-
рористическими актами, религии, 
вплетаясь во власть, диктуют свои 
правила, и мы в новостях слышим 
о празднике жертвоприношения. 
Уходя от светского общества к 
Богу, как внушается людям, на са-
мом деле мы уходим в каменный 
век деградации. Людей необходимо 
просвещать, рассказывая истори-
чески важные события, такие, как 

инквизиция, массовые военные и 
террористические акты, которые 
сопровождала религия, именно ре-
лигия, а не Бог. Бог и религия со-
вместились для целей управления, 
люди ничего не знают о Боге, о той 
религии, к которой принадлежат. 
Они должны знать и делать осоз-
нанный выбор в пользу той или 
иной религии или общины. По-
нятие секты тоже весьма сме-
щено, народная община не-
обязательно является сектой. 
Я вам сейчас дам впервые пра-
вильное определение, что та-
кое секта и что такое религия.

Итак, религия - это иерар-
хическое сообщество, утверж-
денное государством, в управ-
лении которого находится Бог 
или несколько богов. Религия дей-
ствует по своему усмотрению, и за-
коны государства на нее не распро-
страняются.

Секта - ответвление от основной 
религии, имеет свою главу, толкует 
основную религию иначе, может 
быть несогласие по всем или неко-
торым пунктам основной религии.

Народная община - собрание лю-
дей, исповедующих свои идеи, пол-
ностью отличимые от религий.

- Интересная трактовка, а 
ведь, видимо, так и есть. В чем Вы 
видите опасность религий и сект и 
есть ли опасность от общин?

- Религии всегда опасны, пото-
му что отрицают в человеке чело-

века, делают 
из него слугу 
Бога, притом 
не давая пол-
ной картины 
мира. Свя-
щенные писа-
ния содержат 
истории о са-
дизме, жертво-
приношениях 

и педофилии. Еще до открытия ор-
ганизации на пресс-конференции 
в Росбалте я заявила о деструкции 
и опасности такого подхода. Ряд 
преступлений и террористических 
актов вызван религиозным фана-
тизмом. Давно замечено, чем ниже 
уровень жизни, тем больше про-
цветает религия. Люди не берут 
ответственности за свою жизнь, а 
перекладывают ее на Бога.

- Вы считаете литературу с 
такими сюжетами опасной?

- Я не считаю, я знаю. Люди, на-
читавшись историй о женитьбе 
пророка на девочке 6 лет, о замуже-
стве Марии в 12 лет, о жертвопри-
ношениях, о том, что Бог позволяет 
убить иноверного и так далее, начи-
нают действовать.

- Религии и духовность сейчас 
нечто целое, а Вы приводите та-
кие страшные примеры!

- Давайте наконец откроем глаза. 
Духовность - от понятия «Сильный 
Дух», Дух - это Сила Родовая, в на-
уке генетика. Сильный Духом дей-
ствует, создает и - внимание! - жи-
вет для Родины, а не умирает за нее. 
Религия не имеет ничего общего 
именно с духовностью. Религия - это 
мифология, призванная помогать 
людям оправдать свое бездействие 
и помочь государству в некоторых 
политических вопросах.

- Такой статьей мы не заденем 
чувства верующих?

- Нет. Я и ранее говорила правду, 
но сегодня без цензуры я говорю 
вам как глава Организации по из-
учению религий и народных общин, 
как человек, помогающий людям, 
пережившим насилие, потерявшим 
все в поиске Бога, но нашедшим ре-
лигию или секту.

- Вы сравниваете религии и сек-
ты как что-то похожее?

- Да, религия и секта похожи, и их 
разница лишь во влиянии: секта вне 
закона, а религия - как вор в зако-
не... Думаю, вы поняли, о чем я.

- Какие Ваши дальнейшие 
планы?

- Вернуть Человеку Человека. 
Вернуть духовность, нравствен-
ность и, конечно, честь. Когда Че-
ловек станет звучать гордо, будет 
мучительно больно за невежество 
прошлых лет.

Сергей Иванов

Алена ПОЛЫНЬ взялась 
за религии и секты

Известная своими громкими заявлениями о вреде религий Алена 
Полынь в феврале 2020 года зарегистрировала свою организацию 
по изучению религий и народных общин, сокращенно МОИРНО.

Напомним, что Алена Полынь является также главой таких орга-
низаций, как «Единство», направление которой - защита матери и 
ребенка, АСМ (направление - медицина), Союз ИСВ (изучение куль-
турного наследия народов мира), является владелицей ТВ будуще-
го, СМИ, зарегистрированного в 2019 году, с правом вещания в Рос-
сии и за рубежом. Мы неспроста рассказали вам о регалиях Алены 
Полынь, потому что, прочитав о них, понимаешь, что эта женщина 
способна изменить многое к лучшему, шаги ее глобальны и проду-
манны. Сегодня мы в гостях у Алены Полынь.

«Я настроена раскрыть 
суть всех религий с це-
лью образования людей 
в области теологии».

«Когда Человек станет 
звучать гордо, будет му-
чительно больно за неве-
жество прошлых лет».
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Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 420 руб., домашняя себестоимость порции - от 110 руб.
Ингредиенты: 1 курица, 

1 большой помидор, 1 лу-
ковица, 3 зубчика чесно-
ка, половина моркови или 
сладкого болгарского пер-
ца, 1 баклажан или цукини, 
1 ст. л. томатной пасты, 
1 ч. л. кумина, 1 ч. л. острой 
паприки, 1 ч. л. корицы, 
1 ч. л. куркумы, 1 ч. л. моло-
того имбиря или 3 см кор-
ня свежего, 1 ч. л. приправы 
сумак (опционально), чет-

вертинка лимона, 
1/2 ч. л. черного или 
белого перца, около 
1 ч. л. соли, 50 мл рас-
тительного масла, 
пучок петрушки и 
кинзы, 100 г оливок 
без косточки (или 
соленых орешков).

История
Таджин или та-

жин (tağin) - это 
блюдо из мяса 
и овощей, попу-
лярное в стра-
нах Магриба, и 
одновременно 
- специальная по-
суда для его при-
готовления. Это 
керамический 
горшок, плотно 
закрытый вы-
сокой кониче-
ской крышкой. 
При медленном 
многочасовом 
тушении подни-
мающийся пар 
конденсирует-
ся в холодной 
верхней части 
крышки и сте-

кает вниз, образуя водяной 
затвор, который предотвра-
щает пропускание пара и вы-
деление запаха. Происхож-
дение тажина обусловлено 
жарким климатом и высоки-
ми температурами Марокко.

Само блюдо тажин сегодня 
можно приготовить и в обыч-
ной толстостенной кастрюле, 
на сковороде или в горшке.

Метод
Курицу рубим на неболь-

шие куски.
Пюрируем в блендере или 

натираем на терке по отдель-
ности лук, чеснок и помидор. 
В сковороду или кастрюлю 
наливаем растительное мас-
ло. Разогреваем и выклады-
ваем поочередно лук, чеснок, 
помидор вместе с соком и 
мелко порезанный лимон. 
Чуть подтушиваем. Добавля-
ем все сухие специи, половину 
рубленой зелени и пассеруем 
до четкого выделения аро-
мата еще минут пять. Затем 
вводим томатную пасту и не-
много воды.

Кладем в соус кусочки ку-
рицы, аккуратно перемеши-
ваем, закрываем крышкой и 
готовим 30-40 минут на ма-
лом огне.

Добавляем порезанные ку-
сочками баклажан или цуки-
ни, морковь или сладкий бол-
гарский перец и тушим еще 
15-20 минут.

Затем вводим оливки или 
орешки, досаливаем и допер-
чиваем по вкусу, посыпаем 
рубленой зеленью.

Подаем тажин с отварным 
кускусом или рисом.
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Харша
Ресторанная цена аналогичного 

блюда в Москве - от 140 руб., 
домашняя себестоимость 

порции - от 50 руб.

Ингредиенты: 500 г манной 

крупы или семолины, 100 мл 

подсолнечного рафинирован-

ного масла, 500 мл молока, 

14 г разрыхлителя, 1 стакан 

сахара, мелкая цедра одного 

лимона, 1 ст. л. дистиллята 

цветков апельсина (или 1 ч. л. 

эфирного масла нероли, или 

1 ч. л. апельсинового аромати-

затора или ликера, разбавлен-

ная в 1 ст. л. воды).
Для покрытия или пропитки: 

варенье, джем, любой ягодный 

сироп или жидкий мед, кокосо-

вая стружка (опционально).

История
Марокканская харша - это 

некий аналог русского манни-

ка, запеченного в духовке пи-

рога на основе манной крупы 

и муки, но с одним главным от-

личием - добавлением сильных 

природных ароматизаторов. 

Главным из них является дис-

тиллят цветков апельсина, 

по вкусу и запаху похожий на 

популярную еще во времена 

Льва Толстого померанце-

вую воду. Заменить дистил-

лят можно эфирным маслом 

цветков апельсина (2-3 кап-

ли), которое продается на 

восточных базарах и рынках. 

Также можно воспользовать-

ся апельсиновым ликером 

или обычным покупным аро-

матизатором для выпечки: от 

цитрусового до орехового и 

ванильного.
Вторым отличием от ман-

ника является подача харши. 

Пирог режется на пирожные, 

которые либо пропитываются, 

либо покрываются разноцвет-

ными ягодами из домашнего 

варенья.

Метод
В теплое молоко добавляем 

сахар и растительное масло. 

Перемешиваем. Вводим це-

дру одного лимона. Добавляем 

манную крупу и разрыхлитель, 

тщательно вымешиваем массу. 

Вводим ароматизатор, еще раз 

все перемешиваем и оставляем 

на 30 минут до полного разбуха-

ния манки.

Прямоугольную огнеупор-

ную форму смазываем маслом. 

Выливаем тесто и равномерно 

распределяем его ложкой.

Выпекаем в заранее разо-

гретой до 180
0С духовке 30-40 

минут в зависимости от высо-

ты формы. (После выпекания 

харши на поверхности появятся 

маленькие трещинки - не вол-

нуйтесь, так и должно быть.)

Остывшую, но еще теплую 

харшу разрезаем на квадрати-

ки. Пропитываем апельсино-

вым или другим цитрусовым 

сиропом, а при их отсутствии 

украшаем обычным вареньем 

или джемом, как поступают в 

Касабланке. Посыпаем коко-

совой крошкой (опционально) 

и подаем к зеленому мятному 

чаю, без которого не обходится 

ни одна марокканская трапеза!

Сегодня мы с вами полетим в Касабланку (в переводе 
с испанского «белый дом») - самый крупный и 
густонаселенный город-порт Марокко на берегу 
Атлантического океана.  Для многих из нас Касабланка 
ассоциируется в первую очередь с одноименной 

голливудской романтической кинодрамой 

1942 года, в которой снялись Ингрид Бергман и Хамфри 
Богарт, и со знаменитой песней из этого же кинофильма: 
Please, come back to me in Casablanca - «Прошу, вернись 
ко мне в Касабланку». А сейчас мы с вами окунемся в 
атмосферу настоящей марокканской кухни и приготовим  
три популярных блюда этой жаркой страны,  которые легко 
и недорого повторить  на домашней кухне!

Удачи и приятного аппетита!
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Харира
Ресторанная цена 

аналогичного блюда в 
Москве - от 350 руб., 

домашняя себестоимость 
порции - от 100 руб.

Ингредиенты: 350 г мяса 
(в оригинале - баранины) + 
2 косточки, 100 г нута или 
гороха, 100 г коричневой 
чечевицы, 50 г риса, 500 мл 
томатов в собственном 
соку, 1 луковица, 4 ст. л. 
топленого масла (или рас-
тительного), 1 ч. л. слад-
кой паприки, 1/2 ч. л. зиры, 
1/2 ч. л. куркумы, 1/2 ч. л. 
молотого кориандра или 
кумина, 1/2 ч. л. сухого им-
биря, 1/4 ч. л. горького пер-
ца или половинка перчика 
чили (опционально), соль, 
черный перец, пучок свежей 
кинзы.

Для подачи (опционально): 
долька лимона, отварные 
яйца, порезанные на поло-
винки, посыпанные тмином, 

слегка размоченные финики 
или сухофрукты, сбрызну-
тые лимонным соком.

История
Харира - самый популяр-

ный суп Марокко. Острый, 
густой, насыщенный аро-
матом пряностей и зелени. 
Его можно приготовить и с 
мясом, и без мяса, а также 
заменить бобовые на лапшу 
или взбитые яйца, посколь-
ку в каждом регионе страны 
суп готовят по-разному.

Метод
При использовании необ-

работанных нута и гороха 
замачиваем их минимум на 
4 часа. Затем нут промыва-

ем и заливаем 1/2 л холодной 
воды. Ставим на огонь и до-
бавляем мясные косточки. 
(Промытый баночный нут 
просто вводим в суп в сере-
дине варки.)

Пассеруем лук на топле-
ном масле. Вводим все сухие 
специи и готовим 5-7 минут, 
помешивая. Затем увеличи-
ваем огонь и слегка обжари-
ваем кусочки баранины.

Добавляем мясо с луком в 
кастрюлю с нутом. Подлива-
ем воды, доводим до кипения 
и готовим на малом огне 30-
40 минут.

Затем добавляем в ка-
стрюлю пюрированные по-
мидоры в собственном соку. 
Подливаем еще немного 
воды (1/2 литра). Доводим до 
кипения и провариваем еще 
полчаса.

Вводим рис и чечевицу, со-
лим, перчим и готовим суп 
еще 15-20 минут. В конце вы-
нимаем косточки, добавля-
ем свежую рубленую кинзу, 
даем немного настояться и 
подаем!
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Касабланка 
Please. Come back to me in Casablanca…Многим 

из нас, увы, не 
по карману походы 

в рестораны и поездки 
за рубеж с целью отведать 

блюда разных национальных 
кухонь.  Автор рубрики Дарья 
ОТАВИНА поможет пригото-

вить полноценное 
ресторанное меню 

на домашней 
кухне! 

Тажин с курицей
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У каждого ведь бывало: про-
сыпаешься утром с мыслью сде-
лать что-то важное, а потом по-
думаешь-подумаешь и перенесешь 
дело на завтра. Потом на послезав-
тра. Потом на следующую неде-
лю. Если примитивно, это и есть 
прокрастинация.

Психологи описывают про-
крастинацию так: это постоян-
ное откладывание дел, на ко-
торых следует сосредоточиться 
прямо сейчас, но вместо которых 
занимаешься чем-то более при-
ятным или несложным, а потом 
испытываешь психологические 
проблемы - стресс, страх, тревогу 
и угрызения совести. Тревожные 
звоночки, свидетельствующие о 
том, что вы прокрастинатор: весь 
день выполняешь задачи с низким 
приоритетом, не берясь за сложные 
и важные дела; несколько раз чита-
ешь почту, но не отвечаешь на пись-
ма, требующие принятия решений; 
садишься, чтобы начать делать что-
то важное, а через минуту бежишь 
за чашечкой кофе; с готовностью 
соглашаешься выполнить неслож-
ные задачи, о которых просят кол-
леги, вместо того чтобы сначала 
разобраться со своими сложными 
задачами; ждешь вдохновения, что-
бы приняться за важное дело.

Остановить прокрастинацию 
можно, но придется постараться.

1. Признайтесь себе, что вы про-
крастинируете.

2. Пункт №1 бесполезен, пока вы 
не начнете менять свой подход 

к делу.

3. Готовьтесь к выполнению 
сложных задач с вечера: напи-

шите на листке три дела, которые 
вы хорошо сделали сегодня, и три 
дела, с которыми нужно разобрать-
ся завтра. Ниже запишите одно за-
вершенное сегодня дело, которое 
дало наибольшую отдачу, а затем 
запишите на завтра одно дело, кото-
рое приведет к нужной цели. Иссле-
дования свидетельствуют, что если 
сосредоточиться на одной важной 
задаче и посвятить весь день работе 
над ней, то эффективность увеличи-
вается в разы.

4. Посчитайте, сколько пример-
но времени понадобится для 

того, чтобы выполнить одну из за-
дач. Если чувствуете страх, оттого 
что не справитесь с делом, разбейте 
его «на кусочки», на небольшие дей-
ствия и выполняйте каждое из них 
по очереди, пока не избавитесь от 
страха взяться за дело во всю силу.

5. Меньше думайте о том, что не 
сможете что-то сделать. Не ду-

майте, а делайте.

6. Новые дела и задачи 
появляются постоянно. 

Говорите нет тем из них, ко-
торые не помогают вам дви-

гаться к цели.

7. Главная причина прокра-
стинации - недостаток 

мотивации. Чтобы повысить 
ее уровень, достаточно про-

сто заботиться о себе - хорошо 
питаться, выполнять неслож-
ные физические упражнения, а 

самое главное - высыпаться. Не-
достаток сна и прокрастинация 
идут рука об руку, а из-за развития 

технологий и доступности развле-
чений мы часто откладываем сон 
на потом и не высыпаемся, что ве-
дет к снижению мотивации. Чтобы 
быстро уснуть, отложите любые 
гаджеты за два часа до сна. Так вы 
разгрузите голову и снимете напря-
жение.

8. Просто начните. Прокрастина-
ция только усиливается перед 

началом дела, особенно если непо-
нятно, как и с чего начать. Начните 
выполнять задание с любой его ста-
дии. Заложенная природой склон-
ность большинства людей доводить 
дело до конца поможет в результа-
те решить всю задачу целиком.

9. Не корите себя за прокрасти-
нацию. Умение прощать себя 

за откладывание дел на потом при-
водит к меньшей прокрастинации в 
аналогичной ситуации в будущем. 
Самопрощение помогает остановить 
откладывание дел на потом, посколь-
ку замещает негативные эмоции. За-
метили, что прокрастинируете? Не 
зацикливайтесь на этом - простите 
себя и двигайтесь дальше.
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Подготовила Елена Хакимова

1. Мастерю подарок сво-
ими руками, чтобы избежать 
необходимости бегать по ма-
газинам.

2. Покупаю подарок зара-
нее, воспользовавшись «ба-
рахолкой».

3. Заворачиваю дешевый 
подарок в дорогую бумагу.

4. Посылаю нежное пись-
мо вместо подарка.

5. Бесследно исчезаю на 
время праздников.

6. Беру не ценой, а ориги-
нальностью (дарю дешевый 
сувенир из экзотической 
страны).

7. Составляю обширный 
список магазинов, даже если 
это требует значительных 
усилий.

8. Перед застольем пере-
ливаю обычное вино в кра-
сивую бутылку.

9. Скрываю отсутствие по-
дарка за пышными поздрав-
лениями и скромным букетом.

10. Сохраняю простодуш-
ный вид, придя в гости вооб-
ще без подарка.

11. Дарю недорогие, но 
тщательно выбранные и по-
лезные подарки.

12. Заранее составляю 
список подарков и опреде-
ляю сумму, которую собира-
юсь потратить.

13. Передариваю подар-
ки, преподнесенные ранее и 
припасенные специально на 
такой случай.

14. Дарю лотерейный 
билет, упакованный в кило-
грамм золоченой бумаги.

15. Заболеваю накануне 
праздника и рассылаю от-
крытки с извинениями.

Вопросы 1, 6, 11: запишите 
три буквы И за ответ «ча-
сто», одну И - за ответ «ино-
гда» и ничего не пишите за 
ответ «никогда».

Вопросы 2, 7, 12: запишите 
три О за ответ «часто», одну 
О - за ответ «иногда» и ниче-
го - за ответ «никогда».

Вопросы 3, 8, 13: запи-
шите три буквы П за ответ 

«часто», одну П - за ответ 
«иногда» и ничего - за ответ 
«никогда».

Вопросы 4, 9, 14: запишите 
три буквы С за ответ «часто», 
одну С - за ответ «иногда» и 
ничего - за ответ «никогда».

Вопросы 5, 10, 15: запи-
шите три буквы Н за ответ 
«часто», одну Н - за ответ 
«иногда» и ничего - за ответ 
«никогда».

Определите общий счет по 
всем категориям (И, О, П, С и 
Н). Если у вас от 0 до 15 оч-
ков, то скупость - последнее, 
в чем вас можно упрекнуть. 
Начиная с этого порога, чем 
больше у вас очков (средний 
уровень - 45, максимальный 
- 75), тем больше у окружа-
ющих оснований считать вас 
скупердяем.

Теперь подсчитайте, в ка-
кой из категорий вы набрали 
максимальное количество 
очков.

Максимум И: вы изобрета-
тельно-экономны.

Возможно, вы немного 
скуповаты, но прилагаете 
так много фантазии, чтобы 

скрыть это, что лишь самые 
проницательные раскро-
ют ваш секрет. Ваш девиз: 
«Подарок может быть не-
дорогим, но должен быть 
оригинальным». Вы просто 
суперспециалист по всяким 
изобретательным трюкам.

Максимум О - организо-
ванно-экономны.

Вы очень бережно относи-
тесь к содержимому вашего 
кошелька, но компенсируе-
те невозможность тратить 
крупные суммы большим 
количеством энергии, потра-
ченной на процесс покупки 
подарков. Ваш конек - тща-
тельное изучение рынка, 
поиск адресов дешевых ма-
газинов, покупки, сделанные 
заранее во время распродаж. 
Вы готовы проходить пеш-
ком большие расстояния, но 
всегда делаете покупки по 
заранее намеченному плану.

Максимум П - экономный 
плут.

Вы обожаете пускать 
пыль в глаза, украшая ко-
пеечные подарки тоннами 
яркой бумаги и перешивая 
престижные этикетки на де-
шевую одежду. Вы прячете 
подаренные вам вещи для 

того, чтобы передарить их 
при случае. Ведь главное - 
произвести впечатление.

Максимум С - экономная 
сердечность.

Вы не можете позволить 
себе шикарные и дорогие 
презенты. Зато, как никто 
другой, вы умеете выразить 
свои чувства в виде много-
численных комплиментов и 
поздравлений. Все это разда-
ется в таком количестве, что 
никому и в голову не придет 
задуматься, почему вы приш-
ли без подарка.

Максимум Н - настоящая 
жадина.

Одни пускаются на хи-
трости, другие рассыпаются 
в нежных чувствах, третьи 
экономят за счет тщатель-
но разработанного плана. 
Вы же просто-напросто не 
способны преодолеть свою 
природную скупость. Поэто-
му в период праздников вы 
преображаетесь в угрюмого 
медведя или в бесследно про-
павший призрак. Конечно, 
вас не упрекнешь в неискрен-
ности, но все-таки постарай-
тесь понять, что дарить бы-
вает так же приятно, как и 
получать подарки.
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ЕШЬ, ЛЮБИ, 
ОБЩАЙСЯ!
Люди, которые соблюдают 
ограничения в питании из-за 
проблем со здоровьем, рели-
гиозных или культурных норм, 
чаще чувствуют себя одиноки-
ми в это время.

Исследователи из Корнеллского 
университета, проведя ряд экспе-
риментов, пришли к выводу, что и у 
детей, и взрослых, которые не могут 
разделить общую трапезу с осталь-
ными, возникает чувство одиноче-
ства из-за невозможности участво-
вать в общем единении во время еды, 
и сопоставимо оно с одиночеством, 
которое испытывают люди с низким 
уровнем доходов или одинокие.

Анализ экспериментов показал, 
что любые пищевые ограничения 
- вынужденные или добровольные 
- на 19% увеличивают ощущение 
одиночества. Также те, кто ограни-
чивает себя в еде, постоянно обеспо-
коены реакцией, которую вызовет в 
компании их отказ от той или иной 
еды. Психологи даже предполагают, 
что в связи с ростом безглютеновых, 
вегетарианских и веганских диет, ко-
торыми в последние годы увлеклись 
уже 30% взрослых, может начаться 
эпидемия одиночества. «Это уже на-
стоящая проблема, о которой люди 
не задумываются», - резюмирует ве-
дущий автор исследования Кейтлин 
Вулли.

Я ПОДУМАЮ ОБ ЭТОМ ЗАВТРА

На каждый вопрос отвечайте одним из трех спосо-
бов: «часто», «иногда», «никогда».

Вы скупердяй или любите дарить подарки? Тест

Топ-9 способов остановить перенос дел «на потом»
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Для этого по всей стране 

создаются мошеннические 
научно-исследовательские 
центры.

Эксперты проекта SETI, 
нацеленного на поиск внезем-
ных цивилизаций и контакт с 
ними, безуспешно проскани-
ровали уже более шести ты-
сяч звездных систем, однако 
надежда на скорую встречу 
с братьями по разуму сохра-
няется. Обещано, что с помо-
щью самой мощной системы 
телескопов в чилийской пу-
стыне Атакама сигнал ино-
планетной цивилизации засе-
кут до 2025 года. Сейчас к его 
поиску подключились тыся-
чи астрономов-любителей. 
Предложено искать «техно-
подписи», которыми могут 
стать изменения в атмосфере 
изучаемых планет, лазерные 
излучения. Формы жизни 
должны рано или поздно вы-
дать свое существование.

Они уже здесь!
Однако в США появились 

«специалисты», уверяющие 
правительственных чиновни-
ков, что инопланетян следует 
искать не в глубинах космоса, 
а на Земле, где они якобы дав-
но хозяйничают. Командова-
ние авианосца «Нимиц», чьи 
пилоты в 2004 году визуально 
зафиксировали приближение 
к кораблю НЛО, обязало эки-
паж обеспечить безопасность 
судна от неопознанных лета-
ющих объектов, движение 
которых на радарах наруша-
ет все законы физики. Прави-
тельство США признает, что 
до сих пор не имеет понятия, 
что это такое. Но, что удиви-
тельно, расследовать важней-

ший феномен оно каждый 
раз нанимает всевозможных 
мошенников.

Сегодня все, что касается 
поиска контактов с инопла-
нетянами, в США подпада-
ет под уровень наивысшей 
секретности, американские 
политики уверовали, что они 
должны опередить своих кон-
курентов в контактах с про-
двинутыми цивилизациями 
и первыми получить от них 
средства контроля над миром.

Журнал «Популярная ме-
ханика» попытался изучить 
созданную в США запутан-
ную систему исследований 
не поддающихся познанию 
феноменов. Выяснилось, что 
Пентагон крупно вложился в 
«Программу идентификации 
передовых аэрокосмических 
угроз». Для этого были ис-
пользованы деньги из черно-
го бюджета при содействии 
Агентства военной разведки, 
что позволило избежать не-
нужных дебатов в Сенате по 
поводу выделения средств на 

столь странную программу. 
Исполнение заданий военно-
го ведомства было доверено  
одной сомнительной частной 
компании.

Неуловимое НЛО
На деньги Пентагона эта 

компания набрала штат из 
50 сотрудников - отстав-
ных военных разведчиков, 
докторов наук, инженеров, 
техников и менеджеров, ко-
торым поручили важное го-
сударственное задание - рас-
крыть тайну НЛО, а заодно 
разработать для Пентагона 
«прорывные военные техно-
логии». Программа была так 
засекречена, что о ее суще-
ствовании узнали только в 
2017 году. Когда ее закрыли, 
исследования продолжились 
уже под другим прикрытием.

В основе охоты на ино-
планетные технологии про-
глядывается классическая 
американская коррупция, 
когда бывший лидер демо-

кратического большинства 
в Сенате Гарри Рейд при под-
держке еще двух влиятельных 
сенаторов выбил из военного 
бюджета 22 миллиона долла-
ров на программу аэрокосми-
ческих угроз. В группе энтузи-
астов поиска НЛО выделялся 
сенатор Тед Стивенс. Он, кста-
ти, позже попал под расследо-
вание за получение взяток от 
корпораций, которые, в част-
ности, бесплатно провели ему 
дорогостоящий ремонт. Сти-
венсу грозили пять лет тюрь-
мы, но в 2010 году он погиб в 
авиакатастрофе.

Итак, сомнительная ком-
пания, обнадеженная по-
сулами еще более крупных 
инвестиций от Пентагона, в 
короткое время создала се-
кретную контору, которая за-
нялась недоступными челове-
ческому познанию тайнами. 

Главное - отчеты!
От «исследователей» лишь 

требовалось ежемесячно по-

давать бодрые отчеты о про-
движении исследований.

Потом сенатор Рейд скажет, 
что гордится достижениями 
программы и ее 38 теорети-
ческими исследованиями. Фи-
нальный доклад уместился на 
490 страницах, полных почерп-
нутых из научно-фантастиче-
ских боевиков рассуждений 
об НЛО, о темной негативной 
энергии, звездных вратах и 
переходах в другие измере-
ния. Похоже, сотрудники ком-
пании просто переписывали 
абзацы из трудов писателей-
фантастов, выдавая их за плод 
своих усилий. Изначально 
было ясно, что группа отстав-
ных сотрудников различных 
агентств и научных заведений 
не в состоянии разобраться со 
сложными и пока необъясни-
мыми явлениями.

Официально работа кон-
торы прекратилась в 2012 
году, однако в реальности ис-
следования продолжились 
при еще более скрытом фи-
нансировании. В последние 
годы программой по исследо-
ванию НЛО руководил быв-
ший контрразведчик Луис 
Элизондо, который в 2017 
году со скандалом уволился 
из Пентагона.

 Эксперты, занимающиеся 
финансовыми преступления-
ми и контрактным мошенни-
чеством, говорят, что в США 
пытаются засекретить свои 
сделки и программы, чтобы 
избежать их раскрытия и от-
ветственности за подлог. Для 
этого очень подходит закон 
по противодействию эконо-
мическому шпионажу. Не до-
пускается никакой прозрачно-
сти и раскрытия обязательств.

Наталья Пуртова

В США процветает тайный 
бизнес на поиске инопла-
нетных и паранормальных 
технологий.

КАК ЗАРАБОТАТЬ 
НА ИНОПЛАНЕТНОМ 

РАЗУМЕ

Можно сказать, что у это-
го парня из американской 
дивизии «Кричащие орлы» 
все шло не так. 

Например, десантировав-
шись вместе с другими па-
рашютистами союзников на 
французский берег 6 июня 
1944 года (день открытия 
Второго фронта в Норман-
дии. - Ред.), он приземлился... 
прямо на церковную кры-
шу одной из деревень, хотя 
и носил прозвище Прыгун 
Джо за отличные прыжки с 
парашютом... И вынужден 
был в первые дни открытия 
Второго фронта сражаться с 
фашистами в одиночку.

Впрочем, 20-летнему де-
сантнику уже приходилось 
воевать в немецком тылу. 
За несколько месяцев до 

высадки в Нормандии он по 
заданию командования до-
ставлял золото силам фран-
цузского Сопротивления.

На сей раз Джо успел по-
дорвать два немецких склада, 
но попал в лапы к фашистам 
и был уже похоронен роди-
телями, которые получили 
извещение о гибели сына. А 
сержант Байерли за семь ме-
сяцев прошел семь лагерей и 
тюрем для военнопленных, 
дважды безуспешно бежал. 
И только третий побег Джо-
зефа, в феврале 1945-го, удал-
ся, и он, размахивая в Поль-
ше пачкой «Лаки страйк» со 
словами: «Я - американский 
товарищ», вышел в распо-
ложение танковой бригады 
гвардии подполковника Ли-
патенкова.

По рассказам его сына, 
Джона Байерли, работав-
шего послом США в России 
с 2008 по 2011 год, танки-
сты смотрели на странного 
американца с недоумением: 
откуда, кто такой? Хотели 
его сразу послать в тыл, но 
он сказал: «Нет, я солдат, я 
же был у немцев в плену, я 
лишился возможности сра-
жаться против них. Я хочу 
сейчас. Я знаю, что вы пой-
дете сейчас на Берлин, я с 
вами хочу вместе воевать 
и победить Гитлера». Как 
вспоминал сержант Байерли, 
беседовал он с женщиной-
офицером, командовавшей 
танкистами. Имени он ее не 
запомнил, называл просто 
майором. Вот она-то и рас-
порядилась дать американцу 
автомат и посадила пуле-
метчиком на танк с красной 
звездочкой на борту. А еще, 
вспоминал Джозеф Байерли, 
советские танкисты его на-
кормили, угостили русской 
водкой. И тост он запомнил: 
«За Рузвельта! За Сталина! 
За студебекер!»

После войны отец и сын 
Байерли долго разыскива-
ли женщину-танкиста. Они 

уверены, что это была зна-
менитая Александра Са-
мусенко, тяжело раненная 
вскоре после того, как аме-
риканский десантник попал 
в госпиталь. По некоторым 
данным, гвардии капитан 
Самусенко умерла от ран в 
марте 1945 года, похороне-
на в Польше. Это косвенно 
подтверждает и секретарь 
Союза писателей России 
Сергей Бортников. 

По его словам, Алексан-
дра Самусенко выполняла в 
танковой бригаде Липатен-
кова функции офицера свя-
зи и якобы «именно Шуроч-
ка похлопотала за Джозефа 
перед самим маршалом Жу-
ковым, после чего янки до-
блестно воевал плечом к 
плечу с нашими парнями». 
И теперь, как считает писа-
тель, наш священный долг 
- пригласить в Москву на 
парад Победы сына амери-
канского десантника, во-
евавшего в Красной армии.

Но вернемся к зиме 1945-го. 
Прослужив в Красной армии 
около месяца, американский 
десантник-танкист был тя-
жело ранен, попал в госпи-
таль. Необыкновенным со-

юзником заинтересовался 
маршал Георгий Жуков, он 
лично выписал американцу 
документ, по которому на по-
путках Байерли добрался до 
московского посольства, а за-
тем через транзитный лагерь 
в Одессе на английском судне 
- домой, в штат Мичиган.

В годы холодной войны 
Байерли предпочитал помал-
кивать о том, что служил в 
Красной армии добровольцем. 
Но с 1970-х годов прошлого 
века, когда началась разрядка, 
бывший десантник-танкист 
неоднократно посещал Со-
ветский Союз, а потом и Рос-
сию. В 1994 году на церемонии 
празднования 50-летия откры-
тия Второго фронта в Белом 
доме президенты США и Рос-
сии Билл Клинтон и Борис 
Ельцин чествовали сержанта 
армии США и танкиста Крас-
ной армии Джозефа Байерли, 
успевшего повоевать про-
тив немцев и на Западном, и 
на Восточном фронтах, на-
зывали его героем. Хотя сам 
Джозеф, по словам его детей, 
героем себя не считал, часто 
повторяя, что истинные герои 
- те, кто с войны не вернулся.

Валерий Громак

КРАСНОАРМЕЕЦ ПО ИМЕНИ ДЖОЗЕФ
75 лет назад в состав 
советской танковой 
бригады был зачис-
лен Джозеф Байерли, 
ставший единствен-
ным из союзников, во-
евавшим с фашиста-
ми и в американской, 
и в Красной армии.
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В нашей культуре у мено-
паузы плохая репутация: 
считается, что она на-
прямую связана со ста-
рением. Так ли это? Когда 
должна в норме насту-
пать менопауза и что де-
лать, чтобы отложить ее 
наступление? Об этом чи-
тателям «Мира новостей» 
рассказала специалист 
по китайской медицине 
Анна Владимирова.

Многие женщины боятся 
менопаузы. Почему же их так 
пугает этот период? Вокруг 
него сложилось множество 
околонаучных мифов, кото-
рые настраивают на минор-
ный лад. Самый главный из 
них - менопауза связана со 
старением: как только от-
ключается детородная функ-
ция, женщина превращается в 
старуху.

К счастью, это не так. «Я 
общалась со множеством ин-
тересных женщин и видела 
дам самых разных возрастов 
в состоянии менопаузы. Жен-
щина, у которой менопауза 
по ряду причин наступила в 
27 лет, выглядит на 27 лет. Так 
же как и женщина, у которой 
прекратились месячные в 60 
лет, выглядит на свои 60. В 
30 - на 30. Нет какого-то вол-
шебного тумблера, который 
меняет наш внешний вид по-
сле того, как наступает мено-
пауза. Наша красота зависит 
от того, как мы ухаживаем за 
своим телом», - рассказывает 
Анна Владимирова.

«Знаете, есть старый сад и 
новый сад, - говорила Майя 
Плисецкая. - Но ухожен он 
или нет - это уже совсем дру-
гое дело. То же самое с лицом 
человека: всегда видно, ухо-
женно оно или запущено».

В китайской медицине есть 
свое представление о том, 

когда в норме должна насту-
пить менопауза. Там считает-
ся, что у женщин и мужчин 
есть определенные жизнен-
ные циклы: женский цикл - 7 
лет, мужской - 8. По традиции 
предполагается, что все во-
просы с деторождением надо 
закрыть до конца седьмого 
цикла у женщин и до конца 
восьмого - у мужчин: 7 умно-
жаем на 7 - получается 49 лет 
(мужчинам, соответственно, 
надо определиться с потомка-
ми до 64 лет). «Итого, в 49 лет 
нам, девушкам, детородную 
функцию можно спокойно 
отключать, если нет цели ро-
жать дальше», - подытожива-
ет Анна Владимирова.

И все же мы можем предпо-
лагать, а кто-то там сверху рас-
полагает. Иногда менопауза 
случается у женщины раньше 
этого срока. «В западной ме-
дицине до определенного вре-
мени считалось, что причина 
преждевременной менопаузы 
- в истощении фолликуляр-

ного запаса. Были яйцеклет-
ки - и закончились. Но на 
сегодняшний день доказано, 
что это была ошибочная те-
ория. Заложенных природой 
яйцеклеток одной женщине 
может хватить на несколько 
жизней. Почему же организм 
отказывается от детородной 
функции? В восточной меди-
цине есть два 
объяснения 
этому фено-
мену, и оба 
они связаны 
с энергети-
ческой кон-
цепцией. По 
китайской традиции считает-
ся, что у нас есть некая энергия 
ци - ресурс жизненных сил», 
- говорит Анна Владимирова.

В китайской медицине счи-
тается, что если женщина на-
ходится в стабильном дефици-
те энергии, то тело начинает 
искать, на чем бы сэкономить. 
И в первую очередь отключа-
ются функции, не являющи-

еся жизнеопределяющими. 
«Наше тело очень мудрое. 
Возможно, вы слышали исто-
рии про то, как у женщин во 
время войны останавливались 
месячные (даже в очень юном 
возрасте). Телу, во-первых, 
надо было сэкономить силы. 
А во-вторых, тот уровень 
стресса, в котором находились 
люди во время войны, нагляд-
но давал понять: сейчас не 
время для размножения. Даже 
если хватит ресурса зачать, то 
ни выносить, ни родить точно 
не получится», - продолжает 
наш эксперт.

Согласно китайским пред-
ставлениям о строении тела, 
энергии должно быть не 
только достаточно, она еще 
должна правильно циркули-
ровать по телу. Если где-то 
застой, работа всего организ-
ма нарушается. Например, 
продолжительные застой-

ные явления 
в области 
малого таза 
могут при-
водить и к 
бесплодию, 
и к ранней 

менопаузе. 
«Мне нравится восточная 
концепция ранней менопау-
зы. Если есть причина, зна-
чит, есть и способ выйти из 
сложившейся ситуации, - ут-
верждает Владимирова. - То 
есть если есть недостаток 
сил, значит, надо пополнить 
энергетический баланс. А 
для этого есть немало спосо-
бов».

Первое: правильное пита-
ние, которое, как считается 
в китайской медицине, по-
полняет энергию почек. Сре-
ди специфических продук-
тов, повышающих ци почек, 
различные морепродукты 
(устрицы, мидии, водоросли, 
морская рыба), а также семе-
на - кунжут, семена чиа, под-
солнуха и другие.

Второе: сон, который де-
лает нас более энергичными. 
Если в течение недели у вас 
нет возможности высыпать-
ся, устраивайте как минимум 
отсыпные выходные: вста-
вайте тогда, когда захочется, 
ложитесь в постель при пер-
вых же признаках сонливо-
сти. Вы удивитесь, насколько 
оздоравливающий эффект 
дает такая простая практика.

Третье: энергетические 
практики - упражнения (как 
правило, дыхательные), по-
зволяющие накапливать жиз-
ненные силы. В китайской 
традиции это нэйгун и жен-
ские даосские практики.

Четвертое: психологиче-
ская работа. Важно понять, 
почему женщина находится в 
истощающем стрессе, и изба-
виться от источника стресса.

При нарушении циркуля-
ции энергии китайская меди-
цина «выписывает» прежде 
всего акупунктуру, но не пре-
небрегает и вполне западным 
методом лечения под названи-
ем «остеопатия», который по-
вышает ресурс тела и помога-
ет ему выстроить нормальные 
обменные процессы. 

Материалы подготовила Арина Петрова
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При нарушении цирку-
ляции энергии китайская 
медицина «выписывает» 
прежде всего акупунктуру.

AD
O

B
ES

TO
C

K

AD
O

B
ES

TO
C

K

МЕНОПАУЗА ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ 
КИТАЙСКОЙ МЕДИЦИНЫ

Чаще всего ХОБЛ - бо-
лезнь курильщиков. Она по-
ражает их легкие из-за того, 
что в них постоянно попада-
ют токсины, что приводит 
к специфическому воспале-
нию. «И в ряде случаев из-за 
воспаления начинают вы-
деляться вещества, которые 
убивают соседние ткани, по-
этому постепенно начинают 
разрушаться бронхи, альвео-
лы, легочные сосуды. У чело-
века на фоне этих процессов 
развивается одышка. К со-
жалению, изменения в легких 
на фоне ХОБЛ необратимы», 
- говорит Елена Владимиров-
на.

В последние годы рас-
тет количество пациентов-
женщин. Еще одна тревож-
ная тенденция: если раньше 
ХОБЛ развивался в основ-
ном у людей старше 40 лет, то 
сегодня врачи все чаще стал-
киваются с совсем молодыми 
пациентами, которым еще не 
исполнилось 30 лет. Причина 
в том, что у нас высокая рас-
пространенность курения 
среди подростков и молодых, 
а люди такого возраста редко 

задумываются о том, что вот-
вот могут стать инвалидами.

Еще одна проблема в 
том, что пациенты с ХОБЛ 
практически не обращают-
ся к врачу на ранних стадиях 
болезни. «Пока курильщик 
просто кашляет по утрам, 
он в жизни не признает себя 
больным человеком. Но ког-
да появляется изнуряющая 
одышка, которая просто ме-
шает жить, человек бежит к 
врачу. Но увы, если человек 
начинает жаловаться на за-
трудненное дыхание, значит, в 
легких произошли необрати-
мые изменения», - считает Е. 
Семенова.

Прогрессирование состо-
яния при ХОБЛ происходит 
неуклонно. Сначала разви-
вается легочная эмфизема, 
потом сужаются бронхи, по-
ражаются сосуды, наруша-
ется газообмен. С годами у 
больного легкие работают 
все хуже. Например, дорога, 
которую пациент когда-то 
преодолевал за пять минут, 
теперь занимает у него час. А 
потом наступает момент, ког-
да он вообще не может вый-
ти на улицу, самостоятельно 
одеться, принимать пищу. 
Больной худеет, слабеет, у 
него синеет кожа, с перебоя-
ми работает сердце...

К сожалению, заболевание 
не относится к классу излечи-
мых, однако поддается кон-
тролю, особенно если диагноз 
установлен на ранних стадиях. 
Поэтому очень важно хотя бы 
раз в год проходить исследо-
вание легких - спирометрию 
- в первую очередь если вы 
курите или работаете на вред-
ном производстве. В процес-
се исследования измеряется 
емкость легких и объем фор-

сированного выдоха за одну 
секунду. «У пациентов с тяже-
лыми формами дыхательной 
недостаточности берут ана-
лиз на газовый состав крови. 
Обычно у больных ХОБЛ на 
рентгенограмме видны уплот-
нение и деформация бронхи-
альных стенок, изменения ле-
гочной ткани», - рассказывает 
Елена Семенова.

Для лечения симптомов 
ХОБЛ сегодня применяют 
бронхорасширяющие и ин-
галяционные лекарства про-
лонгированного действия, они 
помогают облегчить дыхание. 
Применение препаратов на 
протяжении недели повыша-
ет выносливость к физиче-
ским нагрузкам, а в течение 
полугода-года - еще больше. 
«Лекарства нужно принимать 
каждый день и пожизненно. 
Они улучшают качество жиз-
ни и могут замедлить течение 
болезни, хотя, увы, излечить 
ее в любом случае не смогут», 
- говорит доктор.

Но главным фактором 
успешного лечения врачи 
называют отказ пациента от 
курения.

Аббревиатура ХОБЛ мало известна россиянам, хотя 
эта группа заболеваний, объединенных названием 
«хроническая обструктивная болезнь легких», сегод-
ня получает все большее распространение. Об этом 
«Миру новостей» рассказала пульмонолог терапевти-
ческого отделения Городской клинической больницы 
№17 Елена Семенова.

НЕЛЕГКАЯ БОЛЕЗНЬ
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На чемпионате мира в 
итальянском местечке Ант-
хольц-Антерсельва сборная 
России завоевала две медали - 
«золото» и «бронзу». Обе взял 
Александр Логинов, который 
покинул турнир, потому что 
итальянская полиция начала 
обыски на нашей базе. С тех 
пор как Логинов несколько 
лет назад попался на допинге, 
его подвергают обструкции. 
И это несмотря на то что от-
был наказание и после этого 
ни разу не было сомнений в 
его чистоте.  Остальные же 
наши мужчины и женщины 
не поднимались на пьедестал 
почета очень 
давно.

О Логинове 
(чемпион мира-
2020, лучший на 
сегодня биат-
лонист России, 
у которого в 
Италии были 
обыски): «Его 
надо запрячь 
по полной про-
грамме. Как и 
Матвея Елисее-
ва. Лошадиные шоры им на 
глаза надеть, и вперед! Не 
нравится - до свидания, на са-
мостоятельную подготовку. 
Зарабатывай и плати сам, как 
это во всем мире делается.

Если произойдут изме-
нения в руководстве Союза 
биатлонистов России (СБР), 
в тренерском составе, где 
ни один не соответствует - 
ни в мужской, ни в женской 
команде, - то можно собрать 
очень неплохую команду. 

Но вообще слова Логино-
ва про завершение карьеры 
- это ерунда. Мы ему луч-
шую подготовку организуем 
в составе сборной России. Я 
понимаю Сашу, такие уни-
жения... Но он погорячился. 
Случившееся с Логиновым 
в Италии - вина исполкома 
IBU и президента Далина.

Чемпионат мира - это ве-
ликий праздник, которого 
ждет весь мир. Если IBU не 
имеет никакого отношения к 
обыскам, тогда подайте в от-
ставку и уйдите! Вы испорти-
ли праздник. Далину я боль-
ше руки никогда не подам. 
А вообще, когда я был вице-
президентом, все эти между-
народные чиновники стояли 
по стойке «смирно».

О скандалах вокруг сбор-
ной: «Я написал Саше со-
общение, в котором пожелал 
всех порвать в следующем 
сезоне. Приедет Касперович, 
мы с ним официально вый-
дем на Министерство спорта, 
потому что Союз биатлони-
стов России ничего не реша-
ет. Думаю, он закончил уже 
свою работу.

А руководитель союза 
Владимир Драчев ни объяс-
нить, ни сказать, ни защитить 
не может. При Тихонове были 
скандалы? Только один - до-
пинг у Ольги Пылевой, ког-
да в 2006 году спортсменка 

была дисквалифицирована 
на два года за карфедон.

Я умолял Ольгу и ее мужа 
Валерия Медведцева не де-
лать этого, а они сделали. У 
президента нет полномочий 
запретить. Если есть едино-
началие, то есть и результат».

О Драчеве (4-кратный 
чемпион мира по биатлону, 
руководитель СБР): «Что 
касается СБР и Драчева, то 
за свою жизнь я видел нема-
ло, но такое - впервые. Еще 
раз хочу извиниться за то, что 
поддержал его на выборах. 
СБР абсолютно отсутствует 
во всех вопросах.

Иностранцы удивляются: 
что у вас за система отбора? 
У них весь сезон вместо под-
готовки к главному старту 
шел один сплошной отбор, 
а результат все видели. Над 
нами уже все смеются.

Драчев даже не смог вы-
разить свою позицию для 
иностранных СМИ по пово-
ду обысков, потому что он 
не то что иностранными, но 
и русским языком владеет с 
трудом. А переводчика у СБР 
не нашлось.

Я не могу понять, как спи-
кер Госдумы Володин мог вру-
чить какую-то грамоту Дра-

чеву. Неужели ему нужны в 
Государственной думе такие...

Вообще я с Драчевым не 
разговариваю. Хотел бы ви-
деть его за решеткой. Почи-
тайте газеты, посмотрите, что 
он натворил, когда руководил 
Всеволожским районом.

Кого я бы хотел видеть на 
месте Драчева? Понятия не 
имею. Я теперь житель Бела-
руси».

Об успехах при Тихонове 
и пенсии: «При мне в России 
было построено пять ком-
плексов категории А и 12 - ка-
тегории Б. Было завоевано 24 
золотые медали, 27 серебря-

ных, 19 бронзовых. 
Это лучше, чем у 
немцев и норвежцев. 

А что сделали за 
11 лет потом те, кто 
пришел на мое ме-
сто? Все развалили! 
А в комментариях 
пытаются поливать 
Тихонова. Ну не бол-
ваны?!

Нынешние успе-
хи Логинова - это 
заслуга четырех 

Александров: самого Логи-
нова, Касперовича, Кравцо-
ва и Тихонова. Я все три года 
поддерживал Логинова. И 
те, кого я перечислил. А кто 
еще? Назовите хоть одного.

Кинули парня на произ-
вол судьбы. Вот я 
выигрывал много 
золотых медалей 
за карь еру. А что 
получил от госу-
дарства? Пенсию в 
52 тысячи рублей. 
Разве это справед-
ливо?»

О Губерниеве (спортивный 
комментатор на телеканале 
«Матч-ТВ»): «Он - один из 
факторов, который потопил 
сегодняшний биатлон! Резуль-
тат - ноль, 28 стартов подряд 
без медалей. Да они испога-
нили все! Биатлон с Тихоно-
вым был бы понятен. А этот... 
Оскорбил Елену Вяльбе, по-
том Юрия Семина, теперь Ни-
киту Задорова. Кто ты такой 
сам-то? Гребец треть его раз-
ряда юношеского!

В свое время Николая Ни-
колаевича Озерова, когда 
он уже сидел в инвалидной 
коляске, спросили, кто его 
любимый спортсмен. Знаете, 
кого он назвал? Меня! Я даже 

заплакал. А этот... может еще 
что-то говорить о Тихонове. В 
бизнесе я занимался сельским 
хозяйством, свиноводством, 
везде себя показал. Я состо-
ялся как человек в спорте и 
говорю всегда только правду.

Губерниеву нужно как-то 
сдерживать свой словесный 
понос. Он должен что-то 
анализировать, делать какие-
то выводы, пригласить нор-
мальных, знающих людей. 
Не только меня, а двух-трех 
человек, и мы бы разобрали 
все проблемы. Ну а так он 
встал на одну доску с людьми, 
похожими на овес, пропущен-
ный через лошадь.

Он хоть сам подумал, одо-
бряя назначение Польховско-
го, что это человек, которого 
отовсюду выгнали и ни одна 
страна не хочет больше брать 
на работу? Я его выгнал. Он 
был нормальным Губерние-
вым, а стал рекорд сменом по 
числу негатива в свой адрес и 
даже обошел Драчева, хотя 
это очень сложно».

Об итогах чемпионата 
мира: «Этот тренерский 
коллектив не способен абсо-
лютно ни на что. Александр 
Логинов готовился отдельно 
по индивидуальному плану 
Александра Касперовича. Я 
еще за два месяца до чемпи-
оната говорил, что шансов у 

других на медали практиче-
ски нет. Только у Логинова.

Матвей Елисеев - очень 
способный мальчик. Свет-
лана Миронова тоже не без 
способностей. Если бы и они 
готовились по индивидуаль-
ной программе, то тоже мог-
ли бы бороться за медали.

Сашка - красавец! То, как 
он стреляет, дано единицам. 
И Елисеев на это способен. 
Это фигура будущего, если 
не сбежит из России. Миро-
нова - все данные у девчонки 
просто фантастические.

Но с этим коллективом... 
Спортсмены все выхоло-
щены напрочь. Недели две 
назад Норицын говорил, что 
делали силовую работу в 

зале. Это же с тренажерами. 
Это убийство! Это другая 
группа мышц, а они должны 
быть эластичными».

О дисквалификации за до-
пинг Устюгова (2-кратный 
чемпион мира по биатлону): 
«Если бы меня послушали, то 
у нас бы всего этого безобра-
зия не было. И не было бы та-
ких результатов, которые мы 
сегодня имеем. Разве не так?

Когда Круглов, Черезов, 
Чудов объявляли мне бой-
коты, я сказал им: «Это ваш 
последний праздник». Разве я 
ошибся?

Я никогда не ошибаюсь. Я 
предупреждал перед Олим-
пиадой в Сочи, что мы зай-
мем первое общекомандное 
место, но во что нам это 
обойдется?! Все говорили: 
«Тихонов гонит пургу». А я 
с трибуны Олимпийского 
комитета, коллегии Мини-
стерства спорта при Мутко и 
Жуковe говорил: «Мы идем 
к провалу. Давайте обратим 
пристальное внимание на до-
пинг-контроль. Беззаконие 
приведет нас к позору». Так 
все и вышло».

О Фуркаде  (француз, 
5-кратный олимпийский 
чемпион по биатлону, ча-
сто критикует российских 
спорт сменов) и Резцовой 
(2-кратная олимпийская чем-

пионка по биатлону): 
«Я видел реакцию Мар-
тена Фуркада на слова 
Анфисы Резцовой о 
том, что он получает ме-
дицинскую поддержку. 
Француз даже написал в 
твиттере: «Надеюсь, не 

все бывшие спорт смены впа-
дают в старческий маразм. 
Но это произошло...» 

И я думаю, что Фуркад 
прав. Говорила, что слушать 
Тихонова себе дороже, а в 
итоге что? У нее была феде-
рация Московской области. 
Ничего, кроме пьянок, она не 
устраивала.

Какая медицина, о чем 
она? Большунов выигрывает, 
тоже что-то принимает, что 
ли? Или Пушкин стихи писал 
- наверное, тоже на допинге 
сидел? Просто талантище 
человек был. Как и Фуркад, 
таких единицы. Здесь болею 
за него. А Резцова лезет, куда 
не надо».
Подготовил Степан Строев

Все очень быстро меняется в биатлоне: то чемпионат мира, то возобновляется Кубок 
мира, не за горами и Олимпиада. Ничего не меняется только для сборной России. 

Мужская и женская сборные провалили все соревнования, и уже много месяцев не 
было заметных успехов. А лучше всех об этом говорит рупор российского биатлона, 

четырехкратный олимпийский чемпион Александр Тихонов.

«При мне было завоевано 24 золотые 
медали, 27 серебряных, 19 бронзовых. 
Это лучше, чем у немцев и норвежцев. 
А что сделали за 11 лет потом те, кто 
пришел на мое место?»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Для Близнецов начинается 
период разрушения старого, 
отжившего и создания нового. 
В это время стоит поработать 
над собой не только в физиче-
ском, но и в духовном плане. 
В выходные вам не избежать 
расточительности. Во вторник 
ждите выгодных партнерских 
предложений.

Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Стрельцы в данный период 
будут полны амбиций и стрем-
ления все успеть. Звезды со-
ветуют вам не торопиться и 
прислушаться к советам ста-
рых друзей. Их помощь будет 
как нельзя кстати. Пятницу по-
святите домашним делам. Не 
воспринимайте все букваль-
но, контролируйте эмоции в 
понедельник.
Благоприятные дни - 4 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Период осторожности и осмо-
трительности для Овнов. Звез-
ды советуют следить за своими 
словами. Кроме того, не сле-
дует поддаваться чужому вли-
янию, берегите свою незави-
симость. В пятницу доделайте 
домашние дела. В понедельник 
будьте активнее на службе, не 
бойтесь высказывать свое мне-
ние.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Постарайтесь быть честными 
перед самими собой. Обду-
майте, какие цели вы стави-
те себе в последнее время и 
нужно ли вам это? Звезды ре-
комендуют Тельцам сконцен-
трироваться прежде всего на 
помощи ближним. Следите за 
своим настроением в четверг. 
В понедельник стремитесь к 
последовательности.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Благоприятный период для ак-
тивных дел. Кроме того, в крити-
ческих ситуациях (если таковые 
имеются) обстоятельства могут 
неожиданно сработать в вашу 
пользу. И все же Ракам следует 
помнить об ответственности и 
дисциплине. Не пытайтесь фор-
сировать события в пятницу. Во 
вторник может повыситься эмо-
циональный фон.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Львам в данный период мо-
жет не хватать гибкости и 
дипломатичности. Именно по-
этому ответственные встречи 
и переговоры лучше отложить 
на середину следующей неде-
ли. Среда удачна для занятий 
спортом и посещения врача. 
В выходные уделите время по-
ходу по магазинам, однако по-
старайтесь много не тратить.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Энергетический потенциал Дев 
нуждается в укреплении. По-
старайтесь ложиться пораньше 
и ввести в свой рацион больше 
овощей и фруктов. В этом слу-
чае весенний упадок сил не ис-
портит ваш положительный на-
строй. В четверг действуйте по 
ситуации. В воскресенье спорт 
или длительная прогулка пойдут 
вам на пользу.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Весы в данный момент мо-
гут остро почувствовать, что 
нуждаются в отношениях и в 
душевной близости. Не беспо-
койтесь, ваши попытки по по-
иску партнера могут увенчать-
ся успехом, если вы, конечно, 
сами проявите активность. Вос-
кресенье проведите с друзьями. 
Во вторник будьте внимательны 
с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Не будьте все время изоли-
рованы. Скорпионы могут 
чувствовать себя комфортно 
в одиночестве, но настоящий 
успех возможен только в ре-
зультате тесного сотрудниче-
ства с другими. Среда - заме-
чательное время для диалога, 
консультаций, обучения. В вы-
ходные вам нужна смена об-
становки.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Период рискованных сделок и 
опрометчивых поступков. Не-
смотря на врожденную осто-
рожность, многим Козерогам 
все равно придется сделать 
решительные шаги и навер-
няка столкнуться с дополни-
тельными расходами. Субботу 
проведите в приятной компа-
нии. Вторник оставьте для важ-
ных дел.
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

В зависимости от настроения 
Водолеи будут демонстриро-
вать удивительный героизм и 
в то же время наименее при-
влекательные черты характера. 
Ревность, жадность и отсутствие 
дипломатии могут стать вашей 
ахиллесовой пятой. Будьте пред-
усмотрительны к своему здоро-
вью в среду. В воскресенье сле-
дите за своими вещами.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Рыбы будут весьма чувстви-
тельны и крайне осторожны. 
Однако вам следует больше 
опасаться стать жертвой соб-
ственных страстей. Жестокий 
бой здравого смысла и ярости 
вполне может закончиться по-
бедой последней. В среду не 
принимайте ответственных ре-
шений. Суббота - для крупных 
покупок.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

ПРОГНОЗ

4 марта - секстиль Меркурия и Венеры: желание все 
сделать быстро и вопреки. Решительность, духов-
ная энергия и острота ума помогут в этот день 
продуктивной работе. 8 марта соединение 
Венеры и Урана благоприятно отразится на 
социальных отношениях, аспекту сопутствуют 
уважение к собеседнику и желание идти на 
компромисс.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

4-10
 МАРТА 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ирина Муцуовна 
в политике. 7. Водопровод в Древнем 
Риме. 10. Там «парней так много холо-
стых». 11. Автор картины «Прачки». 12. 
Вербовка рабочих рук. 13. Защитник – 
легенда нашего хоккея. 15. Греческий 
бог подземного царства. 16. Крик, во-
одушевляющий солдата. 17. Скоростная 
моторная лодка. 18. Купол, что спрячет 
от дождя. 19. Пленительное качество 
лидера. 22. Мыс, крайняя северная точ-
ка Евразии. 25. Антоним сказочного до-
бра. 26. Вид банковского вклада. 29. 
Стефани с сагой о вампирах. 31. Автор 
пьесы «Кукольный дом». 33. Телодвиже-
ния манерной особы. 35. Тьма-тьмущая 
дел. 36. Офицерское звание у казаков. 
38. Качество, чуждое хаму. 39. Панский 
танец. 41. Ящик с секретами-скелетами. 
42. Восточная женщина в сари. 44. Ог-
невое отверстие дзота. 47. Скрипичный 
мастер Антонио. 49. Женский шарф из 
меха или перьев. 50. Ноша, переложен-
ная на верблюда. 53. Швейцарский фут-
больный клуб. 55. Питер Фальк в роли 
лейтенанта. 56. Начало романа. 60. 
Малолетний карманник. 61. Празднич-
ное ликование. 62. Город в Краснодар-
ском крае. 63. Нимфа, ставшая Большой 
Медведицей.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джинн из сказки Ла-
заря Лагина. 2. Батюшка в Варшаве. 
3. Угол с точки зрения геодезиста. 4. 
Режиссер фильма «Ты у меня одна». 5. 
Двухмачтовик с прямыми парусами. 6. 
Бильярдное «поле» для игры. 7. «За-
бегающее вперед» искусство. 8. Пар-
тийная солидарность. 9. Плотная шер-
стяная ткань. 14. Парный орган мле-
копитающего. 20. Освобождение фур 
от контейнеров. 21. Лингвистический 
синоним клички. 23. Несущийся с вер-
шины снег. 24. Самый крупный приток 
Волги. 27. Тапочки новорожденного. 
28. Место деревенских посиделок. 30. 
Высокопродуктивная порода свиней. 
32. Тайский рубль. 34. Смешная цирко-
вая сценка. 37. Богиня домашнего оча-
га у славян. 40. Налаженный ход рабо-
ты. 42. Самая маленькая обезьяна. 43. 
Щукарь как пожилой человек. 45. Го-
сподин в Азербайджане. 46. Ф. Искан-
дер как представитель этноса. 47. Кир-
пич с добавлением соломы. 48. Антре-
пренер, финансирующий концерты. 50. 
Пристраивание машины у обочины. 51. 
Чиполлино по своей сути. 52. Двуногий 
хищник юрского периода. 54. Повесть 
И. Тургенева. 57. Запад устами боцма-
на. 58. «Хоровой» выстрел из пушек. 59. 
Старший из братьев Болдуинов.

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция  действует  с 1 по  31 марта
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